
ПЛАНЫ Рейтинговое 
агентство БРИКС появится 
в начале 2020-х годов

Укладка шкал

Роман Маркелов

В КОНЦЕ недели представители стран — участников 
БРИКС (входят Бразилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР) 
снова обсудят создание будущего рейтингового агентст-
ва объединения. Возможно, оно будет работать как над-
национальный орган (вроде Всемирного банка) и разме-
стится за пределами стран БРИКС.

О перспективах создания рейтингового агентства 
БРИКС, четвертом суверенном кредитном рейтинге Рос-
сии и самочувствии банков рассказала в интервью «Рос-
сийской газете» гендиректор Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА) Екатерина Трофимова. 

Екатерина Владимировна, на какой стадии сейчас нахо-
дятся переговоры по созданию рейтингового агентства 
стран БРИКС?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Позиции пяти стран-участников уже 
максимально сблизились, хотя остается множество откры-
тых вопросов. Вряд ли все необходимые решения для запу-
ска создания агентства будут приняты в ближайшее время: 
межстрановые обсуждения показали, что для дальнейшей 
проработки проекта нужно привлекать специа-
листов. В частности, для подготовки финансового 
плана будущего агентства. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Максим 
Топилин: к 2024 году 
пенсия достигнет двух 
прожиточных минимумов

Аргументы 
услышаны

Татьяна Замахина

ЗАВТРА, 19 июля, Госдума рассмотрит в первом чтении 
правительственный законопроект об изменениях пен-
сионной системы. Накануне пленарного заседания до-
кумент проходит обсуждение в комитетах Госдумы. 
В частности, вчера изменения пенсионного законода-
тельства одобрил профильный думский комитет 
по труду, социальной политике и делам ветеранов, 
поддержав концепцию кабмина, направленную на уве-
личение пенсий. Задача правительства — выйти на 
размер пенсии в 20 тысяч рублей к 2024 году за шести-
летний период, заявил глава минтруда Максим Топи-
лин. 

Пакет законов об изменениях пенсионной системы 
правительство внесло в Госдуму 16 июня. Предусма-
тривается поэтапное повышение возраста выхода на 
пенсию до 65 лет для мужчин (к 2028 году) и 
до 63 лет для женщин (к 2034 году). Одновре-
менно запланирован рост выплат. 

В мире 

растет спрос 

на россий-

ский шоко-

лад

Колонны автобусов 

с детьми, кортежи 

и негабаритные 

грузы ГАИ будет 

сопровождать 

по новой инструкции

Диего Марадона приступил 
к работе в «Динамо-Брест» 

и заявил, что готов 
остаться жить 

в Белоруссии
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Эхо саммита Мир обсуждает итоги встречи 
Владимира Путина и Дональда Трампа

Честная игра

Ирина Жандарова

С
туденты уже начали искать 
жилье к очередному учеб-
ному году. На квартиры 

около вузов наблюдается повы-
шенный спрос. Чем ближе к осе-
ни, тем выше будут цены, а под-
ходящих вариантов все меньше.

Самыми дорогими для прожи-
вания студентов городами стали 
Екатеринбург, Москва и Санкт-
Петербург, говорится в исследо-
вании Domofond.ru, подготов-
ленном для «Российской газеты». 
Дешевле всего учащимся жить в 
Самаре, Ростове-на-Дону и Ново-
сибирске.

Цены на жилье вблизи вузов 
начинают расти в цене с середи-

ны лета, своего пика они достиг-
нут к сентябрю. «В этот момент 
спрос превысит предложение», — 
поясняет Константин Апрелев, 
вице-президент Российской 
гильдии риелторов. Ажиотаж 
пойдет на спад к ноябрю. Эк-
сперт отмечает, что повышенный 
спрос на рынке провоцируют не 
только студенты, но и другие 
арендаторы. Те, кто решил перее-
хать в мегаполисы, также стара-
ются найти жилье к осени — нача-
лу делового сезона. 

«В прошлом году цена квар-
тир в этот пиковый период выро-
сла на 4,7 процента», — отмечает 
эксперт портала недви-
жимости Domofond.ru 
Ирина Филатова. 

Кира Латухина, Хельсинки

В
чера весь мир обсу-
ждал итоги перегово-
ров президентов Рос-
сии и США. Это была 
первая полноформат-

ная встреча двух лидеров — ведь 
раньше Владимир Путин и До-
нальд Трамп общались или по 
телефону, или на полях между-
народных форумов. Оценки эк-
спертов — и российских, и аме-
риканских — разнятся. Но если 
судить по выступлениям самих 
лидеров, то отношения Москвы 
и Вашингтона явно потеплели. 
Хочется верить, что первый шаг 
к лучшему будущему был сде-
лан именно в Хельсинки. 

Сразу после совместной 
пресс-конференции по итогам 
переговоров оба президента 
дали интервью телеканалу Fox 
News. По словам Владимира Пу-
тина, саммит показал, что по 
многим «важнейшим для нас на-
правлениям в целом мы нахо-
дим взаимопонимание». «Это 
дает нам право говорить, что за 

время нашей сегодняшней рабо-
ты многое изменилось в лучшую 
сторону», — заметил российский 
президент.

«Это была хорошая встреча, 
мы обсудили так много вещей, 
включая ядерное распростране-
ние, войну и мир, экономику, 
Сирию, Украину. Мы обсудили 
очень многое», — сказал уже 
Трамп журналистам Fox News. 
«К концу встречи мы пришли к 
хорошим выводам», — сказал 
президент США. В частности, по 
его словам, выводы касались в 
том числе и Израиля, правда, не 
привел подробностей. «Думаю, 
что по Сирии мы действительно 
сближаемся... Я не думаю, что 
мы так далеко стоим друг от дру-
га по Сирии», — заметил Трамп.

«У меня особых ожиданий не 
было, поскольку это наша пер-
вая содержательная встреча, — 
заявил Владимир Путин уже в 
эксклюзивном интервью про-
грамме «Время». — И она, на мой 
взгляд, первоначально должна 
была бы носить такой разми-
ночный характер, чтобы потом 

дальше в ходе будущих наших 
контактов говорить более пред-
метно. Но произошло по-друго-
му, разговор был действительно 
очень содержательным, прохо-
дил в достаточно такой партнер-
ской атмосфере и действитель-
но  доброжелательным был 
очень».

«Он квалифицированный 
очень человек, он в материале, 
он слушает, воспринимает аргу-
менты, — сказал про Трампа рос-
сийский президент. — По некото-
рым вопросам остается при сво-
ем мнении».

 В качестве примера он при-
вел иранскую ядерную сделку. 
«Но он интересный собеседник. 
Все считают его исключительно 
бизнесменом. Я думаю, что это 
не так, потому что все-таки он 
уже, конечно, политик, и прежде 
всего потому, что он умеет слу-
шать и слышать то, чего от него 
ждет избиратель, то, что ждет 
население, и у него это получа-
ется», — поделился впе-
чатлениями россий-
ский лидер.

ЖИЛЬЕ Эксперты рассчитали цены на квартиры 
в популярных для получения образования городах

Живи, студент!

6
В Корее подни-
мут затонув-
ший россий-
ский крейсер 
«Дмитрий 
Донской», 
где могут быть 
сокровища

6
Суд арестовал 
на два месяца 
экс-главного 
следователя 
столицы 
Александра 
Дрыманова

6
В Китае приду-
мали, как поощ-
рять заботу 
о природе

6
В метро Вены 
запретят есть 
пищу с сильным 
запахом

8
Сергей 
Собянин 
открыл 
Московский 
урбанистиче-
ский форум

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ПРОЕКТ

Мяч по урегулированию в Сирии на стороне США, заявил Владимир Путин и передал Дональду Трампу футбольный мяч.

К сентябрю в популярных для учебы городах актуальных объявлений об аренде квартир уже не остается. 

Федор Лукьянов: 

Теперь в колеса 

Трампа будут встав-

лять даже не палки, 

а настоящие 

бревна

Сергей Караганов: 

Видимо, Путин 

и Трамп на саммите 

в Хельсинки 

о чем-то 

договорились

ТОЛЬКО В «РГ»
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Австралийский доллар  46,3456
Азербайджанский манат  36,6942
Армянский драм**  13,0141
Белорусский рубль  31,5728
Болгарский лев  37,4357
Бразильский реал  16,1779

Венгерский форинт**  22,6637
Вон Республики Корея***  55,4410
Гонконгский доллар* 79,5505
Датская крона*  98,2288
Доллар США  62,4352
Евро  73,2427

Индийская рупия**  91,3263
Казахстанский тенге**   18,1934
Канадский доллар  47,5588
Киргизский сом**  91,5808
Китайский юань*  93,4687
Молдавский лей*  37,4200

Новый туркменский манат  17,8641
Норвежская крона*  77,1491
Польский злотый  17,0253
Румынский лей  15,7184
СДР  87,8894
Сингапурский доллар  45,8981

Таджикский сомони*  66,2794
Турецкая лира  12,8825
Узбекский сум*** * 80,0965
Украинская гривна*  23,8189
Фунт стерлингов  82,6954
Чешская крона*  28,3024

Шведская крона*  70,9628
Швейцарский франк 62,7426
Южноафриканский рэнд*  47,1056
Японская иена**   55,5646

*За 10   
**За 100   
***За 1000
**** За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.07.2018
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«Поэтому мы смогли 
затронуть все основные 
проблемы, которые нас 

интересуют в двустороннем фор-
мате, и по некоторым вопросам... 
мы договорились, — продолжил 
президент России. — В частности, 
по некоторым вопросам урегули-
рования в Сирии, в частности, в 
южной зоне деэскалации, в райо-
не Голанских высот, с учетом ин-
тересов Израиля — мы об этом го-
ворили ранее и с нашими иран-
скими партнерами — в целом, мне 
кажется, мы на правильном пути 
с точки зрения урегулирования 
ситуации в более широком смы-
сле, а не только чисто сирийской 
проблемы».

«Мы говорили по Украине, и 
там есть некоторые новые идеи 
по способам урегулирования 
кризиса на юго-востоке страны: 
договорились проработать это 
пока на экспертном уровне, — со-
общил глава государства. — На 
мой взгляд, это тоже такой пози-
тивный элемент движения впе-
ред может быть — так я скажу, 
очень аккуратно».

«Конечно, подробно говорили 
о серьезном раздражителе в на-
ших отношениях — по поводу ми-
фического вмешательства Рос-
сии в выборы в США, — продол-
жил президент. — Никакого отно-
шения к выборам в США и вме-
шательству во внутренние дела 
Соединенных Штатов Россия как 
государство не имеет и иметь не 
собирается».

«По поводу иранской ядерной 
программы российская позиция 
остается неизменной: мы счита-
ем, что СВПД — это инструмент, 
который дает возможность га-
рантировать нераспространение 
ядерного оружия в целом и в ре-
гионе в частности.. . Было бы 
жаль, если бы этот инструмент 
прекратил существование», — от-
метил Путин.

Естественно, обсуждали Си-
рию. «В Турции три с лишним 
миллиона беженцев, в Иордании 
— миллион, в Ливане — миллион. 
Это потенциал для потока бежен-
цев в Европу и Штаты, может 
быть, в другие страны, так не 
нужно ждать, пока они двинутся 
в этом направлении, нужно со-
здать условия для их возвраще-
ния», — считает он. А для этого 
нужно водоснабжение, водоотве-
дение, канализация, энергоснаб-
жение, восстановление домов. 
Поэтому договорились действо-
вать в этом направлении более 
решительно и совместно.

«Мы не определяли срок сле-
дующей встречи. Но у нас в рам-
ках одного из азиатских меро-
приятий возможна встреча на по-
лях, а затем и в Аргентине «двад-
цатка» — можем встретиться и 
там», — не исключил президент.

Что касается интервью Влади-
мира Путина Fox News, то в нем 
российский лидер сделал сразу 
несколько важных заявлений. В 
частности, о том, что усилия изо-
лировать нашу страну провали-
лись. «И не могли увенчаться 
успехом, имея в виду размеры, 
значение России в мире», — доба-
вил он. «Нужно прекратить по-
пытки бороться друг с другом, а, 
наоборот, объединять усилия для 
преодоления общих сложно-
стей... Так что считаю, что это на-
чало пути», — подчеркнул он.

Американский журналист не 
был бы американским журнали-
стом, если бы не спросил про 
«вмешательство» в выборы. 
Спецсоветник Роберт Мюллер 

рассказал про 12 офицеров ГРУ, 
которые якобы были задейство-
ваны в хакерских атаках на 
компьютеры Демпартии. Уоллес 
принес документы и хотел пере-
дать. Но Путин лишь улыбнулся, 
а бумаги предложил положить на 
столик. И повторил: «Вы действи-
тельно считаете, что с террито-
рии РФ можно было повлиять на 
выборы в США и повлиять на вы-
бор миллионов американцев? 
Это просто смешно».

Крис Уоллес несколько раз пе-
ребивал президента. «Если вам 
не нравится мой ответ, то вы так 
и скажите. Я просто замолчу. А 
если вы хотите, чтобы американ-
цы услышали мое мнение, тогда 
наберитесь терпения», — призвал 
к порядку Путин: «Ведь о чем 
шла речь? О вскрытии почты од-
ного из кандидатов от Демокра-
тической партии. Там была ка-
кая-то подтасовка фактов?.. Кто-

то подтасовал факты, кто-то 
вбросил ложную информацию — 
нет». И там была информация, 
что внутри Демпартии происхо-
дят манипуляции в пользу одного 
из кандидатов. И руководство это 
фактически признало. «Нужно 
прекратить манипуляции обще-
ственным мнением в Соединен-
ных Штатах и извиниться перед 
избирателями за то, что это было 
сделано, а не искать виновных, 
которые якобы это сделали», — 
дал совет президент.

Мюллер предъявил обвине-
ние одной из российских компа-
ний, которая занимается ресто-
ранным бизнесом. И она защи-
щает свое имя в американском 
суде, который пока никакого 
вмешательства с ее стороны не 

обнаружил. Путин напомнил, что 
между Россией и США есть дого-
вор о правовой помощи по уго-
ловным делам, и Мюллер мог бы 
направить запрос, российские 
следователи могли бы допросить 
тех, кого американская сторона в 
чем-то подозревает. То, что Мюл-
лер выступил с обвинениями пе-
ред саммитом, российский лидер 
назвал внутриполитическими 
играми США. «Кстати, суд усом-
нился в том, что господин Мюл-
лер назначен в полном соответст-
вии с американским законом на 
ту должность, которую он сейчас 
занимает в качестве спецпред-
ставителя», — добавил он.

И снова прозвучал вопрос о 
компромате на Трампа и о том, 
легко ли с ним иметь дело. «Разве 
стоило встречаться, ехать в Хель-
синки: ему за океан лететь, мне из 
Москвы сюда прилетать, чтобы 
здесь друг друга поносить непри-

личными словами и ругать друг 
друга? Это не соответствует ди-
пломатической мировой практи-
ке. Тогда не нужно встречаться, 
если друг друга ругать и ухудшать 
отношения. Мы собрались, встре-
тились для того, чтобы найти 
пути улучшения наших отноше-
ний, а не разрушать их оконча-
тельно», — объяснил президент.

«Не хочу обидеть господина 
президента Трампа и боюсь по-
казаться невежливым, но до того, 
как он объявил, что будет канди-
датом в президенты, он не пред-
ставлял для нас никакого интере-
са», — заверил Путин. Богатых 
людей в США много — так, на 
ПМЭФ приехало 550 бизнесме-
нов. «И вы что думаете, мы то-
тально со всеми работаем, бегает 

наша спецслужба за всеми, что-
то подслушивает и подглядывает, 
что ли? — спросил глава государ-
ства и сам же ответил: — Во-пер-
вых, мы этим не занимаемся в от-
личие от вас. Вы, видимо, по себе 
судите. Во-вторых, у нас и денег 
столько нет,  нет ни сил,  ни 
средств, чтобы за всеми тотально 
следить».

На вопрос о жертвах среди 
мирного населения Сирии рос-
сийский лидер сказал: «Идет вой-
на, а это самое ужасное, что мо-
жет быть между людьми. Конеч-
но, жертвы неизбежны». «Всегда 
встает вопрос, кто виноват. На 
мой взгляд, виноваты террори-
стические группировки, которые 
дестабилизировали ситуацию в 
этой стране», — подчеркнул он. 
Путин напомнил: американская 
авиация наносила удары по Рак-
ке. «Мы не можем говорить об 
Алеппо и Гуте?» — настаивал на 
своем американец. «Не надо вых-
ватывать из контекста одни со-
бытия и забывать про другие», — 
ответил ему президент. «Ракка 
стерта с лица земли, это сплош-
ные руины, напоминают Сталин-
град времен Второй мировой 
войны», — сравнил он.

Президент возразил на слова 
Уоллеса о якобы «аннексии» 
Крыма. Жители полуострова 
проголосовали за независимость 
и присоединение к России, на-
помнил он: «Если это аннексия, 
то что тогда демократия?»

Еще американца интересовало 
новейшее российское оружие, а 
особенно видеоматериал, где — по 
его словам — ракета опускается во 
Флориде, где дом Трампа. Путин 
возразил, что ничего подобного. 
«Там было написано «Флорида»», 
— настаивал журналист. «Это не-
правда. Посмотрите еще раз и по-
внимательнее. Там не было напи-
сано «Флорида». Там было понят-
но, что летит на другую сторону 
шарика», — не соглашался глава 
государства. «Внимательно по-
смотрите, а не пугайте свое насе-
ление угрозами, которых не суще-
ствует. Да-да, посмотрите внима-
тельно. Хотите, я вам подарю этот 
ролик?» — предложил он. Ударные 
системы родились как ответ на 
выход США из Договора по ПРО, 
напомнил Путин. 

Речь зашла и о деле Скрипа-
лей. «Теперь мы слышим, что еще 
два человека пострадали от этого 
так называемого химического 
препарата, который называют 
«Новичком». Но я даже фамилий 
этих никогда не слышал», — заме-
тил Путин. «Они подняли бутыл-
ку, которая использовалась для 
нападения на Скрипалей», — поя-
снил Уоллес. «Какую бутылку? 
Кто поднял? Где поднял? Где хи-
мический состав? Или, может 
быть, есть другие причины, от ко-
торых эти люди пострадали? Мо-
жет быть, они находятся внутри 
Великобритании?» — не исклю-
чил глава государства. «С этим 
же никто не хочет разбираться 
как следует. Просто голословные 
обвинения. Зачем это? Зачем 
ухудшать наши отношения?» — 
добавил он.

«Вас очень часто называют 
сильным человеком: автокра-
том, человеком — символом силы 
России. Эти характеристики пра-
вильные?», — спросили президен-
та России. «Я не претендую на то, 
чтобы быть символом России», — 
ответил Путин -- Но с точки зре-
ния действующего закона флаг, 
гимн, сам институт президент-
ской власти в известной степени 
являются символами страны, и 
не только России, но и любой 
другой страны». «Надеюсь, что и 
моя работа отражает то, чем за-
нята Россия, чем она обеспокое-
на и на что готова пойти для того, 
чтобы нормализовать наши от-
ношения со всеми странами, в 
том числе, конечно, и с такой ве-
ликой страной, как Соединенные 
Штаты Америки», -- заметил он. 
«Мы заинтересованы в развитии 
отношений в сфере безопасно-
сти, стратегической стабильно-
сти, преодолении кризисов, 
борьбе с терроризмом, в сфере 
экономики. Надеюсь, что сегодня 
мы с президентом Трампом сде-
лали хотя бы первый шаг в этом 
направлении», -- закончил ин-
тервью Владимир Путин.

МНЕНИЕ

ВИДИМО, ПУТИН И ТРАМП О ЧЕМ-ТО ДОГОВОРИЛИСЬ
Сергей Караганов,
декан факультета мировой экономики и мировой политики НИУ 
ВШЭ, почетный председатель президиума Совета по внешней и 
оборонной политике

— Если президенты России и Соединенных Штатов начали говорить — это уже хо-

рошо. И это уже является крупнейшим прорывом, потому что в последние годы 

отношения между Москвой и Вашингтоном становились все хуже и хуже. Аме-

риканская политическая элита довела себя до ненависти к России. Но такие от-

ношения не соответствовали тому уровню отношений, которые должны быть 

между крупнейшими ядерными державами, ответственными за поддержание 

мира.

Судя по всему, кое-какие предварительные договоренности между Владими-

ром Путиным и Дональдом Трампом на саммите в Хельсинки достигнуты все же 

были. Напомню, что российский президент, в частности, упомянул некие воз-

можности демилитаризации Голанских высот на границе Израиля и Сирии. Ви-

димо, о чем-то главы государств договорились.

Что касается реакции на итоги саммита, то американская и европейская выгляде-

ли предсказуемыми. Проигрывающие политические элиты США и Европы осо-

бенно сильно ненавидят Трампа, как символ своего поражения. Шансов на то, 

что сегодня Трамп сумеет преодолеть эту сложившуюся русофобию, практиче-

ски нет никаких. Американская и частично западная элита в одностороннем по-

рядке развязали «холодную войну» против России и Китая. Конечно, это не сов-

сем та «холодная война», которая существовала прежде. Но у этих элит сформи-

ровалось очень мощное внутреннее неприятие того, что происходит в мире, — 

падения мощи США и их ближайшего окружения. Так что мы наблюдаем злую за-

щитную реакцию. И это быстро не пройдет. Элите США и элите других стран За-

пада необходимо время, чтобы они привыкли к новому положению вещей.

В течение этого времени диалог между Россией и США потихонечку возобно-

вится. В этом вопросе у американского президента есть достаточно возможно-

стей для прямых указаний госдепу, министерству обороны и другим ведомст-

вам, чтобы они могли такого рода переговоры вести. Но надо понимать, что та-

кие диалоги могут лишь немного снизить напряженность и чуть-чуть увеличить 

предсказуемость между двумя странами. Я не предвижу в ближайшие годы оче-

видного улучшения российско-американских отношений просто исходя из ана-

лиза настроений и позиций значительной части элиты США и других стран Запа-

да. Они проигрывают, и крайне недовольны таким развитием событий. При этом 

Россию сделали соавтором внутренней борьбы в США. И хотя Трамп в этой вну-

тренней борьбе выигрывает, против него старая элита будет бороться до конца. 

Потому что нынешний глава Белого дома угрожает их позициям самым серьез-

ным образом. Сейчас появилась реальная возможность того, что Трамп пойдет 

на второй срок и победит.

Что касается возможного ухудшения российско-американских отношений, то 

они сегодня  настолько плохие, что ухудшать их довольно сложно. Чего я опаса-

юсь, так это того, что окружение Трампа может его провоцировать в отношении 

«русского досье», и это вполне реально с учетом того, что глава Белого дома — че-

ловек мало предсказуемый и достаточно эмоциональный. Поэтому нынешняя 

ситуация в отношениях между Москвой и Вашингтоном, мне кажется, стала нем-

ного лучшей, чем прежде, но все равно при этом остается сложной и опасной.

Подготовил Евгений Шестаков

ДИПЛОМАТИЯ В Москве 
пройдет совещание 
руководителей 
дипломатических 
представительств РФ

Посольский 
сбор

Василий Лихачев, член Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации, Чрезвычайный и 

Полномочный Посол, доктор юридических наук

ДИПЛОМАТИЧЕ-
СКИЙ корпус Рос-
сии, представлен-
ный, в частности, 
147 послами, 85 Ге-
неральными консу-
лами, 2 консулами, 
15 постпредами при 
международных ор-
ганизациях, в ожида-
нии высокопрофес-
сионального разго-
вора с главой госу-
дарства. 19 июля 
2018 года в Москве 
по инициативе и при 
активном участии 
президента Россий-
ской Федерации Вла-
димира Путина от-
кроется традицион-
ное Совещание руко-
водителей диплома-
тических представи-
тельств РФ, которые на деле конкретно обеспечивают 
роль России в миропорядке XXI века в качестве его идео-
лога, архитектора и коспонсора в соответствии с основ-
ными принципами международного права и Устава ООН. 
Этот важнейший для «сверки часов», обмена опытом, 
актуализации векторов международной деятельности 
формат был запущен в 2000 году и проводится ныне в де-
вятый раз. Как непосредственный свидетель и участник 
предыдущих заседаний, отмечу их высокий интеллекту-
альный и прикладной характер. Не станет исключением 
и очередной. Более того, в условиях наблюдаемого в ме-
ждународном пространстве дефицита стратегических 
идей, тиражированного поведения в духе национального 
эгоизма,  итоги откровенного и многоаспектного разго-
вора президента России с дипломатическим корпусом 
страны будут иметь не только национальное, но и между-
народное звучание. Вот почему на встрече на Смолен-
ской площади сконцентрировано внимание многих меж-
дународных акторов. В отношении этой встречи сохра-
нится масштабность интернационального интереса, 
проявленного совсем недавно в Хельсинки во время ди-
скуссий Путина и Трампа. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру 
Путину рассказали 
о развитии ипотеки

Кредит 
в зоне доступа

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел встречу с предсе-
дателем ЦБ Эльвирой Набиуллиной.

«Знаю, что вы активно занимаетесь поддержкой бан-
ков, которые обеспечивают работу в малых населенных 
пунктах, в удаленных населенных пунктах, — сказал Вла-
димир Путин. — Хотелось бы об этом поговорить и о том, 
как складывается инвестиционная деятельность, в том чи-
сле с использованием наших финансовых учреждений».

«Мы сейчас вместе с правительством работаем над ме-
рами по увеличению инвестиций в экономику в соответ-
ствии с Посланием, с майским указом. Центральный банк 
работает по двум направлениям: обеспечить финансовую 
стабильность и ценовую стабильность, чтобы были инве-
стиции, и, конечно, состояние финансовой системы, что-
бы финансовая система была способна предоставить ре-
сурсы для инвестиций», — доложила Набиуллина.

«Вот данные по полугодию, год к году, в июне 8,5 про-
цента — рост кредитов экономики», — сказала глава ЦБ. 
Ускоренно растут кредиты гражданам — 18,9. Ипотека 
продолжает расти высокими темпами, 22,4 процента 
темпы роста год к году. Ставка на исторически низком 
уровне — 9,56. Но есть потенциал дальнейшего снижения. 
«Если раньше наши граждане, когда брали кредиты в 
банках, в основном брали на потребление, сейчас 44 про-
цента всех кредитов, которые они берут, — на ипотеку. 
Пять лет назад это было 27 процентов», — привела цифры 
глава ЦБ. «Почти половина», — заметил Путин. «И конеч-
но, такой быстрый темп роста ипотеки заставляет нас 
все время смотреть за качеством ипотеки. Потому что, 
мы знаем многие страны, «пузыри», и нам, конечно, ни в 
коем случае нельзя этого допустить», — сказала Набиул-
лина. «Необеспеченные кредиты», — кивнул президент.

«Просрочка по ипотеке, по ипотечным кредитам, к на-
чалу года была 1,3 процента. Приблизительно на таком 
уровне и сейчас. В целом по рознице у нас 6,1 процента. 
То есть ипотечные кредиты очень хорошо обслуживают-
ся, и качество кредитов хорошее», — заверила глава ЦБ. 
Корпоративное кредитование растет чуть более медлен-
ными темпами — 4,6 процента год к году в июне.

«Что важно, произошел перелом по кредитованию 
малого и среднего бизнеса», — продолжила Набиуллина. 
В 2015—2016 годах оно просело, а сейчас растет быстрее, 
чем в целом кредитование предприятиям, — 6,9 процен-
та. «И впервые ставки вышли на уровень однозначных 
цифр», — сказала она. В среднем уже 9,95 процента. «Мы 
и свое регулирование настраиваем так, чтобы банкам 
было более выгодно кредитовать, в том числе малый и 
средний бизнес. И так как нас беспокоит структура кре-
дитов (в целом кредиты растут), хотелось бы, чтобы 
больше росли кредиты, которые идут на развитие произ-
водства, на инвестиционные проекты», — пояснила глава 
ЦБ. Поэтому было решено перейти от нейтрального ре-
гулирования, когда смотрят только за рисками, к стиму-
лирующему. «То есть мы будем своим регулированием, 
политикой резервов в основном делать более выгодным 
кредитование малого, среднего бизнеса, инвестицион-
ных проектов, а дестимулировать кредитование просто 
на перераспределение собственности, валютное креди-
тование будем дестимулировать и кредитование бизнеса 
собственников», — уточнила Набиуллина. 

Честная игра

Владимир Путин и журналист теле-
канала Fox News Крис Уоллес 
в ходе интервью.

Акцент

 Конечно, подробно говорили 
о серьезном раздражителе в 
наших отношениях — по пово-
ду мифического вмешательст-
ва России в выборы в США

Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1568214

Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/480

Василий Лихачев: Укрепление 
и развитие комплексности россий-
ской дипломатии — предмет разго-
вора в ходе «посольского сбора».

Полный текст интервью 
и видео на сайте
rg.ru/art/1568184
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ПЕРЕГОВОРЫ

Прокачку газа 
через Украину 
рассмотрели 
с трех сторон

ТРАНЗИТ 
ПО ОСЕНИ 
ПОСЧИТАЮТ

Александра Воздвиженская

В БЕРЛИНЕ 17 июля прошел пер-
вый раунд трехсторонних пере-
говоров по газу между Россией, 
Украиной и Еврокомиссией (ЕК). 
Никакие цифры  — по объемам 
транзита, тарифам на прокачку 
и прочих  — прессе озвучены не 
были, зато атмосфера на предва-
рительных консультациях была 
«хорошей, деловой и конструк-
тивной», оценил министр эконо-
мики и энергетики Германии Пе-
тер Альтмайер. Самое сложное 
впереди: с конкретными предло-
жениями стороны сядут за стол 
переговоров осенью, заверили в 
ЕК.

Со стороны России в перего-
ворах участвовал министр энер-
гетики Александр Новак, со сто-
роны ЕК — еврокомиссар по де-
лам энергосоюза Марош Шефчо-
вич, со стороны Украины — глава 
министерства иностранных дел 
Павел Климкин. В предваритель-
ных консультациях также участ-
вовали глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер и глава «Нафтогаза» 
Андрей Коболев. Перед трехсто-
ронними переговорами прошла 
встреча принимающей стороны 
— Петера Альтмайера — со всей 
делегацией.

Шефчович уже тогда расска-
зал журналистам, что предло-
жил коллегам собрать экспертов 
«после летней паузы» — в сентя-
бре или октябре, когда и будут 
обсуждаться конкретные объе-
мы прокачки газа через Украину. 
«У нас очень амбициозный план, 
многое будет зависеть от того, 
насколько конструктивными бу-
дут отношения на этих перегово-
рах», — сказал он. Итог его явно 
не разочаровал: «Это был хоро-
ший день, отмечающий начало 
того, что будет непростым про-
цессом».

Завесу тайны приоткрыл 
Александр Новак. По его словам, 
среди вопросов, которые подни-
мали на переговорах, были тран-
зит российского газа через Укра-
ину, а также вероятность мирно-
го урегулирования судебных 
споров между «Газпромом» и 
«Нафтогазом», но этот вариант 
пока не получил дальнейшего 
развития. В любом случае, раз-
бирательства компаний не ста-
нут предметом анализа экспер-
тной группы, которая займется 
изучением вопросов управления 
украинской газотранспортной 
системой (ГТС), ставок тарифов 
на транзит и объемов будущих 
поставок из России.

Новак также подтвердил го-
товность российской стороны 
либо продлить действующий 
контракт на транзит газа через 
Украину в Европу, либо заклю-
чить новый в зависимости от ус-
ловий. Ясно одно: потребность 
ЕС в газе с годами будет только 
расти в связи с падением собст-
венной добычи, напомнил ми-
нистр. Он оценил рост спроса на 
российский газ в ЕС в ближай-
шие 5—10 лет в 10 —15 процентов. 
«К следующей встрече наши эк-
сперты должны поработать над 
более точной оценкой»,  — уточ-
нил, в свою очередь, Шефчович.

Главным вопросом, предопре-
деляющим будущие взаимоотно-
шения между «Газпромом» и 
«Нафтогазом», а также продле-
ние договора на транзит после 
2019 года, Алексей Миллер на-
звал урегулирование текущих 
споров между компаниями. «Газ-
пром» хочет «восстановления 
баланса интересов и симметрич-
ности ответственности сторон 
по действующим контрактам», 
но Киев на корню отверг идею 
мирного соглашения. «Попытка 
России договориться о внесудеб-
ном урегулировании дел, по ко-
торым уже вынес решение Сток-
гольмский арбитраж, не прой-
дет», — заявил Павел Климкин.

Не менее дискуссионным об-
ещает быть вопрос передачи 
украинской ГТС новому незави-
симому сертифицированному 
оператору, который, по задумке 
ЕК, должен заняться транзитом 
после 2019 года. Ранее рассма-
тривался вариант передачи ГТС 
в управление европейскому кон-
сорциуму.

Потребность 
Европы в газе 
из России 
через 5—10 лет 
может вырасти 
на 10—15 процентов
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Мир без правил
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«Россия в глобальной политике»
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ЧТО ДАЛЬШЕ?
ВСТРЕЧА президентов США и 
России в Хельсинки в июле 2018 
года имеет шанс войти в исто-
рию. Но не как веха международ-
ных отношений, а как яркая ил-
люстрация того, что классиче-
ской внешней политики больше 
нет. Она становится то ли залож-
ником, то ли инструментом, то 
ли компонентом внутриполити-
ческой повестки дня. И опа-
сность этого трудно оценить. А 
возможно, и переоценить.

Если рассматривать резуль-
таты переговоров в классиче-
ской системе внешнеполитиче-
ских координат, их можно счи-
тать умеренно успешными. Сто-
роны прервали паузу в формали-

зованных контактах высшего 
уровня, которая сама по себе 
была ненормальной. Обсужден 
круг насущных вопросов, кото-
рые в совокупности составляют 
необходимую повестку дня. За-
явлена готовность активизиро-
вать диалог по стратегической 
стабильности — обсудить судьбу 
имеющихся соглашений и пер-
спективы на будущее, что вооб-
ще надо делать в этой сфере, от 
которой России и Соединенным 
Штатам как двум ядерным 
сверхдержавам никуда не деть-
ся. Явно не бесплоден разговор 
по Сирии, где, несмотря на рито-
рические фейерверки последних 
лет, интересы Москвы и Вашинг-
тона совместимы. Ну и в целом 
характер переговоров, если су-
дить по высказываниям лидеров, 
был деловитый, экзальтации не 
наблюдалось. В общем, сдержан-
ный оптимизм, как минимум, 
надежда на продолжение. 

Но это все, если исходить из 
классических категорий. А они, 
похоже, больше неприменимы. 
По крайней мере сейчас. Амери-
канских журналистов, полити-
ков, комментаторов интересо-
вал только один вопрос — поста-
вил ли Трамп перед Путиным во-
прос о вмешательстве в выборы 
2016 года, и как президент США 
намерен ответить российскому 
супостату. Недоброжелатели 
умело подогрели атмосферу ак-
курат накануне встречи, предъя-
вив обвинения «12 сотрудникам 
ГРУ» и выпустив целый веер за-
явлений о стремительно расту-
щей киберугрозе из России. Гла-
ва Национальной разведки Дэн 
Коутс и вовсе сравнил ситуацию 
с кануном 11 сентября 2001 
года, мол, «красная лампочка 
уже не гаснет». 

И здесь, можно предполо-
жить, Трамп допустил грубую 
ошибку. Вероятно, он недооце-
нил обвинительный накал и се-
рьезность атаки — материалы, 
обнародованные в пятницу, хотя 
бы на вид выглядят основатель-
нее, чем все то, что выдвигалось 
до сих пор. Но главное — он не 
уловил важного нюанса. Одно 
дело — рутинно отвечать на обви-
нения в сговоре дома и совсем 
другое — говорить на эту тему в 
присутствии лица, в сговоре с 
которым собственно и обвиня-
ют. Трамп не мог не понимать, 
что первым делом его спросят 
именно об этом, легко можно 
было предугадать и прямой во-
прос, кому он верит — Путину 
или собственным спецслужбам. 
И на этот случай надо было зара-
нее подготовить какой-то очень 
хитрый либо просто идеально 
обтекаемый ответ. Президент 
США этого не сделал и пустился 
в те же рассуждения, что и всегда 
— про серверы демократов, про 
мейлы Хиллари и пр. 

Но то, что «съедобно» при вы-
ходе на лужайку перед Белым до-
мом или в агитационной поездке 
по Среднему Западу, на встрече 
в верхах, привлекающей миро-
вое внимание, грубо говоря, не 
катит. Тем более что в этот разго-
вор волей-неволей оказался втя-
нут российский президент, в ре-
зультате чего сложилось ката-
строфическое для Трампа впе-
чатление — глава американского 
государства вместе с руководи-
телем страны, которая офици-
ально обвиняется в тотальном 
злоумышлении против Америки, 
возражает собственным спец-
службам. 

Что на выходе? Содержание и 
итоги переговоров не интересу-
ют никого, Трампа встретило 
просто настоящее цунами обви-
нений, среди которых слабость и 
некомпетентность — самые не-
винные, а более частое — преда-
тельство. Получившаяся мизан-
сцена блистательно сыграла на 
руку всем врагам Трампа, да и 
друзья уныло озадачены, что те-
перь с этим делать. Любопытно 
посмотреть, как хельсинская 
конфузия скажется на отноше-
нии к Трампу его верной «базы», 
ядра сторонников, которым, в 
принципе, нравится его нонкон-
формизм. Но в данном случае и у 
них могут возникнуть неприят-
ные ощущения.

Стоит подчеркнуть: изложен-
ное не имеет отношения к оцен-
ке правомерности и справедли-
вости обвинений в адрес России, 
того, прав ли Трамп в своем воз-
мущении упреками в сговоре. 
Это вопрос публичной политики 
и имиджевой стратегии, где До-
нальд Трамп всегда славился 
точной интуицией. Но и она, бы-
вает, обманывает.

Россия могла бы не обращать 
внимание на эти неурядицы 
Трампа и истероидную атмосфе-
ру в Соединенных Штатах, в кон-
це концов это сугубо внутренняя 
коллизия. Однако от нее напря-
мую зависит, сможет ли реали-
зоваться хоть что-то, о чем гово-
рили президенты. Схожая ситуа-
ция, правда, без нынешнего на-
кала, была год назад, когда 
Трамп и Путин встречались 
впервые на полях встречи «Двад-
цатки» в Гамбурге. Тогда они 
тоже начали предметный разго-
вор, достигли предварительных 
договоренностей о дальнейших 
шагах, но после резко негатив-
ной реакции в США Трамп от 
всего фактически открестился. 
Более того, последовал настоя-
щий обвал отношений, как бы в 
компенсацию самого намерения 
чего-то изменить в лучшую сто-
рону.

За истекший год Трамп свои 
внутренние позиции, в принци-
пе, укрепил. И при разумном ак-
куратном подходе он мог бы сей-
час постепенно расширять про-
странство возможного с Рос-
сией, если, конечно, он действи-
тельно стремится, как говорит, 
отношения нормализовать. По-
лучилось, боюсь, наоборот. Те-
перь в колеса будут вставлять 
даже не палки, а настоящие 
бревна, а сам президент, почув-
ствовав масштаб наката, может 
предпочесть «не связываться», 
отступить и даже, напротив, 
предпринять нечто совершенно 
обратное, чтобы опять доказать 
всем, мол, а я что? я ничего… 
Ведь в общей системе приорите-
тов Трампа Россия занимает осо-
бое, но отнюдь не лидирующее 
место, уступая наполеоновским 
планам по изменению отноше-
ний с союзниками, Китаем, пере-
смотру миграционного подхода 
и пр. Но даже если Трамп проя-
вит принципиальность и попы-
тается гнуть линию, заявленную 
на переговорах, обстановка для 
этого станет еще более неблаго-
приятной, чем раньше.

В Америке, вопреки офици-
альным заклинаниям, мир ви-
дят в черно-белом варианте — 
или мы, или они, игра всегда 
идет с нулевой суммой. И аме-
риканские СМИ сладострастно 
смакуют «победу Путина», под-
черкивая ничтожество Трампа. 
Конечно, трудно было не заме-
тить, что на пресс-конференции 
российский президент смотрел-
ся спокойнее и увереннее, а аме-
риканский выглядел несвойст-
венно ему блекло, даже несколь-
ко растерянно. Но для нас это не 
та «победа», плодами которой 
можно воспользоваться. Ско-
рее, она может обернуться оче-
редным поражением для рос-
сийско-американских отноше-
ний.

В Америке, вопреки 
официальным 
заклинаниям, 
мир видят в черно-
белом варианте

Трудно было 
не заметить, 
что на пресс-
конференции 
российский 
президент 
смотрелся спокой-
нее и увереннее

Правительство Дмитрий Медведев призывает регионы к активности 
в национальных проектах

Единство разных

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
вчера поблагодарил 
членов Совета Феде-
рации за участие в 

дискуссии по изменению пенси-
онного законодательства. Кроме 
того, глава кабмина на встрече с 
сенаторами призвал регионы 
проявлять больше инициативы в 
рамках работы по нацпроектам, 
а федеральный центр — формули-
ровать свои требования.

На встрече с Советом верхней 
палаты парламента Дмитрий 
Медведев напомнил, что в чет-
верг Госдума рассмотрит в пер-
вом чтении изменения в пенси-
онное законодательство. Обсу-
ждение правительственной ини-
циативы на этом не закончится. 
«Хорошо, что и вы подключились 
к этой дискуссии, — обратился 
председатель правительства к се-
наторам, — тем более что тема 
действительно непростая, и тако-
го рода дискуссия необходима».

Большей активности Дмитрий 
Медведев хочет видеть от регио-
нов и в работе над национальны-
ми проектами. «Регионы, даже 
несмотря на то, что все они раз-
ные — с разной бюджетной обес-

печенностью, разными геогра-
фическими условиями, разной 
структурой населения, — должны 
проявлять инициативу в испол-
нении указа президента и, самое 
главное, в общем повышении 
уровня жизни, поиске новых 
источников роста», — заметил 
Медведев. 

Важно, чтобы на местах пони-
мали, что от них требуется в ра-
боте над майским указом главы 
государства. Министерствам и 
ведомствам премьер порекомен-
довал в ближайшее время уси-
лить такую методическую рабо-
ту. «В противном случае мы мо-
жем создать ситуацию, когда в 
центре занимаются одним, а в 
ряде регионов другим», — сказал 
глава правительства о неприем-
лемом развитии событий.

«У нас нет никаких региональ-
ных проектов. Это все ерунда, — 
подчеркнул Медведев. — У нас 
есть национальные проекты, ко-
торые предложены в указе прези-
дента для того, чтобы достичь це-
лей развития, и у них есть регио-
нальная составляющая». Эти 
цели нельзя поделить на феде-
ральные и региональные.

Кабинет министров сейчас 
активно работает над паспорта-
ми нацпроектов. Президент рас-
порядился во взаимодействии с 
регионами подготовить их до 1 
октября. «Пока такого взаимо-
действия федерального центра с 
субъектами Федерации при раз-
работке этих национальных 
проектов не чувствуется», — по-
сетовала спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. В ка-

честве исключения она выдели-
ла, как организована министер-
ством здравоохранения работа 
по разработке профильных про-
грамм.

Спикер СФ считает, что при 
существующей практике подго-
товки законопроектов, будет 
очень непросто достичь целевых 
показателей развития, опреде-
ленных президентом. «Очень за-
бюрократизированная, длитель-
ная по срокам, усложненная про-
цедура межведомственного со-
гласования, — объяснила Матви-
енко. — Если ее не изменить, не 
придумать новый инструмента-
рий, новый механизм и новый по-
рядок, мне кажется, что прорыва 
достичь не получится».

В пример она назвала го-
спрограмму по развитию циф-
ровой экономики. Утвердили ее 
в октябре прошлого года, но из 
56 законопроектов, необходи-
мых для реализации, в парла-
мент не внесен ни один и только 
по 16 ведется подготовка. «Мне 
думается, чтобы реализовать 
майские указы, нужно опера-
тивно сформировать такой па-
кет первоочередных законов и 
предложить новую организаци-
онную форму ускоренной их 
разработки и принятия. Конеч-

но же, ни в коем случае не в 
ущерб качеству, но резервы для 
более плотной работы у нас 
есть», — уверена спикер.

Отдельно обсудили финансо-
вое положение регионов, кото-
рое, по мнению Матвиенко, дале-
ко от идеального. Однако спикер 
признает, что усилиями прави-
тельства удалось снизить задол-
женность субъектов Федерации, 
наметился рост собственных до-
ходов. 

Дмитрий Медведев пообещал, 
что кабинет министров продол-
жит оказывать финансовую под-
держку региональным бюдже-
там. Так, сейчас рассматривается 
вопрос о дополнительном выде-
лении средств для выплаты зар-
плат после повышения мини-
мального размера оплаты труда. 
«Регионы не так легко способны 
решить эту задачу», — согласился 
он. Еще весной глава правитель-
ства обещал оказать помощь. 
«Уже выделили на эти цели из ре-
зервного фонда правительства 
36 миллиардов рублей и прора-
батываем вопрос о дополнитель-
ном финансировании», — заявил 
премьер.

Премьер пообещал и впредь 
оказывать финансовую поддержку 
региональным бюджетам.

Акцент

 Важно, чтобы на местах 
понимали, что от них требует-
ся в работе над майским 
указом главы государства

ПРОЕКТ Колонны автобусов
будут сопровождать 
с мигалками по-новому

ГАИ проводит

Владимир Баршев 

СОПРОВОЖДЕНИЕ машина-
ми Госавтоинспекции детских 
перевозок будет проводиться 
только в том случае, если в ко-
лонне не менее трех автобусов. 
При этом скорость движения ко-
лонны будет ограничена 60 км/ч. 
Выезжать на встречную полосу, а 
также проезжать на красный 
свет или на запрещающий жест 
регулировщика будет запреще-
но. 

Все эти требования прописа-
ны в новой инструкции по сопро-
вождению транспортных средств 
автомобилями Госавтоинспек-
ции. 

Понятно, что большинство из 
них появилось в связи с измене-
нием правил организованной пе-
ревозки групп детей. Но инструк-
ция касается не только перевоз-
ки детей, но и сопровождения 
других кортежей. Например, гу-
бернаторских. А также сопрово-
ждения машин, перевозящих 
ядерные материалы и установки. 
Да, по дорогам общественного 
пользования передвигаются и та-
кие. Приказ об утверждении этой 
инструкции размещен на порта-
ле regulation.gov.ru.

Согласно этой инструкции, 
выезд на встречную полосу воз-
можен только при перевозке не-
габаритных грузов. Напомним, 
что не столь давно произошла 
авария с колонной, которую со-
провождала военная автоинспек-
ция. Эта колонна на двухполо-
сной дороге обгоняла попутный 
автомобиль. В результате — ДТП. 
Поэтому такой запрет при дви-
жении колон машин очень актуа-
лен. 

Также инструкция предусма-
тривает проверку автобусов, ма-

шин, а также их водителей перед 
выездом. 

Кроме того, в ней прописано, 
как должны действовать инспек-
торы, если маршрут проходит че-
рез несколько регионов. В таком 
случае сопровождение осуществ-
ляется каждым региональным 
ДПС в зоне своей ответственно-
сти. Но это заранее согласуется, и 
все об этом уведомляются. 

Две машины сопровождения 
выделяются на колонну из 10 ма-
шин и более. Колонна не должна 
превышать 20 машин. 

При этом если колонна созда-
ет проблемы для движения 
остальных машин, то она должна 
останавливаться, чтобы пропу-
стить тех, кто плетется сзади. 

Правила организованных дет-
ских перевозок запрещают дви-
жение с 23 часов до 6 часов. Но 
при этом остается возможность в 
это запретное время доехать до 
аэропорта, вокзала или к месту 
ночлега, если пробег не будет бо-
лее 100 км. Все это также обяза-
ны обеспечить инспекторы, ко-
торые сопровождают колонну.

После утверждения инструк-
ции упростится порядок подачи 
документов на сопровождение. В 
ней устанавливаются новые спо-
собы подачи заявки на сопрово-
ждение, в том числе через интер-
нет. 

Определяется перечень доку-
ментов, которые приобщаются к 
заявке в зависимости от вида со-
провождения. В ряде случаев 
предусмотрено сокращение сро-
ков подачи и рассмотрения зая-
вок на организацию сопровожде-
ния. 

Все об авто: новинки, 
тест-драйвы, цены
rg.ru/auto

Аргументы 
услышаны

Минтруд представил 
правительственные ар-
гументы всем ответст-

венным комитетам Госдумы, и 
они оказались услышаны. Глав-
ный вердикт — положительный — 
вчера вынес профильный коми-
тет, на заседании которого вы-
ступил глава минтруда Максим 
Топилин. Министр привел аргу-
менты в пользу того, что посте-
пенное увеличение возраста вы-
хода на пенсию позволит при-
влечь в бюджет дополнительные 
средства, которые пойдут на по-
вышение размера выплат.

Если сейчас средняя пенсия 
равна 14 400 рублей, то в 2019 
году она составит 15 400 рублей, 
а к 2024 году ее размер дойдет до 
20 тысяч рублей (два прожиточ-
ных минимума). «Мы сможем 
такой конструкции достичь, что 
соотношение пенсии будет со-
ставлять два прожиточных ми-
нимума», — заявил Максим То-
пилин.

Если же ничего не менять, то 
ресурсы на финансирование 
пенсий через несколько лет бу-
дут исчерпаны, и соотношение 
размера пенсии к прожиточно-
му минимуму упадет.

Профильный комитет Госду-
мы согласился с необходимо-
стью изменений. При этом пред-
ложил несколько корректиро-
вок. 

Глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Нилов, 
представляя замечания, отме-
тил, что в законопроекте нужно 
четко прописать механизм до-
полнительного роста пенсий (в 
два раза выше инфляции, как 
предлагают в кабмине). Кроме 
того, комитет считает необходи-
мым принять меры, обеспечива-

ющие выплату пособия по без-
работице на уровне не ниже ве-
личины прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения, 
и рассмотреть возможность вне-
дрения страховых принципов 
социальной защиты граждан от 
безработицы.

Глава комитета сообщил, что 
на законопроект поступили 60 
официальных отзывов из раз-
личных регионов страны. «Ни 
одного отрицательного заключе-
ния, но есть замечания или 
просьбы обратить внимание», — 
сообщил Нилов. Концептуаль-
ных недостатков не нашла и 
Счетная палата РФ.

Комитеты-соисполнители 
(по бюджету и налогам, по реги-
ональной политике и по охране 
здоровья) тоже дали положи-
тельные заключения. Комитет 
Госдумы по охране здоровья, в 
целом поддержав изменения 
пенсионного законодательства, 
отметил также необходимость 
комплексных мер, направлен-
ных на рост доступности соци-
альных и медицинских услуг для 
опытного поколения. 

Все ответственные комитеты 

Госдумы рекомендуют нижней 
палате одобрить законопроект в 
первом чтении,  а  в  рамках 
основного — второго чтения — до-
рабатывать документ. Ряд пред-
ложений — в том числе по мерам 
в области здравоохранения — 
кабмин предлагает оформить от-
дельным пакетом законопроек-
тов. Максим Топилин согласился 
с депутатами в том, что систему 
нужно донастраивать в рамках 
основного чтения. В целом же 
аргументация правительства 
парламентариям понятна, и 
важно, что кабмин прислушива-
ется к замечаниям, отметил гла-
ва Комитета по охране здоровья 
Дмитрий Морозов.

Совет Госдумы принял реше-
ние, что первое чтение законо-
проекта состоится на пленарном 
заседании 19 июля по «макси-
мальной процедуре», по кото-
рой обычно обсуждается проект 
госбюджета.

Все об изменении 
пенсионного 
законодательства читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/72

Акцент

 Максим Топилин: 
Если же ничего 
не менять, то ресурсы 
на финансирование пенсий 
через несколько лет 
будут исчерпаны
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Россиянам 
пообещали 
стабильные 
цены 
на продукты 
питания

АГРАРИИ 
ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ЦИФРУ

Евгений Гайва, 
Ирина Рыбникова

В РОССИИ нет причин для дефи-
цита продовольствия и роста 
цен на него, заявил журнали-
стам заместитель председателя 
правительства Алексей Гордеев 
в ходе церемонии открытия но-
вого мясоперерабатывающего 
комплекса в Московской обла-
сти. 

«Оснований для того, чтобы 
продовольствие сегодня доро-
жало, нет», — заверил Гордеев, 
отвечая на вопрос «Российской 
газеты». Сельскохозяйственная 
отрасль работает устойчиво, не-
смотря на сложные погодные ус-
ловия в некоторых регионах — 
где-то засуха, а где-то пролив-
ные дожди. 

По его словам, этот год «сред-
нестатистический». Урожай бу-
дет средний по объемам, а пото-
му  никаких проблем в самообе-
спечении основными видами 
продовольствия страна не испы-
тывает. Останется товар и для 
экспорта. 

Россия будет развивать соб-
ственную глубокую переработ-
ку сельхозпродукции, причем с 
использованием новейших тех-
нологий. В отечественном АПК 
началась цифровизация. 

Завод ГК «Черкизово», кото-
рый открылся вчера в подмо-
сковном городском округе Ка-
шира, стал крупнейшим в Евро-
пе роботизированным предпри-
ятием по производству сыро-

копченых колбас. Он будет про-
изводить до 30 тысяч тонн гото-
вой продукции в год — это более 
30 процентов всех сырокопче-
ных колбас российского произ-
водства. Производство здесь 
практически полностью отдано 
роботам, а главными сотрудни-
ками считаются инженеры и IT-
специалисты, поддерживающие 
работоспособность искусствен-
ного интеллекта.  

«Мы видим, что предприятию 
требуются уникальные специа-
листы, которые «на ты» с цифро-
вой экономикой, — отметил гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. — Мы, в свою очередь, 
тоже в стороне не стоим — помо-
гаем инвесторам и с инфра-
структурой, и с выделением зем-
ли». Он добавил, что у этого ин-
вестиционного проекта будет 
несколько этапов. Конечная 
цель, которую инвесторы наме-
рены достичь к 2025 году — по-
строить в Кашире крупнейший 
производственный комплекс 
предприятий пищевой промыш-
ленности совокупной мощно-
стью 1000 тонн продукции в сут-
ки. В нем будут работать полто-
ры тысячи человек — и преиму-
щественно с IT-образованием.

Предприятия, подобные это-
му, — первые ласточки, отметил 
Алексей Гордеев. Таких заводов 
в мире еще практически нет, 
здесь собраны лучшие техноло-
гии, сказал вице-премьер. Поэ-
тому Московская область в ли-
дерах развития цифрового АПК. 

Сельское хозяйство России 
готово к внедрению и других ин-
новаций, например, производ-
ству органической продукции с 
использованием агротехноло-
гий экологического направле-
ния. Правда, такое высококаче-
ственное продовольствие доро-
же в полтора-два раза. Значит, 
очень важно, чтобы товар был 
востребован. «Если будет спрос, 
то сельскохозяйственные про-
изводители, прежде всего фер-
мерские хозяйства, готовы вы-
ращивать биопродукцию», — 
сказал Алексей Гордеев. Россий-
ские аграрии смогут удовлетво-
рить самые разнообразные за-
просы покупателей. Хотелось 
бы, чтобы люди жили богаче и 
могли покупать, в том числе вы-
сокомаржинальную качествен-
ную продукцию, отметил Алек-
сей Гордеев. 

Завод в Кашире 
стал крупнейшим 
в Европе 
роботизированным 
предприятием 
по производству 
сырокопченых 
колбас
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ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи 
посредством публичного предложения недвижимого 
имущества, принадлежащего акционерному обществу  
«Научно-исследовательский институт вакуумной техники  
им. С.А. Векшинского» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшинско-
го») (далее — Продажа), назначенной на 13.07.2018г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Россий-
ская газета» 08.06.2018 № 124 (7587).

Предмет продажи — недвижимое имущество, принадлежа-
щее АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского»:

Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: эксплуатация склад-
ской базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, вл.34А.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0003002:48.
Бытовка №1_3Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Бытовка №2_4Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Цена первоначального предложения: 30 085 000 (Тридцать 

миллионов восемьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС на здания (сооружения).

Цена отсечения: 24 068 000 (Двадцать четыре миллиона шес-
тьдесят восемь тысяч) рублей 00 копеек, с учетом НДС на здания 
(сооружения).

Лот №2.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: для производствен-
ной базы.

Площадь: 9 270 +/— 34 кв. м. 
Адрес: Обл. Тверская, р-н Кашинский, г/пос г.Кашин, ул. Ком-

сомольская, д. 18-а.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:2.
Учебно-производственный корпус. Назначение: нежилое. 
Площадь: 3 102,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, г.Кашин, ул. Комсо-

мольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:9.
Административное здание. Назначение: нежилое. 
Площадь: 212,5 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, г.Кашин, ул. Комсо-

мольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:8.
Растворный узел. Назначение: нежилое. 
Площадь: 191,4 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, г.Кашин, ул. Комсо-

мольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:10.
Вспомогательный корпус. Назначение: нежилое. 
Площадь: 404,6 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, г.Кашин, ул. Комсо-

мольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:11
Производственный корпус. Назначение: нежилое. 
Площадь: 755,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, г.Кашин, ул. Комсо-

мольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:12.
Цена первоначального предложения: 22 829 000 (Двадцать 

два миллиона восемьсот двадцать девять тысяч) рублей 00 копе-
ек, с учетом НДС на здания.

Цена отсечения: 15 980 300 (Пятнадцать миллионов девять-
сот восемьдесят тысяч триста) рублей 00 копеек (с учетом НДС 
на здания).

Продажа посредством публичного предложения недви-
жимого имущества, принадлежащего АО «НИИВТ им. С.А. 
Векшинского», назначенная на 13.07.2018, признана несо-
стоявшейся на основании п. 15.9 Документации по продаже: 
«на участие в продаже не было подано ни одной заявки».

ЗАО «МАУКСКИЙ РУДНИК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ЗАО «Маукский рудник» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений предварительного варианта оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности при ре-
ализации проектной документации «Вскрытие и разработка Ма-
укского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по добыче медно-цинковой руды Маукского мес-
торождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Каслинский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «Маукский рудник», 
456825, Россия, Челябинская область, Каслинский район, п. Виш-
невогорск, ул. Советская, д.6.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II квартал 2018 г. — IV квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Каслинского муниципального района Че-
лябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности, представить свои замечания и предложе-
ния в журнале обращений в течение 30 дней с 23.07.2018 г. по 
адресу: Челябинская область, Каслинский район, п. Маук, ул. Ле-
нина, д. 4. Режим работы: вт.—пт. с 10.00 до 18.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В ЗАО «Маукский рудник», Челябинская область, Каслинский 

район, п. Вишневогорск, ул. Советская, д. 6. Тел./факс: 8 (35149) 
3-42-93 (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-
крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи акций открытого акционерного обще-
ства «Авиационная промышленность» (ОАО «Авиапром»), 
назначенного на 21.06.2018 г.

Информация об Аукционе была опубликована в «Российской 
газете» от 10.04.2018 г. № 75 (7538).

Предмет аукциона: обыкновенные именные бездокумен-
тарные акции ОАО «Авиапром» в количестве 44 997 (Сорок че-
тыре тысячи девятьсот девяносто семь) штук, что составляет 
3,1415 процентов уставного капитала, находящиеся в собствен-
ности ПАО «Кузнецов».

Начальная цена (стартовая) цена Имущества: 1 053 000 
(Один миллион пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на»): 31 500 (Тридцать одна тысяча пятьсот) рублей  
00 копеек.

Аукцион, открытый по составу участников и  
форме подачи предложений о цене продажи акций  
ОАО «Авиапром», назначенный на 21.06.2018г. признан несо-
стоявшимся на основании п. 14.7. Аукционной документации: 
«на участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-
крытого по составу участников и форме подачи предло-
жений о цене продажи пакета акций ОАО «ММЗ «Рас-
свет», находящегося в собственности АО «Технодинами-
ка» (далее — Аукцион), проведенного 19.06.2018г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» от 06.04.2018 №73(7536), от 15.05.2018 
№102(7565).

Предмет аукциона — обыкновенные именные бездоку-
ментарные акции открытого акционерного общества «Москов-
ский машиностроительный завод «Рассвет», в количестве 
16 881 000 (Шестнадцать миллионов восемьсот восемьдесят 
одна тысяча) штук (25,5% акций от уставного капитала), нахо-
дящиеся в собственности Акционерного общества «Техноди-
намика».

Собственник акций — Акционерное общество «Техноди-
намика».

Организатор Аукциона — Акционерное общество  
«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)

Дата, время и место проведения аукциона 
19.06.2018 г. в 11.30 по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Начальная цена: 1 350 000 000 (Один миллиард триста 
пятьдесят миллионов рублей) 00 копеек (НДС не облагается).

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных за-
явок нет.

Лица, признанные Участниками аукциона: ООО «ИСЕТ 
Хоспиталити». 

Цена продажи: 1 350 000 000 (Один миллиард триста пять-
десят миллионов рублей) 00 копеек (НДС не облагается).

Покупатель: ООО «ИСЕТ Хоспиталити». 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает 
о наступлении 5 июля 2018 г. страхового случая в отношении кредитной организации Банк «Таатта» 
акционерное общество (далее — Банк «Таатта» АО), г. Якутск, Республика  Саха (Якутия), регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кредитных организаций 1249, в связи с отзывом 
у нее лицензии на осуществление банковских операций на основании приказа Банка России от 5 июля 
2018 г. № ОД-1683. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики Банка 
«Таатта» АО, в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществления предпринимательской 
деятельности, имеют право на получение возмещения по вкладам  (далее — возмещение). Обязанность 
по выплате возмещения возложена указанным Федеральным законом на Агентство, осуществляющее 
функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов суммы всех его вкладов (сче-
тов) в банке, в том числе открытых для осуществления предпринимательской деятельности, на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 1,4 млн руб. Процен-
ты рассчитываются на дату наступления страхового случая исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по кур-
су Банка России на 5 июля 2018 г. 

Если имеются встречные требования Банка «Таатта» АО к вкладчику, то при расчете возмещения 
их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований не про-
исходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут погашаться в ходе конкурсного 
производства (ликвидации) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (сче-
тов), открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении обязательств банка в реестр 
требований кредиторов (далее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых докумен-
тов, а также выплата возмещения будут осуществляться с 18 июля 2018 г. по 18 июля 2019 г. через  
ПАО Сбербанк, ПАО КБ «Восточный», ПАО «Почта Банк» и РНКБ Банк (ПАО), действующие от име-
ни Агентства и за его счет в качестве банков-агентов. После окончания указанного периода прием 
заявлений о выплате возмещения, иных необходимых документов и выплата возмещения будут осу-
ществляться либо через банки-агенты, либо Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено допол-
нительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк, ПАО КБ «Восточный», ПАО «Почта Банк»  
и РНКБ Банк (ПАО) и режим их работы размещены на официальном сайте Агентства  в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию  о перечне подразделений бан-
ков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики Банка «Таатта» 
АО могут получить по следующим телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50,  
ПАО КБ «Восточный» — 8-800-100-7-100,  РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-234-27-27, ПАО «Почта Банк» 
— 8-800-550-07-70, Агентство —  8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осуществляется до дня завершения 
в отношении банка конкурсного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его наслед-
ника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федераль-
ного закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномочен проводить выплату  
возмещения только определенной группе вкладчиков Банка «Таатта» АО в зависимости 
от места жительства вкладчика, категории вкладчика и начальной буквы фамилии вклад-
чика. Распределение вкладчиков  Банка «Таатта» АО осуществлялось на основании сведений об ад-
ресе места жительства, представленных ими в банк при открытии вклада (счета). 

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое подразделение своего банка-агента, 
указанное на официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользоваться таблицей, представленной 
ниже.
Место жительства 
вкладчика

Категории вкладчиков Начальная 
буква 
фамилии 
вкладчика

Банк-агент

Все регионы, кроме 
Республики Крым 
и города федерального 
значения Севастополя 

Вкладчики, имеющие вклады (счета), 
открытые для осуществления
предпринимательской деятельности 

Все буквы ПАО Сбербанк 

Все регионы, кроме 
Республики Крым, города 
федерального значения 
Севастополя и города 
Уяра Красноярского края

Вкладчики, имеющие вклады (счета), 
открытые не для осуществления 
предпринимательской деятельности 

А-О

Вкладчики, имеющие вклады (счета), 
открытые не для осуществления 
предпринимательской деятельности

П-Я ПАО 
КБ «Восточный»

г. Уяр Красноярского 
края

Вкладчики, имеющие вклады (счета), 
открытые не для осуществления 
предпринимательской деятельности 

Все буквы ПАО  
«Почта Банк»

Республика Крым и город 
федерального значения 
Севастополь

Вкладчики, имеющие вклады (счета),  
в том числе открытые для осуществления 
предпринимательской деятельности

Все буквы РНКБ Банк 
(ПАО)

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, с 18 июля 2018 г. вкладчик может вос-
пользоваться сервисом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» 
(раздел «Страховые случаи/ Банк «Таатта» АО).

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент только паспорт или иной доку-
мент, удостоверяющий личность, а также заполняет заявление о выплате возмещения по установлен-
ной форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента или ско-
пировать с официального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как лично, так и через своего пред-
ставителя, полномочия которого должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: 
www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики Банка «Таатта» АО могут получить возмещение по вкладам (счетам), открытым не для 
осуществления предпринимательской деятельности, как наличными денежными средствами, так и пу-
тем перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, открытый для осуществле-
ния предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты возмещения индивидуальный 
предприниматель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится путем пе-
речисления суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного производства счет должника. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной до-
кумент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение о признании вкладчика 
банкротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный счет являет-
ся счетом должника (основным счетом должника), используемым в ходе открытого в отношении 
вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель утратил свой статус, выплата производится как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке, указанный 
вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального предпри-
нимателя.

Вкладчики Банка «Таатта» АО, проживающие вне населенных пунктов, где располо-
жены подразделения банков-агентов, осуществляющие выплату возмещения, также могут 
направить заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240,  г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществляться  в безналичном по-
рядке путем перечисления на счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными денежными средс-
твами путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам 
(счетам), открытым для осуществления предпринимательской деятельности). Подпись на заявле-
нии, направляемом по почте (при размере возмещения свыше 3000 рублей), должна быть нота-
риально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его на-
правлении по почте также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается непогашенной часть обяза-
тельств банка по банковским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих требований  к Банку «Таатта» АО. 
Для этого вкладчику необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмеще-
ния при обращении в подразделение банка-агента для выплаты возмещения. Оформление таких тре-
бований производится подразделениями банков-агентов, осуществляющими выплату возмещения,  
с 18 июля 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером подлежащего выплате возме-
щения, или отсутствия данных о вкладчике в реестре обязательств  Банка «Таатта» АО перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент для пе-
редачи в Агентство либо самостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство с приложе-
нием дополнительных документов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: договор 
банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения можно получить  по телефону 
горячей линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официаль-
ном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ«АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
БАНК «ТААТТА» АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающею среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000  
№ 372, ООО «Лунсин» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой хозяйственной деятельности в соответс-
твии с проектной документацией «Проект освоения Кызыл-Та-
штыгского месторождения полиметаллических руд в Республике 
Тыва. Корректировка. II этап. Отработка запасов месторождения 
ниже горизонта-100 м» Проектная документация, раздел 8 «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды Оценка воздейс-
твия на окружающую среду» шифр 5836-355-42-ОВОС (далее — 
ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов месторож-
дения ниже горизонта — 100 м подземным способом.

Местоположение намечаемой деятельности: месторождения 
Кызыл-Таштыг, Тоджинский район, Республика Тыва.

Сроки проведения ОВОС: с 22 июля по 30 августа 2018 года.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — главный специалист по эко-

номике администрации Тоджинского кожууна Чорбаа Тарас Гри-
горьевич, тел.: 8-923-388-1001, E-mail: ekonomikaa@list.ru;

от заказчика — ведущий специалист Службы промышленной бе-
зопасности, охраны труда и экологии ООО «Лунсин» Шивидек Чой-
гана Евгеньевна, тел.: 8-923-388-6687, E-mail: shchevg@yandex.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно по адресам:

1.  В срок до 28 августа 2018 г. в администрации Тоджинского ко-
жууна, 668530, Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. То-
ора-Хем, ул. Октябрьская, д. 20, тел: 8 (394 50) 2-11-48 (с 9.00 
до 17.00).

2.  В срок до 28 августа 2018 г. в ООО «Лунсин», 667010, Респуб-
лика Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А.

Общественные слушания состоятся 30 августа 2018 года в 10.00 
по адресу: Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, 
ул. Октябрская, д. 20, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация городского поселения город Данков информирует о проведе-
нии общественных обсуждений по вопросу: «Рекультивация нарушенных земель 
при складировании и захоронении промышленных, бытовых отходов (земель-
ный участок Липецкая область, Данковский муниципальный район, г. Данков, 
400 м на восток от микрорайона Доломитчиков)» 24.08.2018 года в 15.00 по адре-
су: Липецкая область, г.Данков, ул. Семеновского, д. 13. С материалами ОВОС 
можно ознакомиться по адресу: 399850, г. Данков, ул. Володарского, д. 32, каб. 3  
с 20.07.2018 по 23.08.2018 с 8.00 до 13.00 (по рабочим дням). По этому же адресу 
принимаются письменные замечания, предложения и рекомендации. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

19.06.2018, подав официальное уведомление в Минюст РФ, 
начал работу оргкомитет создаваемой Всероссийской Полити-
ческой Партии «Честь. Государство. Воля. Народ.» партийный 
сайт: www.partiyacgvn.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение управляющей 
страховой организации о завершении 

процедуры передачи страхового портфеля
СПАО «ИНГОССТРАХ» (адрес: Россия, 117997, г. Москва, 

ул. Пятницкая, д. 12, стр. 2, ИНН 7705042179, КПП 770501001, 
ЕГРН 1027739362474, Лицензия ЦБ РФ СИ № 0928,  
СЛ № 0928, ОС № 0928-02, ОС № 0928-03, ОС № 0928-04, 
ОС № 0928-05, ПС № 0928) (далее — Управляющая страховая 
организация) уведомляет заинтересованных лиц о завершении 
процедуры передачи страхового/перестраховочного портфеля  
САО «ЭРГО» (далее — Страховщик) по обязательному страхо-
ванию гражданской ответственности владельца опасного объ-
екта за причинение вреда в результате аварии на опасном объ-
екте (далее — обязательное страхование) в Управляющую 
страховую организацию.

Со 2 июля 2018 года к Управляющей страховой организации 
перешли все права и обязанности по договорам обязательного 
страхования, заключенным Страховщиком, включенным в пе-
реданный страховой портфель, и по которым страхователями 
и выгодоприобретателями не было выражено Страховщику 
в письменной форме своего отказа на замену страховщика. 

Со 2 июля 2018 года Управляющая страховая организация 
исполняет все обязательства по договорам обязательного стра-
хования, включенным в переданный страховой портфель.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ,  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России
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АВТОМОБИЛИ Выгода 
от быстрой оплаты штрафа
пользуется спросом

Наказание 
со скидкой

Владимир Баршев

ПО ДАННЫМ Госавтоинспекции 87 процентов автовла-
дельцев, нарушивших правила, воспользовались воз-
можностью оплатить штраф со скидкой 50 процентов.

Напомним, что эта норма действует уже более двух с 
половиной лет. За большинство нарушений правил мож-
но заплатить половину штрафа, если сделать это в тече-
ние 20 суток со дня вынесения постановления о привле-
чении к административной ответственности.

За полгода сотрудниками ГАИ выписано 55,2 миллио-
на постановлений о назначении административного на-
казания в виде штрафа, из них 54,1 миллиона могли быть 
уплачены в размере 50 процентов. Всего уплачено со 
скидкой 31,9 миллиона, что составляет 87 процентов от 
общего количества уплаченных 36,8 миллиона штрафов. 
Это говорит о том, что подавляющее большинство води-
телей и владельцев автомашин воспользовалось уплатой 
штрафа «со скидкой».

Возможность уплаты половины наказания привела к 
увеличению количества запросов на сервис по проверке 
штрафов официального сайта ГАИ. Так, если в первом по-
лугодии 2017 году таких запросов поступило более 61 
миллиона, то за аналогичный период 2018-го — уже свы-
ше 173,5 миллиона, то есть почти в 3 раза больше.

В Госавтоинспекции уверены, что возможность упла-
ты штрафа за нарушение дорожных правил в размере по-
ловины суммы стимулирует граждан не затягивать с 
этой процедурой и, таким образом, должна повысить ко-
личество штрафов, уплачиваемых добровольно. Это по-
зволит сконцентрировать усилия государства на борьбе 
с действительно злостными неплательщиками штрафов.

Оперативно узнавать о новых штрафах можно, прове-
ряя их по государственному регистрационному знаку и 
номеру свидетельства о регистрации транспортного 
средства в онлайн-сервисе «Проверка штрафов» офици-
ального сайта Госавтоинспекции.

Напомним, что недавно Конституционный суд поста-
новил, что в случае, если автовладелец не получил вовре-
мя «письмо счастья», то он может восстановить упущен-
ный 20-дневный срок для уплаты половины штрафа. В 
связи с таким решением Конституционного суда сейчас 
внесены изменения в Кодекс об административных пра-
вонарушениях. 

ПРОЕКТ Судебные приставы
смогут получать данные 
о банковских ячейках 
должников

Вскроют сейф

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России вынесло на общест-
венное обсуждение законопроект, позволяющий приста-
вам получать информацию о банковских ячейках дол-
жников.

Сегодня человек может арендовать в банке сейф и 
что-то там спрятать, это будет его личной тайной. Никто 
не узнает не только о содержимом сейфа, но даже о том, 
что у человека вообще есть ключ от заветной дверцы в 
банке. После принятия проекта банкиры не смогут скры-
вать, что должник у них что-то прячет в ячейке. От при-
ставов поступит запрос, и банк честно ответит.

По словам специалистов, благодаря развитию техно-
логий у человека остается все меньше лазеек, чтобы 
спрятать от приставов свои сбережения.  

Как сообщил недавно директор Федеральной службы 
судебных приставов Дмитрий Аристов, в прошлом году 
приставами было направлено 687 миллионов электрон-
ных постановлений в банки и регистрирующие органы.

По электронным каналам приставы находят счета 
должников, блокируют их, а подчас и списывают деньги. 
Однако некоторые возможности спрятать свои рубли у 
должников все-таки есть. Например, можно открыть ка-
кие-то особые счета, не входящие в стандартный набор 
(текущие, специальные, депозитные). Или деньги можно 
просто положить в сейф, арендовав ячейку у банка. Пока 
все это находится в некой темной зоне: сообщать о ячей-
ках или специальных счетах банкиры не обязаны. А раз 
не обязаны, то, как считают банкиры, и не имеют права. 
Потому и молчат.

Подготовленный проект меняет ситуацию. Документ 
четко перечисляет, какую информацию приставы смогут 
получать в налоговых органах, какую — в банках. Напри-
мер, в налоговой службе приставы смогут навести справ-
ки, в каких банках открыты счета должника, узнать рек-
визиты счетов. У банков могут быть запрошены сведе-
ния о счетах, остатках денежных средств на них, догово-
рах по аренде в банке ячеек и сейфов и т.п. Важная нова-
ция: приставы получат доступ и к информации об элек-
тронных денежных средствах должников. 

Как пояснила юрист Юлия Лысенко, это не означает, 
что приставы смогут вскрывать банковские ячейки без 
участия должников. Просто судебные исполнители те-
перь будут знать, что в таком-то банке у должника есть 
ящик, в котором что-то лежит. Но что именно — пока не-
известно.

Укладка шкал
Общие очертания агент-
ства становятся понят-
ны, хотя, например, его 

юрисдикция еще не определена.
По результатам встречи в ЮАР 

предполагается определить об-
щую концепцию формирования 
агентства и дальнейшие шаги. Об-
суждается возможность создания 
специального консультационного 
экспертного совета с более актив-
ным привлечением специалистов 
из рейтинговой отрасли: на дан-
ный момент в рабочую группу по 
созданию агентства входят пред-
ставители всего трех агентств из 
пяти стран. Численно все еще до-
минируют представители бизнес-
ассоциаций, финансовых объеди-
нений, госструктур, центральных 
банков. А представительство эк-
спертного профильного сообще-
ства минимально. Для дальней-
шей работы потребуется переба-
лансировка участников процесса 
создания агентства.

Насколько переломным будет 
новый раунд переговоров в пла-
не создания агентства? 
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Это важный 
промежуточный шаг. В отноше-
нии изначального графика созда-
ния агентства идет отставание 
примерно на два года, предпола-
галось, что все будет положено на 
бумагу и зафиксировано в меж-
правительственных соглашениях 
еще в 2016 году, но этого не слу-
чилось. Уверенности, что в ЮАР 
будут приняты окончательные 
решения, нет, но дискуссия хотя 
бы вошла в практическое русло. 
Я думаю, что эта работа еще не-
скольких месяцев.

Следовательно, агентство в бли-
жайшее время не заработает?
Е К АТ Е Р И Н А  Т Р О Ф И М О В А :  По моим 
оценкам, в 2018 году — точно нет. 
Даже если процесс формирова-
ния ускорится, маловероятно, 
что операционная фаза работы 
агентства начнется и в 2019 году. 
Это юридически сложная тема — 
необходимо заключение межго-
сударственных соглашений, воз-
можно даже более чем пяти 
стран, в том случае если агентст-
во будет расположено за преде-
лами стран БРИКС. А такая оп-
ция, кстати, тоже обсуждается. 

Сейчас для агентства предпо-
лагается особая уникальная фор-
ма наднационального юрлица, ко-
торое, возможно, будет регулиро-
ваться особыми межгосударст-
венными соглашениями. Такие 
документы готовятся не один ме-
сяц, а работа над ними еще не на-
чиналась. Сложным этапом будет 
создание операционной инфра-
структуры, набор людей, разра-
ботка методологий. Только на это 
может уйти от года до двух. Поэто-
му мы все-таки говорим об обо-
зримой, но не самой близкой пер-
спективе — скорее всего, агентст-
во БРИКС начнет работу не рань-
ше начала 2020-х годов. 

Может ли головной офис агент-
ства открыться в России? И в це-
лом — для чего оно создается?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: На рынке су-
ществует запрос на экспертизу и 
рейтинги из развивающихся 
стран. О необходимости создания 
национальных агентств в них го-
ворят много — к сожалению, не ве-
зде это получается. Переговоры 
между странами БРИКС по созда-
нию агентства показывают, как 
это сложно. Не совсем понятно, 
кто является движущей силой, от-
куда привлекать капиталы, кто 
будет набирать штат и кто будет 
нести риски и затраты, связанные 
с введением в эксплуатацию тако-
го рейтингового агентства.

К сожалению, не думаю, что 
юрисдикцией агентства БРИКС 
станет Россия. Уже проводился 
сравнительный анализ всех пяти 
стран БРИКС, и Индия и ЮАР 
были признаны наиболее подхо-
дящими потенциальными пло-
щадками, что, правда, вызывает 
много споров. С нашей точки зре-
ния, это во многом результат гео-
политической обстановки. Но 
если агентство будет создано, 
Россия будет играть очень актив-
ную роль и при его формирова-
нии, и при его развитии. 

АКРА какое-то время назад вы-
ступило с инициативой использо-
вать сеть уже действующих рей-
тинговых агентств, расположен-
ных в странах БРИКС. У АКРА сей-
час есть партнерство с китайским 
рейтинговым агентством Golden 

Credit. Не исключаю, что это пар-
тнерство пополнится и другими 
участниками. С точки зрения раз-
вития сети экспертизы такой ва-
риант признан всеми пятью стра-
нами как приоритетный.

Может ли партнерство заложить 
основы для агентства БРИКС?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Не обязатель-
но. По крайней мере, создавалось 
оно не с этой целью. Совместного 
присвоения рейтингов у нас тоже 
не планировалось, потому что 
юридически это все-таки не объ-
единение, а партнерство. Мы го-
ворили о возможности присвое-
ния рейтингов по принципу «од-
ного окна». То есть, когда россий-
ская компания хочет получить 
китайский рейтинг, они могут 
прийти к нам и мы окажем анали-
тическую поддержку. Но рейтинг 
все равно присвоит китайское 
агентство. Так же этот принцип 
работает в обратную сторону. 
Сейчас таких прецедентов нет — 
не было активности по межстра-
новым выпускам ценных бумаг, 
которым нужны такие рейтинги.

Задачи у партнерства скорее 
текущие, а не долгосрочные. Пер-
вое — создание рейтинговой ин-
фраструктуры для российско-ки-
тайского сотрудничества (пар-
тнерством мы упростили получе-
ние рейтингов в обеих странах). 
Второе — аналитика, обмен опы-
том. Вопроса объединения и сли-
яния с китайским агентством 
сейчас на повестке дня нет.  

Но покупка АКРА словацкого 
рейтингового агентства ERA в 
мае — уже явно другая история. 
Главной целью было получить 
возможность присваивать рей-
тинги по международной шкале?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Да. Фактиче-
ски вместе с ERA мы приобрели 
международную шкалу. Теперь и 
далее ситуация будет следующая. 
АКРА работает в России по наци-
ональной шкале, а ERA работает 
в Евросоюзе по международной 

шкале. Таким образом, любые об-
ращения в Европе и в России мы 
можем канализировать наиболее 
оптимальным образом с точки 
зрения регулирования и потреб-
ностей клиентов и инвесторов. То 
есть это может быть клиент из Ев-
ропы, который хочет только ме-
ждународную шкалу — он ее полу-
чает в ERA, и АКРА в этом не уча-
ствует. Это также может быть, 
предположим, российский кли-
ент, которому интересно полу-
чить оба рейтинга. И в этом слу-
чае он получает рейтинги в Рос-
сии, лицензированного, признан-
ного Банком России агентства, и 

параллельно получает рейтинг 
ERA, точно так же лицензирован-
ного, регуляторно признанного 
уже по международной шкале в 
ЕС и многих других развитых 
странах. Это расширение нашего 
продуктового ряда, возможность 
конвертировать рейтинги из од-
ной шкалы в другую — то, чего 
раньше мы сделать не могли. 

У нас есть планы по развитию 
независимого бизнеса на евро-
пейском рынке, хотя там острая 
конкуренция. Я бы это даже на-
звала абсолютной монополиза-
цией рынка «большой тройкой» 
(Fitch, Moody’s, S&P. — Прим. 
«РГ»), и все попытки создать 
большое количество агентств 
приводили только к росту ее доли 
на рынке. Но мы видим опреде-
ленные ниши, в частности в Цен-
тральной и Восточной Европе. 

По переговорам, которые у 
нас сейчас активно ведутся в ЕРА 
и, скорее всего, приведут к под-

писанию контрактов, доля рос-
сийских эмитентов минимальна. 
Мы понимаем, что объем спроса 
на рейтинги будет не очень высо-
ким, поэтому если рассматри-
вать группу в целом, на горизон-
те пяти лет АКРА будет домини-
ровать и по количеству рейтин-
гов, и по финансовым показате-
лям. Хотя мы за пять лет надеем-
ся вывести ERA на прибыль.

Когда ERA присвоит суверенный 
кредитный рейтинг России?

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Такие рейтин-
ги исторически не являлись спе-
цификой ERA. Поэтому ЕRА ведет 
работу по формированию суве-
ренной методологии и впоследст-
вии по присвоению страновых 
кредитных рейтингов. Сейчас ме-
тодология уже прошла обсужде-
ние с рынком, принята и опубли-
кована ее финальная версия. ЕRА 
работает над подготовкой ряда 
суверенных рейтингов, которые, 
надеемся, будут опубликованы в 
ближайшие два-три месяца. В 
него предположительно будет 
входить и рейтинг России. Таким 
образом, в ближайшее время Рос-
сия получит еще один суверен-
ный кредитный рейтинг.

На российском рынке сейчас ра-
ботают только два аккредитован-
ных ЦБ агентства — АКРА и «Эк-
сперт РА». Этого достаточно? 
Могут ли появиться новые регу-
ляторно признанные игроки?

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: На открытом 
рынке количество участников 
определяется текущей рыночной 
потребностью и их возможностя-
ми достигать поставленных це-
лей. Поэтому третье агентство 
появится, как только появятся 
экономическая целесообраз-
ность и желание инвесторов 
вкладывать в этот бизнес. Если 
третьего или четвертого агентст-
ва пока нет, это означает, что нет 
достаточных ресурсов и нет до-
статочного спроса. 

То есть вы считаете, что на появ-
ление новых игроков на рейтин-
говом рынке влияет только эко-
номическая целесообразность, и 
больше ничего?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Экономиче-
ская целесообразность и эконо-
мическая возможность. Послед-
нее очень важно, потому что мо-
жет быть экономическая целесо-
образность, а ресурсы просто все 
закончились — условно, не со-
брать капитал, не собрать сотруд-
ников. Но даже наличие спроса не 
обязательно означает, что есть 
качественное предложение. 

Мне кажется, что, говоря о ко-
личестве агентств, не надо подра-
зумевать только национальные 
агентства. Режим регулирования 
таков, что «большая тройка» мо-
жет вернуться в регуляторное 
поле в России в любой момент. 
Дверь не закрыта, они могут пере-
форматировать свои операции по 
действующему законодательству. 
Это более реалистичный вариант, 
чем создание с нуля третьего наци-
онального игрока. По моему про-
гнозу, в среднесрочной перспекти-
ве «большая тройка» в полноцен-
ном формате обязательно вернет-
ся на российский рынок. Это ис-
ключительно вопрос времени.

А самой «тройке» это нужно?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Да, если она 
решит наращивать свой бизнес в 
России. А это будет зависеть от 
того, насколько они видят здесь 
платежеспособный спрос.

То есть их возвращение завязано 
на экономический рост?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: На экономи-
ческий рост и на диверсифика-
цию и рост количества эмитентов. 
После введения нового регулиро-
вания рейтинговых агентств 
«тройка» не пошла на полноцен-
ную аккредитацию, но их бизнес в 
России от этого не особо постра-
дал, потому что во многом был 
сфокусирован на рейтинговании 
крупных компаний, которые и так 
продолжают поддерживать рей-
тинги международных агентств. 

Интерес «тройки» к аккреди-
тации ЦБ будет зависеть не 
просто от формального роста, а от 
того, насколько степень концен-
трации в российской экономике 
будет сокращаться. Сейчас рей-
тинговый рынок сильно концен-
трирован — если взять строитель-
ный сектор, то у нас, по разным 
подсчетам, от четырех с полови-
ной тысяч таких компаний. Рей-
тинги имеют не больше десятка. 
Если в экономике появится сти-
мул всем этим тысячам компаний 
рейтинговаться, то это огромный 
рынок для агентств, который мо-
жет подстегнуть коммерческий 
интерес «тройки». Для этого им и 
понадобится аккредитация ЦБ. 

И немаловажным, конечно, 
моментом, является геополити-
ческая ситуация, потому что од-
ним из факторов, который влияет 
на «большую тройку», является 
продолжающийся санкционный 
режим. Его ослабление может 
стать дополнительным стимулом 
развивать бизнес в России.

Когда они могут вернуться?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Сложно ска-
зать. Но мы не ожидаем, что до 
конца этого года и в первой поло-
вине 2019 года произойдет пере-
лом в санкционном режиме. Ма-
ловероятно и полноценное воз-
вращение «тройки» на россий-
ский рынок в течение года.

Повышение суверенного кредит-
ного рейтинга России до инве-
стиционных уровней всей 
«тройкой» произойдет быстрее?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Высокие рей-
тинги — важный индикатор для 
рынка, но только их недостаточ-
но, чтобы в страну пришли инве-
стиции. Сейчас на фоне торговых 
войн, роста процентных ставок в 
США наметился отток средств из 

развивающихся рынков. Но Рос-
сия в этом плане выглядит не так 
плохо, как аналогичные рынки. 
Поэтому макроэкономический и 
геополитический факторы будут 
влиять на движение инвестиций 
больше, чем формальное включе-
ние России в инвестиционную ка-
тегорию. Тем более сейчас, когда 
два агентства из трех дают нам 
инвестиционный рейтинг.

Да, но Россия все равно остается 
здесь на самой грани.
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Действитель-
но, любое негативное изменение 
может нас «выбить» из этой кате-
гории. Но РФ в такой степени со-
кратила зависимость от ино-
странных привлечений капита-
ла, что на притоки и оттоки это 
мало повлияет. Но и предпосылок 
для снижения суверенных рей-
тингов мы не видим.

Можно ли считать последнее сни-
жение доли нерезидентов в рос-
сийских ОФЗ признаком падения 
их доверия к нашему рынку?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Нет. Сейчас 
наблюдается переток средств ин-
весторов со всех развивающихся 
рынков в США. Поэтому произо-
шедшее находится в русле обще-
мировых тенденций, и это не во-
прос доверия нерезидентов к на-
шему рынку. Другое дело, что тен-
денции, которые мы наблюдаем в 
последнее время, говорят о том, 
что переток средств на развитые 
рынки будет продолжаться.

Как вы оцениваете состояние 
здоровья российских банков?
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Ситуация в 
банковском секторе стабилизиро-
валась, но назвать ее однозначно 
хорошей тоже нельзя. Так, мы не 
видим явных причин для возник-
новения кризисных явлений. С 
другой стороны, есть ряд банков, 
весьма ослабленных в текущих 
рыночных условиях. Мы предпо-
лагаем, что отзыв лицензий у бан-
ков продолжится, хоть и меньши-
ми темпами. Только теперь он бу-
дет происходить, скорее всего, по 
экономическим причинам, а не по 
связанным с отмыванием и неле-
гальной деятельностью. 

Многие банки стоят перед вы-
бором изменения бизнес-модели, 
поиском ниш для генерации дохо-
дов, все это на фоне отсутствия 
или резкого недостатка капитала. 
Видно, что ряд из них находится 
либо в спящем, либо в имитирую-
щем деятельность состоянии — 
рано или поздно это приведет к 
необходимости их закрытия.

Вы разделяете опасения по пово-
ду огосударствления банковско-
го сектора? 
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: Мы с беспо-
койством наблюдаем рост прямо-
го и косвенного участия государ-
ства в секторе. По нашим оцен-
кам, этот показатель составляет 
около 70 процентов. Не исключа-
ем, что процесс продолжится, но 
будет связан скорее не с национа-
лизацией банков, а с ростом госу-
дарственных и квазигосударст-
венных банков. Потому что они 
сильнее, у них господдержка, и 
будет происходить ребаланси-
ровка долей рынка. Но сильно 
меньшими темпами, чем это 
было последние несколько лет. 

Мы считаем, что в среднесроч-
ной перспективе разгосударст-
вление сектора необходимо. Та-
кая высокая доля участия госу-
дарства в нем создает риски. Но 
мы понимаем, что фактическая 
национализация некоторых круп-
ных частных банков — вынужден-
ная необходимость. По нашим 
оценкам, невмешательство Банка 
России в ситуацию в прошлом 
году привело бы к серьезным по-
следствиям для рынка.   

Основной вопрос — что с этим 
делать дальше? К сожалению, мы 
не считаем, что в ближайшие три 
года может пройти существенная 
приватизация государственных 
банковских активов. В частно-
сти, в связи с тем, что сейчас мы 
не наблюдаем крупных и плате-
жеспособных инвесторов за 
исключением государства.

Не факт, что возможности для 
приватизации появятся и через 
пять, и через десять лет.
ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА: У нас быстро 
меняющийся рынок. Я бы так да-
леко не заглядывала. Сейчас лю-
бое прогнозирование, даже на 
три года, — это большой вызов.

Екатерина Трофимова: Двери 
в Россию для рейтинговых агентств 
«большой тройки» не закрыты.

Акцент

 В ближайшее время Россия 
получит еще один кредитный 
суверенный рейтинг
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На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Дополнительное 
соглашение к Отраслевому соглашению 
по организациям нефтяной, газовой 
отраслей промышленности и строитель-
ства объектов нефтегазового комплекса 
Российской Федерации на 2014 — 2016 
годы, продленному до 31 декабря 2019 
года, между Общероссийским професси-
ональным союзом работников нефтяной, 
газовой отраслей промышленности и 
строительства и Общероссийским объе-

динением работодателей нефтяной и 
газовой промышленности (далее — 
соглашение).

Соглашение прошло уведомитель-
ную регистрацию в Федеральной службе 
по труду и занятости 7 мая 2018 г., реги-
страционный № 12/18-19, размещено на 
официальном сайте Министерства труда 
и социальной защиты Российской Феде-
рации в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (www.
rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федерации 
предлагаю работодателям организаций 
нефтяной, газовой отраслей промышлен-
ности и строительства объектов нефтега-
зового комплекса Российской Федерации, 
не участвовавшим в заключении соглаше-
ния, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня официаль-
ного опубликования настоящего предло-
жения в Министерство труда и социальной 

защиты Российской Федерации работода-
телями, не участвовавшими в заключении 
соглашения, не будет представлен в уста-
новленном частью 9 статьи 48 Трудового 
кодекса Российской Федерации порядке 
мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение 
будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты
 Российской Федерации М. Топилин

Партия ликвидирована
В соответствии с пунктами 1, 2 статьи 41, пунктом 3 статьи 45 Феде-

рального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях», 
статьей 21 Федерального закона от 8 августа 2001 г. № 129-ФЗ «О госу-
дарственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей» произведена государственная регистрация Политической пар-
тии «НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ», ее региональных 
отделений и иных структурных подразделений в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации Партии в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 28 июня 2018 г. за ГРН 2187700433370.

Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации (Минтруд России)
от 12 июля 2018 г. № 14-4/10/В-5237

Работодателям организаций нефтяной, газовой отраслей промышленности  
и строительства объектов нефтегазового комплекса  

Российской Федерации
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Арестован
экс-глава 
московского
следствия

ГЕНЕРАЛА 
СДАЛ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

Наталья Козлова, Иван Петров

ВЧЕРА в Москве был арестован 
бывший руководитель Главного 
следственного управления След-
ственного комитета РФ по Москве 
Александр Дрыманов. Об этом 
стало известно на заседании Ле-
фортовского районного суда Мо-
сквы, где вечером рассматрива-
лось ходатайство следствия о за-
ключении бывшего начальника 
московского главка СКР под стра-
жу. «Избрать в отношении Дры-
манова меру пресечения в виде 
заключения под стражу на срок 1 
месяц и 27 дней — до 12 сентября», 
— огласила решение судья Елена 
Канева. 

Заседание прошло в закрытом 
режиме. Вместе с тем известно, 
что подследственный Дрыманов 
заявил в суде, что не признает 
вину и «готов к процессуальному 
сражению». Адвокат Дрыманова 
уже сообщил о намерении обжа-
ловать решение об аресте своего 
подзащитного. 

О задержании 50-летнего гене-
рала СКР Александра Дрыманова 
стало известно во вторник утром. 
Хотя состоялось оно днем ранее в 
одном из столичных бизнес-цен-
тров. Ночь бывший следователь 
провел в изоляторе временного 
содержания. 

Претензии следователей ФСБ 
к Дрыманову связаны с масштаб-
ным уголовным делом о корруп-
ции в отношении бывших высоко-

поставленных сотрудников След-
ственного комитета России. В 
этом деле фигурируют бывший 
первый заместитель Дрыманова 
Денис Никандров, начальник 
управления собственной безопа-
сности (УСБ) СК РФ Михаил Мак-
сименко и замначальника УСБ СК 
России Александр Ламонов. 

Ранее Никандров и Ламонов 
дали показания против Дрыма-
нова. Один из вменяемых Дры-
манову коррупционных эпизо-
дов связан с получением взятки 
в 9850 евро от Никандрова. Сле-
дователь, как он уверяет, пере-
дал карточку с такой суммой 
своему начальнику за общее по-
кровительство и дальнейшее 
продвижение по службе. Сам 
Дрыманов информацию о своей 
причастности к коррупции всег-
да отрицал. Слова зама он назы-
вал «оговором».

Второй эпизод касается дела о 
взятке от представителей крими-
нального мира. Речь идет о полу-
чении высокопоставленными со-
трудниками СКР денег от лидера 
преступного мира Шакро Моло-
дого за освобождение его подруч-
ного – Андрея Кочуйкова по клич-
ке Итальянец. 23 января на засе-
дании в Мосгорсуде по делу в от-
ношении Михаила Максименко 
гособвинитель заявил, что в пере-
говорах о переквалификации дела 
в отношении Кочуйкова участво-
вал Дрыманов. 

В апреле текущего года Макси-
менко получил 13 лет колонии 
строгого режима. Дела в отноше-
нии остальных фигурантов еще 
расследуются. 

До вчерашнего дня Дрыманов 
оставался в статусе свидетеля. Те-
перь он официально подозревае-
мый, и уже появилась информа-
ция о предъявлении ему обвине-
ний.

30 мая генерал Дрыманов на-
писал рапорт о выходе на пенсию. 
После этого он подал в адвокат-
скую палату Волгоградской обла-
сти заявление на получение ста-
туса адвоката. Следователи ФСБ 
сочли, что таким образом он пы-
тается избежать уголовного пре-
следования. Поскольку адвокаты 
относятся к спецсубъектам, дела 
в отношении которых расследу-
ются исключительно Следствен-
ным комитетом. 

 Дрыманов инфор-
мацию о своей при-
частности к корруп-
ции всегда отрицал, 
а слова зама назы-
вал «оговором» 

МЧС Ответственность 
за нарушения пожарной 
безопасности  ужесточать
не планируется

Сначала 
разберись

Тимофей Борисов

МЧС России против ужесточения ответственности за не-
соблюдение требований пожарной безопасности на объ-
ектах с массовым пребыванием людей. Согласно пози-
ции ведомства, сначала надо разобраться с имеющимися 
избыточными нормативами. 

 Пока блогосфера пугает пользователей сообщения-
ми, что МЧС снова закручивает гайки и готово чуть ли не 
к репрессивным действиям, директор департамента над-
зорной деятельности и профилактической работы МЧС 
России Ринат Еникеев заявил, что пока действующих 
норм его подчиненным хватает.   И ответственность эта 
четко прописана. Если, скажем, в результате пожара на-
ступили уголовные последствия, то в дело вступает Уго-
ловный кодекс. В случае ЧП без тяжких последствий ви-
новных ждет административная ответственность.

   Но, нововведения надзорным департаментом МЧС 
все же готовятся. 
Еникеев обозначил 
проблему, как — из-
быточные нормати-
вы. И привел не-
сколько примеров. 
Скажем, по действу-
ющим правилам 
каждый огнетуши-
тель на объекте дол-
жен иметь собствен-
ный номер. Отсутст-
вие его считается на-
рушением и при проверке должно отражаться в акте. А 
раз есть нарушение, должно быть и наказание, хотя по 
сути наличие или отсутствие номера никак не сказыва-
ется на реальном уровне пожарной безопасности. Сам-
то огнетушитель на месте, он исправен и при необходи-
мости поможет в беде. 

Или еще один пример. В правилах записано, что от-
грузка-выгрузка товара по эваковыходам запрещена. Но, 
как заметил Ринат Еникеев, в торговых центрах все выхо-
ды при большом желании можно записать в эвакуацион-
ные, потому что по ним по всем, кроме лифтов, в случае 
пожара должна осуществляться эвакуация посетителей.  

И таких  «придирок» можно насчитать достаточно. 
Если за них строго наказывать только для того, чтобы 
ставить себе плюсы в табели отчетности о проведенных 
проверках, то это не вызовет ничего, кроме справедливо-
го раздражения в обществе. Поэтому с ужесточением на-
казания, по мнению Еникеева, торопиться не стоит. Надо 
сначала навести порядок в списке нарушений.

 Еще одну проблему МЧС «подкинул» Национальный 
союз организаций в области обеспечения пожарной без-
опасности. Ранее  в СМИ сообщалось, что эта организа-
ция разработала так называемый национальный стан-
дарт «Организация производственного контроля в обла-
сти пожарной безопасности».  И ГОСТ этот предлагают 
сделать обязательным. В нем прописано, что раз в месяц 
на любом объекте оценивать риск возникновения пожа-
ра должны независимые эксперты либо специальные от-
ветственные лица. Так вот, МЧС выступает против этой 
инициативы.  

 «Стоит уточнить, что перечень нормативно-право-
вых документов по пожарной безопасности, обязатель-
ных к исполнению, содержится в приказе МЧС России от 
22.03.2018 № 116. Указанные в них требования позволя-
ют в полной мере обеспечить пожарную безопасность на 
объекте», — заявили в пресс-службе МЧС России. 

   В принципе нетрудно догадаться, почему МЧС про-
тив такого ГОСТа, если задаться вопросом, кто будет вы-
ступать в роли проверяющих независимых экспертов? 
Частные организации, которые будут на этом зарабаты-
вать? А если само МЧС, то зачем инспекторам лишний 
стандарт, когда и действующих норм хватает.

Сенсация  В Корее поднимут затонувший российский корабль 
«Дмитрий Донской»

Крейсер сокровищ

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В 
Южной Корее заявили 
о том, что уже нашли и 
намерены поднять с 
морского дна россий-
с к и й  б р о н е н о с н ы й 

крейсер «Дмитрий Донской», 
который затонул у берегов Ко-
рейского полуострова в 1905 
году. Как утверждается, на борту 
корабля находится золото и дра-
гоценности на сумму более 130 
миллиардов долларов. Ряд ко-
рейских экспертов и правитель-
ственные чиновники скептиче-
ски отнеслись к этим заявлени-
ям, указав, что на подобные ра-
боты не выданы официальные 
разрешения. Однако инициато-
ры всей акции обещают, что ко-
рабль с золотом будет поднят 
уже в декабре, а совсем скоро 
пройдет выставка, на которой 

будут показаны часть личных 
вещей экипажа в доказательство 
того, что корабль найден. Уже 
были продемонстрированы фо-
тографии корабля, лежащего на 
дне.

Речь идет о реальной истории, 
которая произошла в годы Рус-
ско-японской войны 1904—1905 
гг. Броненосный крейсер «Дмит-
рий Донской» был построен в 
1883 г. (водоизмещение 6200 
тонн), входил в состав 2-й Тихоо-
кеанской эскадры российского 

флота, которая вышла из Петер-
бурга на помощь осажденному 
японцами Порт-Артуру. Как из-
вестно, японцы смогли нанести 
внезапный удар и в ходе Цусим-
ского сражения разгромили по-
чти всю эскадру, что стало круп-
ным поражением для Российской 
империи. Лишь нескольким ко-
раблям России удалось избежать 
гибели. «Дмитрий Донской» рас-
стрелял почти 80 процентов бое-
запаса, прикрывал своими бор-
тами сначала броненосцы, а за-

тем потерявший управление 
крейсер «Аврора». «Дмитрий 
Донской» попал в окружение и 
попытался прорваться. Сначала 
ему это удалось, и он устремился 
в сторону Владивостока, но крей-
сер в целом был устаревшим и 
тихоходным. В итоге японцы 
вновь стали догонять «Дмитрия 
Донского» в районе острова Ул-
лындо, который находится рядом 
с Корейским полуостровом и 
сейчас принадлежит Южной Ко-
рее. Когда возникла опасность, 
что корабль попадет японцам, то 
капитан Иван Лебедев подвел, 
насколько смог, корабль побли-
же к берегу, а затем принял реше-
ние открыть кингстоны и зато-
пить «Дмитрия Донского». Со-
гласно некоторым свидетельст-
вам, на борту «Дмитрия Донско-
го» находились казна эскадры и 
прочие средства для ведения во-
енных действий. Эти деньги на 

корабль перегрузили с других су-
дов эскадры, которые затонули 
ранее. Все это ушло на дно вместе 
с «Дмитрием Донским». Экипа-
жу, где были также и моряки с 
других погибших российских ко-
раблей, в составе 774 человек 
было приказано спасаться на 
лодках и добираться до берегов 
острова Уллындо. Сам капитан 
корабля через несколько дней 
скончался от ран.

30 июля на острове Уллындо 
проведут выставку вещей, кото-
рые найдены и подняты с зато-
нувшего корабля «Дмитрий Дон-
ской». Среди экспонатов личные 
вещи капитана Лебедева и неко-
торых матросов экипажа, а так-
же 152-мм пушки, демонтиро-
ванные с корабля. 

Акцент

 На борту «Дмитрия Донского» 
предположительно 
находилась казна эскадры

По слухам, на борту крейсера 
«Дмитрий Донской», затонувшего 
в 1905 году, находятся ценности 
на миллиарды долларов.

КАЗУС В венском метро запретят
есть пищу с сильным запахом

Колбаса 
«Штрафная» 

Ольга Овчинникова

ВЛАСТИ Вены решили ввести 
запрет на сильно пахнущую еду в 
метро, а нарушителей ждут се-
рьезные штрафы. Таким образом 
чиновники пошли навстречу пас-
сажирам, которые жаловались на 
неприятный запах продуктов, в 
частности, колбасы, и испачкан-
ные едой сиденья. С сентября в 
венском метро запретят есть кол-
басы, а также шаурму, пиццу, 
лапшу и прочие сильно пахнущие 
продукты. 

Для начала запрет коснется 
только одной, самой загружен-
ной ветки метро. Можно ли бу-
дет полакомиться колбасой в ав-
тобусах и трамваях, пока что не-
известно. Ранее, чтобы помочь 
пассажирам, страдающим от не-
приятных запахов, в венской 
подземке были установлены 
кондиционеры и специальные 
вентиляционные пленки на 
окна. Но проблему это не реши-
ло.

Наибольшее возмущение пас-
сажиров вызывают любители 
«кезекрайнера», австрийской 
национальной сосиски с содер-
жанием горчицы, сыра и пеппе-
рони. Отдельные гурманы добав-
ляют в это блюдо маринованные 
огурцы и поливают все пивом. 

Местные нередко называют кезе-
крайнер «гнойным», потому что, 
стоит его укусить, как на сиде-
нья, пол и соседей по вагону за-
брызжет жидкий сыр. Запретив 
колбасу в метро, власти Вены 
рассчитывают сэкономить на 
уборке вагонов.

 — С призывами не есть в метро 
мы далеко не продвинулись, поэ-
тому придется запрещать, — при-
зналась член городского совета 
по вопросам транспорта Улли 
Сима. — В среднем одна поездка 
на метро занимает около десяти 
минут — можно и потерпеть с обе-
дом.

Примечательно, что запреты 
на еду и питье в общественном 
транспорте действуют во многих 
городах мира. Например, в Бер-
лине, Сингапуре и Гонконге про-
довольственные продукты и на-
питки запрещены во всех видах 
транспорта. В московской под-
земке нельзя есть мороженое, а 
также держать в руках продукты 
и напитки, которые могут испач-
кать других пассажиров. В мюн-
хенском транспорте можно пере-
кусить, но нельзя пить алкоголь. 
В Лондоне запрет на еду в метро 
собирались ввести в прошлом 
году, но сжалились над работяга-
ми, которые не успевают поесть 
дома. 

ИДЕЯ В Китае придумали, как поощрять заботу 
о природе и борьбу с вредными выбросами

Дерево прокормит
Константин Волков

В 
Китае начался интересный 
эксперимент, который мо-
жет в перспективе сделать 

выгодным посадку деревьев по 
всей планете.

В китайских провинциях Гуй-
чжоу, Сычуань, Гуандун и Хэй-
лунцзян (расположенный на юге 
страны Гуйчжоу — один из самых 
бедных регионов КНР, но зато бо-
гат лесами) начали создавать 
виртуальный рынок поглотите-
лей углекислого газа, то есть де-
ревьев. Если весь мир продает 
квоты на выбросы углекислого 
газа, то в Китае решили прода-
вать квоты на поглощение таких 
выбросов.

На участках жителей, вклю-
ченных в эксперимент, проверя-
ющие помечают все деревья, вы-
числяя, какой объем углекислого 
газа они способны поглотить. За-
тем домохозяйство регистрирует 
на специальном сайте свой акка-
унт, заявляя поглощающие воз-
можности принадлежащих им де-
ревьев. Так формируется биржа 
подобных посадок.

Промышленные предприя-
тия, а их власти принуждают со-
кращать выбросы в рамках по-
строения «зеленого Китая» 
(План по устойчивому развитию 
КНР к 2030 году), обязаны заку-

пать на этой бирже квоты на объ-
ем выбросов, превышающий 
установленные нормативы, весь-
ма, кстати, жесткие. Вырученные 
средства перечисляются домохо-
зяйствам, стимулируя их сажать 
новые деревья. По расчетам, 
средний деревенский житель 
Гуйчжоу может получить поряд-
ка 1350 юаней (порядка 214 дол-
ларов) в год. Но для бедной гор-
ной деревни и это деньги. К тому 
же в будущем система может 
стать более масштабной, а чем 
больше предприятий в нее вой-
дут, тем существеннее окажутся 
выплаты.

Эксперимент начался 8 июля, 
и сейчас на виртуальную биржу 
уже занесены 390 тысяч деревьев 
от 739 домохозяйств. В сумме эти 
деревья принесут их владельцам 
годовой доход порядка 1,17 мил-
лиона юаней (около 175 тысяч 
долларов). На первых порах в 
проекте участвуют наиболее бед-
ные хозяйства, однако планиру-
ется, что к 2020 году только в 

провинции Гуйчжоу на виртуаль-
ной бирже поглотителей углеки-
слого газа будет 10 тысяч аккаун-
тов, а суммарный доход составит 
13,2 миллиона юаней, это около 
2 миллионов долларов.

Как считают эксперты-восто-
коведы, ведущие популярный те-
леграмм-канал «Рисовая лапша», 
«китайский рынок поглотителей 
может стать образцом реализа-
ции политики устойчивого раз-
вития для всего мира». Также эта 
идея, отмечают эксперты, имеет 
и еще один положительный для 
Китая эффект — в случае установ-
ления достаточно высоких цен на 
поглотители на китайском рынке 
само функционирование такого 
рынка может стать хорошим сти-
мулом для сельских жителей 
оставаться в деревнях. Массовая 
миграция в крупные города — уже 
в течение многих лет одна из 
ключевых социальных и эконо-
мических проблем Китая, и плата 
за деревья, пожалуй, может стать 
одним из факторов ее смягчения.

W
IK

IP
E

D
IA

Акцент

 На виртуальную биржу уже 
занесены 390 тысяч деревьев

ПРОЦЕСС Фигуранты дела 
«Седьмой студии» 
изучают материалы 
расследования

Читают 
вдумчиво 

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ суд Москвы вчера повторно ограничил 
срок ознакомления с материалами расследования по 
делу о мошенничестве с госсредствами, выделенными 
«Седьмой студии», для режиссера Кирилла Серебренни-
кова. Следователь просил ограничить Серебренникова и 
его защитников на ранее заявленный срок, то есть до 19 
июля. По словам представителя следствия, режиссер и 
его защитники являются произвольно, несмотря на то, 
что их неоднократно уведомляют, и затягивают озна-
комление. Он также добавил, что никто из обвиняемых 
не закончил знакомиться с материалами дела.

Сначала предполагалось, что обвиняемые и их адво-
каты закончат читать тома дела до 29 июня. Басманный 
райсуд столицы продлил этот срок до 19 июля. Но фигу-
ранты дела не согласились с этой датой и пожаловались в 
Мосгорсуд. Тот отменил постановление суда первой ин-
станции и отправил ходатайства следствия на новое рас-
смотрение. Опять в Басманный суд.  

Серебренникову предстоит ознакомиться с около 100 
томами уголовного дела и вещественными доказательст-
вами. Срок предварительного следствия  по делу «Седь-
мой студии» продлен до 19 сентября.

Художественный руководитель «Гоголь-центра» Ки-
рилл Серебренников и другие фигуранты обвиняются в 
хищении более 130 млн рублей.  Это часть из 214 млн ру-
блей, которые были выделены из бюджета в 2011—
2014гг. «Седьмой студии» на проект «Платформа». 

Нужно исключить 
избыточные 
нормативы, 
а не закручивать 
гайки 
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Живи, студент!

В Екатеринбурге однокомнатная квартира обой-
дется в 16,6 тысячи рублей в месяц. В остальных 
популярных для получения образования городах 

(Самаре, Новосибирске и Ростове-на-Дону) однокомнат-
ные квартиры стоят в среднем 14 тысяч рублей. Цена ква-
дратного метра оценивается от 400 до 500 рублей: от 13—
14 тысяч — однокомнатные квартиры и от 16—17 тысяч ру-
блей — двухкомнатные. Всего в исследовании была прове-
дена оценка в шести городах, занимающих первые места в 
рейтинге по числу вузов. В Санкт-Петербурге однокомнат-
ная квартира в среднем стоит 21,5 тысячи рублей.  
Студентам МГУ, которые хотят проживать в престижных 
районах столицы, придется платить в среднем 1624 рубля 
за квадратный метр. Чуть дешевле — в районе Хамовников, 
далее — в Тверском и Пресненском районе. Дешевле всего  —  
в районах Раменки, Гагаринский и Фили-Давыдково. За год 
цены на дорогое студенческое жилье в столице сильно сни-
зились. Так, квартиры в Тверском районе стали дешевле в 
среднем на 13 процентов. На 11 процентов снизилась цена 
на Арбате, в Хамовниках и Пресненском районе.

В целом же корпуса ведущих вузов находятся в доста-
точно престижных районах, и бюджетных предложений 
там совсем не много. «Студенты с ограниченным бюдже-
том часто снимают комнаты: примерно каждую шестую 
комнату в Москве снимают именно учащиеся вузов, и не 
реже они арендуют всю квартиру в складчину», — говорит 
Ирина Филатова. В последние 5—7 лет наметился тренд на 
аренду больших квартир в центре города группой студен-
тов. То есть учащиеся готовы жить по двое-трое к комнате, 
но в исторической части столицы.

При поиске квартир студентами до сих пор сохрани-
лись такие способы решения жилищного вопроса, как пе-
редача квартир «из рук в руки» или «сарафанное радио». 
Студенты рассказывают друг другу об освободившихся 
квартирах и комнатах и экономят на оплате риелтора. Все 
остальные категории арендаторов уже перешли на поиск 
квартир только через спецсайты. Правда, работает студен-
ческое «сарафанное радио» тоже в интернете, в основном 
объявления публикуются в социальных сетях.

Есть миф, что собственники не хотят сдавать жилье сту-
дентам. Боятся шума, гостей и жалоб от соседей. Но сейчас 
они часто указывают, что готовы принять именно студен-
тов. Этот статус становится конкурентным преимущест-
вом. Почему? Студенты, как правило, снимают жилье на 
все время учебы, а из развлечений дома предпочитают 
компьютерные игры. Шумный отдых — это уже в клубе. 

КОНТРОЛЬ За недолив заправкам
грозят миллионные убытки

Литр преткновения

Александра Воздвиженская

РОССТАНДАРТ подготовил за-
конопроект о введении оборот-
ного штрафа за недолив топлива 
на заправках. Как сообщили 
«Российской газете» в федераль-
ном агентстве, штраф составит 
один процент от суммы выручки 
АЗС за предыдущий год.

Сейчас подобные штрафы вы-
писывают заправкам, на кото-
рых продают некачественное то-
пливо. Руководитель Росстандар-
та Алексей Абрамов недавно рас-
сказал, что с конца января этого 
года, когда новые нормы вступи-
ли в силу, за паленое топливо уже 
оштрафовали 50 АЗС более чем 
на 28 миллионов рублей.

«Прорабатывается комплекс и 
других мер по борьбе с недоливом 
топлива, в том числе проведение 
комплексных проверок произво-
дителей топливно-раздаточных 
колонок (ТРК) и изменение под-
хода к методам проверок, — рас-

сказали «РГ» в Росстандарте. — 
Это и проведение контрольных 
закупок, изменение методики по-
верки ТРК, а также признание 
ТРК измерительной системой». 
Возможность недолива обуслов-
лена установкой «переключате-
лей» в колонках, с чем и связано 
пристальное внимание к ним. Рас-
сматривается и изменение ГОСТа 
в части идентификации несан-
кционированного доступа к ТРК.

Федеральное агентство зани-
мается проблемой недолива то-
плива на заправках с конца прош-
лого года, хотя широко это стали 
обсуждать после недавней публи-
кации Федерации автовладельцев 
России (ФАР). Она провела иссле-
дование заправок в 13 регионах и 
выяснила, что из 34 АЗС (как выя-
снилось позже, это 34 бренда) не-
доливают 3/4 участников рынка. 
Росстандарт заявил, что исследо-
вание ФАР могут взять за основу 
при формировании комплекса 
мер по борьбе с недоливами.

1

Алена Узбекова

В 
минсельхозе доложили 
о росте экспорта рос-
сийских шоколадных 
кондитерских изделий. 
По данным ведомства, 

за январь—июнь этого года за 
границу продано на 60 тысяч 
тонн, или на 27 процентов, боль-
ше шоколада, чем за прошлое по-
лугодие, — всего на сумму около 
180 миллионов долларов.

«Лидеры по импорту шоко-
ладных кондитерских изделий 
российского производства — Ка-
захстан, на долю которого при-
шлось 17 процентов российского 
экспорта, Белоруссия — 14 про-
центов, Китай — больше 11 про-
центов», — рассказали в россий-
ском аграрном ведомстве. Рос-
сийский шоколад жалуют и в дру-
гих странах. А после прошедшего 
чемпионата мира по футболу по-
клонников у «Аленки», «Красной 
Шапочки» и «Мишки Косолапо-
го» будет еще больше. Корре-
спондент «РГ» сам неоднократно 
был свидетелем, как болельщики 
затаривались в магазинах рус-
ским шоколадом. Кстати, попу-
лярно у иностранцев и россий-
ское мороженое, имеющее непо-
дражаемый сливочный вкус.

«На самом деле Россия вполне 
может продвигать свои марки, 
гастрономические бренды за ру-
бежом, но в этом бизнесу должно 
помогать государство. Компании 
с мировыми именами, произво-
дящие шоколад, кондитерские 
изделия, очень серьезно отно-
сятся к продвижению и хорошо в 
итоге зарабатывают, — поделился 
мнением с «РГ» аналитик аграр-
ного рынка, доктор экономиче-
ских наук Леонид Холод. — Иног-
да даже проще и дешевле от-
крыть завод или поставить тех-
нологическую линию по выпу-
ску своей марки за рубежом, чем 
везти туда товар. Что мешает, на-
пример, делать конфеты «Ален-
ка» в Китае по российской ре-
цептуре, но с иероглифами на 
этикетке?»

По мнению эксперта, в этой 
работе бизнесу могли бы помочь 
не только профильные ведомст-
ва, но и посольства, торгпредст-
ва.  Было бы неплохо вообще со-

ставить список российских га-
строномических брендов и опре-
делиться с их массовым, конку-
рентоспособным производст-
вом. «Мы можем экспортировать 
все, что делается в агропромыш-
ленном комплексе. Тем более что 
с учетом роста населения плане-

ты потребность в еде растет бы-
стрее, чем рост производства. К 
тому же продовольствие — это не 
та отрасль, где могут появиться 
заменители. Заменить сыр и мясо 
таблеткой, наверное, можно бу-
дет только в далеком будущем и 
то вряд ли», — полагает Холод.

Кроме того, Россия, не ис-
пользующая пока активно пе-
стициды и другие минеральные 
удобрения в сельском хозяйст-
ве, может в будущем стать эк-
спортером органической еды. 
«На мировом рынке уже сейчас 
востребованы бакалейные, све-

жие натуральные локальные 
продукты. Причем российские 
товары могут конкурировать с 
зарубежными, да и по качеству 
некоторые лучше», — рассказал 
«РГ» председатель правления 
Союза органического земледе-
лия Сергей Коршунов. Потенци-
ал рынка только органической 
продукции для стран Евросоюза 
оценивается в 130 миллионов 
долларов в год, мирового — 290 
миллионов долларов.

Но пока Россия остается эк-
спортером, прежде всего, сырья. 
Хорошо продается пшеница. За 
эти полгода вывезено на 60 про-
центов больше, чем за прошлое 
полугодие. Больше всего поку-

пают нашу пшеницу в Египте, 
растет спрос в Турции, Латвии, 
Вьетнаме. Также хорошо прода-
ются за рубеж рапсовое и соевое 
масла, соевые бобы. За первое 
полугодие объемы экспорта 
продукции российского АПК с 
учетом стран ЕАЭС в стоимост-
ном выражении составили 7,4 
миллиарда долларов, что на 1,5 
миллиарда больше, по сравне-
нию с тем же периодом прошло-
го года.

Читайте также: Как вернуть взносы на капремонт
rg.ru/art/1563733

Узнайте больше: 
Как черный шоколад 
влияет на здоровье 
человека
rg.ru/art/1540329

Продовольствие В мире растет спрос на российский шоколад

«Аленка» едет в Китай 

Российский шоколад стал любимым лакомством в Казахстане, Белоруссии и Китае. 

Акцент

 Наши кондитеры могли бы делать конфеты 
«Аленка»  в Китае по своей рецептуре, 
но с иероглифами на этикетке
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СЛУЖБА Резервистов 
подготовят в военных 
учебных центрах 

Офицер 
из центра

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Госдума приняла в первом чтении проект закона, 
призванного унифицировать образовательные структу-
ры, занятые военной подготовкой студентов граждан-
ских вузов. Сейчас такой подготовкой занимаются раз-
личные подразделения высших учебных заведений. К 
примеру, в ряде институтов и университетов, где по про-
граммам обучения кадровых офицеров готовят коман-
дно-инженерный состав, уже действуют учебные воен-
ные центры. А офицеров запаса, старшин, сержантов, 
солдат и матросов той же категории обучают на военных 
кафедрах и факультетах. 

Согласно законопроекту, все эти образовательные 
подразделения в гражданских вузах заменят сетью воен-
ных учебных центров. По мнению авторов новации, та-
кой шаг необходим для более эффективного использова-
ния имеющейся в вузах учебно-материальной базы, 
учебного вооружения и военной техники.  

Идею объединить все военно-образовательные струк-
туры гражданских вузов прорабатывали более четырех 
лет. Еще в начале 2014-го министр обороны Сергей Шой-
гу предложил на базе существующих в институтах-уни-
верситетах военных кафедр создать центры подготовки 
мобилизационного резерва, что даст возможность сту-
дентам отслужить в армии в течение одного года или 
двух лет. Теперь сформулированную министром про-
грамму могут официально узаконить.

Более того, подготовка в военном учебном центре бу-
дет куда масштабней привычной учебы на военной кафе-
дре вуза. Помимо диплома, выпускники институтов и 
университетов получат на руки еще и военные билеты с 
соответствующей отметкой о прохождении срочной 
службы. А главное, что вместе с мирной профессией каж-
дый из них полноценно овладеет армейской специально-
стью. Под решение этой задачи военное ведомство выде-
лит свои полигоны и стрельбища, которые ежегодно ста-
нут принимать более 100 тысяч студентов. 

Сейчас учебные военные центры и военные кафедры 
функционируют при 87 гражданских вузах, и на этом 
минобороны останавливаться не собирается. 
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Николай 
Гуляев: В городе растет 
смена Артему Дзюбе 
и Игорю Акинфееву 

Все 
как у больших 

Любовь Проценко 

ЧМ-2018 позади, а любовь к футболу, которую игра на-
шей сборной пробудила в жителях столицы, независимо 
от возраста, будем надеяться, осталась. И наверняка сре-
ди мальчишек, которые вместе с папами весь этот месяц 
смотрели, как играют мировые звезды, как стоят они на 
воротах, как забивают голы, найдется немало тех, кто за-
хочет тоже выйти на поле. Отстаивать быть может, сна-
чала честь  двора, школы, города, а потом и страны. Гото-
ва ли столица к росту рядов юных футболистов? Об этом 
— разговор корреспондента «РГ» с руководителем депар-
тамента спорта и туризма Москвы Николаем Гуляевым.

Николай Алексеевич! Когда советские хоккеисты вышли 
на мировой уровень, не было, наверное, пацана, который 
не хотел бы научиться так же классно играть в хоккей.  
С футболом может сейчас произойти то же самое? 
НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ: Поживем — увидим. Одно я точно знаю: от-
правлять сына в футбольную секцию только потому, что 
папа страстный болельщик, не стоит. К сожалению, та-
кое бывает нередко. На базе нашего департамента рабо-
тают Центры тестирования, которые помогают родите-
лям точнее выбрать ребенку вид спорта по его способно-
стям, интересам и здоровью. Центры эти бесплатные и 
доступны всем. Но идут в них обычно в канун нового 
учебного года,  с августа. Вот тогда и поймем, сколько мо-
сквичей чемпионат заразил футболом. Пока же замечу, 
что интерес к футболу в  городе и до чемпионата в по-
следние годы приобрел характер устойчивой тенденции. 

И сколько же ребят занимаются им? 
НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ: Приведу пример. Каждый год в Москве 
среди детей и подростков проходит турнир по футболу 
«Кожаный мяч». Проводится он среди мальчиков в три 
этапа — район — округ— город по трем возрастным груп-
пам: 10—11 лет, 12—13, 14—15. Участвуют  мальчишки, 
которые занимаются в клубах и секциях по месту жи-
тельства. В этом году турнир прошел в мае. В нем приня-
ло участие около 13 тысяч юных москвичей более чем из 
600 команд. Но это, так сказать, любительский футбол. 
Всего же  на базе учреждений нашего департамента игра-
ют в футбол примерно 400 тысяч москвичей. А еще при-
мерно 15 тысяч мальчишек занимаются футболом в 20 
спортшколах со специализированными отделениями по 
футболу. Больше трети этих ребят имеют уже спортив-
ные разряды, еще примерно столько же — массовые раз-
ряды. Есть и перворазрядники, и кандидаты в мастера 
спорта, и даже мастера спорта международного класса. 

Но скажу сразу: в спортшколу всех не берут. Отбор 
строгий. Чтобы дети могли по-настоящему учиться иг-
рать в футбол, городу вкладывает немалые инвестиции в  
материально-техническую базу, оплату тренеров…

ЧМ-2018 показал, какие прекрасные стадионы в столице  
появились у взрослых футболистов. Одни «Лужники» чего 
стоят! Юные футболисты могут на них только смотреть?
НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ: Шикарное поле «Лужников» первыми 
опробовали именно воспитанники Футбольной школы 
молодежи Москомспорта еще за год до ЧМ-2018. Что же 
касается клубов «Спартак» и «Локомотив», то у них 
тоже есть свои детские футбольные школы, ребята из ко-
торых тоже  занимаются на их основных аренах. Важнее 

другое: у нас реализуется программа строительства при 
детско-юношеских школах полей с подогревом, на кото-
рых играть в футбол можно круглый год. Четыре из них 
уже построены: в Южном округе — по Сумскому проезду, 
26, Центральном округе — по улице Новорязанской, 29, 
на западе — по Мичуринскому проспекту, в Олимпийской 
деревне, 2, и на севере столицы — в Студеном проезде, 
1—3. Еще три откроются до конца года, остальные — к 
2020-му. Все поля с высококачественными искусствен-
ными покрытиями. Близкие к натуральному по игровым 
характеристикам и в то же время  с минимальным  ри-
ском получения травм. Кроме того, поля оснащены необ-
ходимой инфраструктурой. Словом, все как у больших, 
что, конечно же, скажется на улучшении подготовки 
юных спортсменов. 

Могут москвичи быть уверены в том, что в Москве рас-
тет достойная смена Артему Дзюбе и Игорю Акинфееву? 
НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ: Бесспорно! Напомню: когда в 2013 году 
молодежная сбор-
ная России выигра-
ла чемпионат Евро-
пы, в той сборной 
юниоров было семе-
ро москвичей. И 
среди них, кстати, 
Александр Головин, 
так порадовавший 
болельщиков своей 
игрой на этом ЧМ-
2018. А сколько еще 
за прошедшее вре-
мя подросло не ме-
нее талантливых ре-
бят! 

РАКУРС В «Аптекарском огороде» нашли 
применение «небесной» воде

Пьющие под дождем
Сергей Бабкин

П
рименение дождевой воде 
нашли в «Аптекарском 
огороде» — Ботаническом 

саду МГУ. Здесь собирают целую 
систему желобов и емкостей, ко-
торой потом будут поливать как-
тусы, орхидеи и другие растения. 

«Дело не столько в экономии 
водопроводных ресурсов, — объя-
снил «РГ» директор учреждения 
Алексей Ретеюм. — Просто неко-
торые наши «питомцы» не пере-
носят жесткой воды. Дождевая в 
этом смысле — идеал». 

В оранжереях «Аптекарского 
огорода» достаточно редких эк-
земпляров, которым нужен осо-
бый полив. Есть, например, фло-
ра солончаков, привыкшая к за-
предельной концентрации соли. 
Но это редкость. Гораздо больше 
видов, которые в естественной 
среде питаются природной пре-
сной водой. Возьмем даже вене-
рину мухоловку, росянку и дру-
гие насекомоядные растения. 
Они хотя и ловят мух и муравьев, 
все равно довольно требователь-
ны к поливу. В природе насеко-

мых «запивают» исключительно 
дождевой водой. «Если мы будем 
поливать ту же венерину мухо-
ловку водопроводной водой, она 
погибнет за неделю», — отметил 
директор «Аптекарского огоро-
да». Требовательны к качеству 
воды и кактусы. Например, у од-
ного из представителей «колю-
чих» вместо шипов отросли орга-
ны питания, позволяющие расте-
нию впитывать чистейшую воду 
из туманов.

Чтобы приблизить условия к 
идеальным, в «Аптекарском ого-
роде» установили фильтры обрат-
ного осмоса. Эти устройства из 
обычной водопроводной воды де-
лают практически дистиллиро-
ванную воду. И все же в дополне-
ние к ним внедрили «зеленую» 
технологию: сбор дождевой воды. 
Ведь это тот же дистиллят, только 
натуральный. Кроме того, приме-
нение такой системы сэкономит 
до 20% затрат на водопровод. 
Экологическую инициативу под-
держали и городские власти, и 
один из крупных банков России. В 
мае все это начали собирать, мно-
гие элементы уже готовы.

В собранном состоянии все 
будет работать вроде бы доволь-
но просто. Дождевая вода по по-
катым крышам оранжерей пло-
щадью 2 тыс. кв. м. попадет в же-
лоба. Оттуда через конструкции 
с отверстиями стечет в огромные 
емкости. Далее насосом воду пе-
рекачают к растениям. Схема ка-
жется простой, но вот сами со-
ставные части довольно массив-
ные, сборку мгновенно не сдела-
ешь. По предварительным оцен-
кам, к осени все заработает. Та-
ким образом, «Аптекарский ого-
род» станет первым в России бо-
таническим садом с такой систе-
мой. Стоит она около 4 млн ру-
блей, но должна окупиться уже в 
первый год использования. 

«Технология вполне приме-
нима и для дачного участка, — 
сказал Алексей Ретеюм. — В со-
ветское время у всех рачитель-
ных хозяев на дачах стояли емко-
сти на случай дождя». Достаточ-
но сделать обычный желоб у ска-
та крыши и поставить под него 
бочку. Политые такой водой 
огурцы точно вырастут без бело-
го налета. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Вывод 
компании 
TomTom: 
пробок стало 
меньше

ПОЕХАЛИ 

Светлана Батова

ПО СРАВНЕНИЮ с прошлым 
годом в столице улучшилось 
движение. Это показали подсче-
ты международной аналитиче-
ской компании TomTom, прове-
денные специально к урбанисти-
ческому форуму, проходящему в 
Москве.

Обычно всемирный рейтинг 
TomTom обнародуют в начале 
года, но в этом году его публика-
цию перенесли на осень. Как по-
яснил Ральф-Питер Шефер, ви-
це-президент по вопросам до-
рожного движения компании, 
это связано с тем, что меняется 
методика подсчета. Тем не ме-
нее, поскольку в компании при-
стально следят за дорожной си-
туацией в Москве, к МУФ-2018 
загрузку обсчитали специально 
для российской столицы. Напом-
ню, по оценке TomTom, в 2012 
году Москва занимала по уров-
ню пробок первое место в мире. 
В 2016 году благодаря мерам, 

предпринимаемым столичными 
властями, Москва уступила ли-
дерство и опустилась сразу на 
13 место. Судя по данным по-
следнего года, улучшение ситуа-
ции продолжилось. Показатель 
загруженности столичной до-
рожной сети снизился в 2017 
году до 43% с 44% в 2016-м. При 
этом в пиковые вечерние часы 
загруженность дорог сократи-
лась с 94% до 91%.

Показатель загруженности 
дорог отражает, на какое время 
увеличивается поездка в час-пик 
по сравнению с движением в не-
пиковое время.

«Город использует интеллек-
туальные технологии, комплек-
сную систему организации до-
рожного движения и подходы, 
ориентированные на большие 
данные, — отметил Ральф-Питер 
Шефер. — Сыграло свою роль об-
новление подвижного состава 
общественного транспорта, а 
также каршеринг, развитие вело-
инфраструктуры. Горожане 
чаще стали использовать вело-
сипед, трамваи, автобусы и ме-
тро. Удобные виды общественно-
го транспорта побуждают все 
больше москвичей выбирать 
вместо личных авто альтерна-
тивные транспортные средст-
ва».

По словам главы департамен-
та строительства Москвы Анд-
рея Бочкарева, город ежегодно 
инвестирует в развитие тран-
спортной инфраструктуры 
7-10 миллиардов долларов. 

Форум Сергей Собянин против ограничения развития столицы 
административными мерами

Никольская 
открылась миру
Александр Мелешенко

В 
парке «Зарядье» вчера 
открылся Московский 
международный урба-
нистический форум. 
Он проходит уже седь-

мой год подряд, но на этот раз на 
совершенно новой площадке — в 
только что построенном ультра-
современном концертном зале в 
этом самом молодом парке горо-
да. 

Пленарное заседание началось 
с выступления мэра Москвы Сер-
гея Собянина. Он рассказал, как за 
последние годы изменилась Мо-
сква, с какими вызовами ей при-
шлось столкнуться во время ре-
формирования городской среды.

Вспомнил свой опыт работы на 
севере страны, как во время инду-
стриального развития в городах 
строились заводы, а жилая среда 
была просто дополнением к ним. 
В постсоветский период мегапо-
лисы превратились в площадки 
для получения прибыли девелопе-
рами, в города для автомобилей. 
Оба этих пути оказались дорога-
ми в никуда, и семь лет назад Мо-
сква встала на пороге транспор-
тного коллапса. Городское же про-
странство вокруг было недруже-
любным и даже агрессивным.

«Можно было ничего не де-
лать и положиться на инерцион-
ное развитие, можно было ме-
нять город медленно, — говорил 
мэр. — Но с учетом того, что Мо-
сква сильно отстала от других го-
родов, это привело бы к еще боль-
шему ее отставанию. Прогрес-
сивные города мира тем време-
нем уже работали не для заводов 
и машин, не для абстрактной эко-
номики, а для человека. Оказа-
лось, что главным капиталом 
мира являются именно люди с их 
талантами, способностями и воз-
можностями изобретать».

Собянин напомнил, что за по-
следние годы в Москве появились 
пространства, известные на весь 
мир. К примеру, благодаря чемпи-
онату мира по футболу вся плане-
та узнала о Никольской улице, ко-
торая стала неофициальной фан-
зоной болельщиков. Но как она 
выглядела еще в 2013 году? Собя-

нин показал фотографии — мрач-
ная узкая улочка, с двух сторон 
заставленная автомобилями, 
между которыми зигзагами про-
бираются пешеходы. Разве могла 
бы она стать такой популярной 
тогда? «И Никольская улица, и 
Биржевая площадь, и другие пре-
образившиеся места выдержали 
испытание мундиалем, когда мил-
лионы людей приехали в Москву, 
— отметил мэр. — Город образца 
2010 года этого бы не перенес».

И таких примеров, как Ни-
кольская улица, — масса, подчер-
кнул глава города. Взять хотя бы 
«Зарядье», где проходит урбанфо-
рум. Вместо уникального парка 
здесь хотели построить  квартал 
элитной недвижимости, куда ря-
довые горожане вряд ли бы полу-
чили доступ. А сегодня большин-
ство экспертов в области урбани-
стики со всего мира начинают 
свою речь  с комплиментов в 
адрес «Зарядья».  Отмечают, что 
это пространство мирового уров-
ня, с которого стоит брать пример 
многим другим городам, которое 
тоже продолжает развиваться. 

Но реформы в Москве не огра-
ничиваются  одним благоустрой-
ством, подчеркнул глава города, 
изменения касаются  обществен-
ного транспорта, сферы государ-
ственных услуг, торговли и мно-
гих других отраслей городского 
хозяйства. На вопрос в ходе па-
нельной дискуссии, какой глав-
ный вызов для столичных вла-
стей он видит в настоящее время, 
Собянин ответил, что это попыт-
ки ограничить развитие Москвы 
административными мерами. 
«Это приведет к тому, что мы по-
теряем конкурентный центр, ко-
торый конкурирует не с Рязанью 
и Вологдой, а с Нью-Йорком, 
Лондоном и Парижем», — сказал 
он.    И заключил: «Мы можем по-
бедить «пробки», грязь, неблаго-
устроенность, проблемы образо-
вания и здравоохранения, но мы 
не поборем их, если нас будут ог-
раничивать в развитии». Впро-
чем, к счастью, федеральный 
центр во главе с президентом 
страны  все начинания Москвы 
не просто поддерживает, но и ак-
тивно участвует в их реализации.

Москва может победить пробки на дорогах, уверен Сергей Собянин. С этой целью она строит в таких масштабах 
новые дороги, развивает метро и железные дороги в черте города, обновляет общественный транспорт. 

Директор «Аптекарского огорода» Алексей Ретеюм говорит, что для некоторых растений дождевая вода — идеал. 

В пиковые вечерние 
часы загруженность 
дорог сократилась 
с 94% до 91% 

ЭКСПЕРИМЕНТ 

В Москве начался очередной экспе-

римент с дорожными знаками. На этот 

раз испытывают гибкую стойку: если в 

нее въедет машина, она не сломается, 

а согнется на шарнирах, а потом вы-

прямится обратно. 

«Газель» медленно подъезжает к зна-

ку и «бодает» его бортом. Знак гнется 

почти до земли, обычную стойку по-

сле этого только на выброс, а эта как 

ни в чем не бывало разгибается обрат-

но. «Выдерживает до 20 наездов, га-

рантийный срок службы пять лет, — 

хвалятся в пресс-службе ЦОДД. — Угол 

наклона до 90 градусов».

Внутри у стальной опоры — шарниры, 

которые и позволяют оставаться всег-

да с высоко поднятым знаком. Такая 

стойка в Москве пока только одна — 

держит знак «Пешеходный переход» 

неподалеку от главного здания ЦОДД 

на Бутырском Валу, 32. Место выбра-

ли не случайное — знаки здесь сбива-

ют часто. 

В целом по городу каждый месяц при-

ходится менять из-за наездов около 

пятидесяти знаков.

Экспериментальная стойка — не наша, 

итальянская. Стоит 400 евро, то есть 

почти 30 тысяч рублей. Для сравнения 

— обычный знак со стойкой — около 

4,5 тысячи рублей, но с установкой 

уже в среднем 6,5 тысячи, а с демонта-

жем старого — все 10 тысяч. Дорогой 

«итальянец» отобьет свою стоимость 

уже на третьей аварии, а в оставшиеся 

17 ДТП (учитывая ресурс в 20 наездов) 

начнет экономить городу деньги. 

«Пока о массовом применении таких 

знаков говорить рано, это экспери-

мент, — говорят в ЦОДД. — Если будет 

признан успешным, поищем аналоги у 

отечественных производителей». 

Напомним,  в Москве уже испытывали 

уменьшенные знаки, сейчас их можно 

увидеть уже во многих районах горо-

да, а также унифицированные знаки, 

когда несколько штук помещают на 

одну табличку.

Николай Гуляев: К 2020 году в каждом округе при детских 
спортшколах появится по суперсовременному стадиону. 

ЗДОРОВЬЕ Бесплатный 
онкоскрининг прошли 
более 7 тысяч москвичей

Поймать ген 

Любовь Пятилетова

В ХОДЕ акции «Я выбираю здоро-
вое будущее!» в столице за два дня, 
7 и 14 июля, прошли онкоскри-
нинг более семи тысяч москвичей. 
Об этом сообщает официальный 
сайт мэра Москвы. Цель обследо-
вания, способного диагностиро-
вать рак на ранней стадии, — выя-
вить предрасположенность к это-
му заболеванию молочной железы 
и яичников у женщин и предста-
тельной железы у мужчин.

Акция бесплатная. Анализ кро-
ви на мутации генов может сдать 
каждый желающий. У женщин ис-
следуют гены BRCA и BRCA2 — они 
отвечают за рак молочной железы 
и яичников. У мужчин проверяют 
наличие простатического специ-
фического антигена — его высокий 
уровень приводит к раку проста-
ты. Как сообщил глава департа-
мента здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун, проверились 6 
тысяч женщин и тысяча мужчин. 
Акция специально проводится по 
субботам с 8.00 утра, чтобы у лю-
дей было свободное от работы 
время на поход в поликлинику. 
Сдача анализов занимает не более 
30 минут. Сделать это можно до 
конца сентября. 

Москвичи могут выбрать лю-
бую поликлинику и удобное вре-
мя для обследования. Результаты 
онкоскрининга отправят им на 
электронную почту или можно 
забрать их и в поликлинике. Если 
анализ выявит отклонение от 
нормы, женщин пригласят на 
консультацию в клинику женско-
го здоровья Московского клини-
ческого научно-практического 
центра имени А.С. Логинова, а 
мужчин — в поликлинику.

Напомню, впервые бесплат-
ный онкоскрининг проводился в 
Москве в марте этого года. Тогда 
за два дня анализы сдали около 16 
тысяч человек — 3361 мужчина и 
более 12 тысяч женщин. Рак пред-
стательной железы диагностиро-
вали у 47 мужчин (у 39 из них на 
ранней стадии). Все они старше 
50 лет. 17 мужчин прооперирова-
ли. Мутации гена BRCA, которые 
могут спровоцировать рак мо-
лочной железы и яичников, выяв-
лены у 43 женщин. Их направили 
в клинику женского здоровья.

Полезной горожанам может 
оказаться и другая акция, запу-
щенная в этом году также департа-
ментом здравоохранения Москвы 
под названием «Московское здо-
ровое лето».  Организаторы не зо-
вут горожан специально в поли-
клинику, а предлагают вспомнить 
о здоровье во время прогулки, на-
пример, в парке. Для этого и нуж-
но-то всего лишь заглянуть в один 
из десяти шатров здоровья, кото-
рые с 15 июля открылись в 10 го-
родских парках. Работать они бу-
дут по 9 сентября. Там вам могут 
измерить давление, сделать флюо-
рографию, на которую вы никак 
не можете выбраться, прокон-
сультироваться по наболевшему 
вопросу. Дежурят там медики 10 
специальностей — врачи общей 
практики, неврологи, психотера-
певты, психологи, отоларинголо-
ги, дерматологи, не только ответят 
на все вопросы, но и прочтут лек-
цию о здоровом образе жизни и 
даже устроят мастер-класс на эту 
тему. Работают шатры здоровья по 
выходным дням в «Сокольниках», 
музее-заповеднике «Царицыно», 
усадьбе Воронцово, Измайлов-
ском, Таганском и других парках. 
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КСТАТИ
Полный список поликлиник, где делают онкоскрининг, можно найти 
на сайте департамента здравоохранения по ссылке 
http://mosgorzdrav.ru/ru-RU/onkoscreening . А полный перечень меропри-
ятий марафона «Московское здоровое лето» лучше посмотреть здесь: 
http://mosgorzdrav.ru/ru-RU/project/default/summer.html.

ЦИФРА

400
ТЫСЯЧ
москвичей играют в футбол толь-
ко на базе учреждений Моском-
спорта
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ПРОЕКТ  Создавать роботов
и  программировать их 
станут уже в детском саду

Малыш и гаджет

Ксения Колесникова

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЕ поле для роботов, мини-ла-
боратория, конструкторское бюро, мультстудия… Эти и 
другие модули научно-технического творчества могут 
появиться в детских садах по всей стране. Апробация ин-
новационных образовательных программ для малень-
ких инженеров стартует в 18 регионах России уже в бли-
жайшие месяцы.

Пчелка размером с котенка ползет по бумажному 
полю с картинками. Проезжает нарисованный мост, пе-
рекресток, объезжает деревья и попадает на цветок. Мис-
сия выполнена: программируемый робот радостно жуж-
жит и сверкает глазами. Рядом хлопает в ладоши шести-
летний малыш. Именно он помог желто-полосатому дру-
гу добраться до дома. Как? Игровое поле поделено на 
клетки. Жмешь на кнопку-стрелку на спинке пчелы — та 
двигается на шаг вперед, нажимаешь на другую — и робот 
поворачивает, объезжая препятствие.

— Именно так закладываются основы программиро-
вания у дошкольников. Никто не ставит малышам 
сверхзадачи и не учит писать сложный код. Цель — вы-
строить оптимальную программу движения механизма 
по клеткам — превращается для них в увлекательный 
квест, — говорит директор Института изучения детства, 
семьи и воспитания Российской академии образования 
Татьяна Волосовец. — Роботы подойдут разные: и про-
граммируемые пчелки, и машинки, и любые животные. 
Плюс — игровые поля с разными сюжетами, которые 
можно придумать, нарисовать, расчертить и даже скон-
струировать вместе с детьми. И тогда возникает живая 
игра, начинают складываться отношения, зовут героев 
приключения и победы. Все для того, чтобы ребенок 
развивал креативность, воображение и логическое 
мышление.

И это  только 
часть образователь-
ного контента, раз-
работанного учены-
ми и педагогами для 
детсадовцев пяти—
семи лет. Инноваци-
онных программ 
две. Первая — 
«STEM-образование 
для дошкольников» 
— состоит из шести 
модулей: экспери-
ментирование с жи-
вой и неживой природой, робототехника, математика, 
конструирование, мультстудия, работа с фигурами по 
системе Фребеля. У каждого блока  своя техническая 
«начинка» и методические рекомендации: как заинте-
ресовать ребенка, как построить игру, научить малы-
шей работать в команде и вместе решать практические 
задачи…

— По данным педагогов и социологов, если ребенок не 
познакомился с основами технической деятельности до 
7—8 лет, в большинстве случаев он не свяжет будущую 
профессию с техникой, — говорит Татьяна Волосовец. — 
Поэтому так важно показать ему разные возможности, 
способы взаимодействия с миром. И даже если малыш 
окажется «чистым» гуманитарием, этот опыт ему приго-
дится. 

STEM-программа включает не только знакомство с 
техникой и технологией, но и творчество. Яркий пример 
— мультстудия. Ребята объединяются в группы по 3—5 че-
ловек и придумывают сюжет будущего мультика. Напри-
мер, про ворону и лисицу. Дети сами создают героев из 
пластилина, помещают их в игрушечные декорации, вы-
ставляют свет...  Программа уже апробирована в не-
скольких детских садах Краснодарского края. В мас-
штабном федеральном эксперименте по ее внедрению 
примут участие более 150 детских садов из 12 регионов 
страны. 

А в Самарской области при поддержке специалистов 
Института изучения детства, семьи и воспитания РАО 
создана вторая программа для маленьких «технарей», 
которая будет апробирована в детских садах 6 регионов 
России. Название говорит само за себя: «От Фребеля до 
робота: растим будущих инженеров». Фишка второй 
программы в том, что она не только развивает у ребенка 
инженерное мышление, но и знакомит его с конкретны-
ми профессиями. Например, в сфере машиностроения, 
электротехники или даже железных дорог. Такая «опере-
жающая профориентация» будет особенно актуальна 
для  наукоградов и моногородов, где расположены боль-
шие производства.

Но можно ли подменять традиционные «развивайки» 
научно-технической образовательной игрой? Тут, как 
уверяют специалисты, родителям беспокоиться не сто-
ит. 60 процентов занятий в детских садах строго регла-
ментированы. Развитие речи, рисование, лепка, музыка, 
физкультура будут всегда. А 40 процентов занятий отво-
дится под вариативную часть программы (формируе-
мую участниками образовательных отношений). Имен-
но это время можно выделить под робототехнику и кон-
струирование.

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ  Может ли еда заменить таблетки?

Здоровье на дне тарелки 
Ксения Колесникова

К
огда школьная столовая бу-
дет предлагать всем учени-
к а м  и н д и в и д у а л ь н о е 

меню? Что такое функциональ-
ное мороженое? Можно ли мар-
меладом и шоколадом заменить в 
нашем рационе мясо и хлеб? Ка-
ких инженеров и технологов пи-
щевой промышленности должны 
готовить специализированные 
вузы? Об этих и других актуаль-
ных проблемах шла речь на сове-
те экспертов в «РГ».

В инклюзивных школах и ву-
зах появились ученики и студен-
ты, которые нуждаются в специ-
альном питании: общий стол да-
леко не всем полезен. Растет 
спрос на еду, обогащенную вита-
минами, минералами, клетчат-
кой, другими полезными вещест-
вами, необходимыми человеку с 
учетом особенностей его здоро-
вья. Новые задачи потребовали 
изменений в подготовке кадров 
для пищевой промышленности. 
Это касается прежде всего техно-
логов, инженеров, финансистов, 
маркетологов.

Ректор МГУТУ им. К.Г. Разу-
мовского (Первого казачьего 
университета) Валентина Ивано-
ва уверена, что пищевые вузы 
должны сегодня взять за основу 
развития трехстороннюю модель 
сотрудничества: бизнес — наука — 
университеты предпринима-
тельского типа.

— В пищевой и перерабатыва-
ющей отраслях сосредоточена 
значительная доля малого и сред-
него бизнеса России. Малый биз-
нес не в состоянии обеспечить 
связь с большой наукой и подго-
товку кадров соответствующего 
уровня. Сегодня наш универси-
тет, объединяя науку и подготов-
ку кадров, дает возможность вы-

пускникам подготовить старта-
пы, готовые к внедрению малым 
и средним бизнесом, — рассказа-
ла Валентина Иванова.

Это стало возможным благо-
даря тому, что в университете от-
крылись двенадцать базовых ка-
федр в отраслевых институтах 
Российской академии наук. Де-
вять академиков РАН консульти-
руют команды выпускников при 
проектировании стартапов на ос-
нове самых передовых техноло-
гических решений отечествен-
ной науки.

В тесной связке работают сту-
денты, представители работода-
телей и преподаватели сразу не-
скольких факультетов: биологи, 
технологи, экономисты, марке-
тологи, специалисты по рекламе. 
Просчитывали и пользу для здо-
ровья, и экономическую эффек-
тивность, и PR-кампанию нового 
продукта в комплексе. Что важ-
но, все разработки выполнены по 
реальному запросу пищевых 
предприятий и готовы к внедре-
нию в производство.

Еще одна важная задача — об-
новление перерабатывающей 
промышленности. Заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по аграрным вопросам Владимир 
Плотников подчеркнул: «Агро-
промышленный комплекс стре-
мительно наращивает объемы 
производства, но мощности и тех-
нологии перерабатывающей про-

мышленности существенно отста-
ют. Мы в огромных масштабах от-
правляем сельскохозяйственное 
сырье за рубеж, а затем за боль-
шие деньги импортируем продук-
ты его глубокой переработки... 
Технологический прорыв в отече-
ственной пищевой промышленно-
сти принципиально важен».

— Сегодня Россия поставляет 
на экспорт 200 тысяч тонн муки, 
а кто-то — 4,5 миллиона. Даже у 
соседнего Казахстана поставки 
выше — 450 тысяч тонн муки, — 
подчеркнул руководитель Феде-
ральной службы по ветеринарно-
му и фитосанитарному надзору 
Сергей Данкверт. — Нужно вер-
нуться к комплексному разви-
тию АПК, когда сельскохозяйст-
венное производство неотдели-
мо от его переработки. Для этого 
нужны технологии, нужно обору-
дование и специалисты, способ-
ные двигать отрасль вперед.

Можно ли едой заменить пи-
люли? Почему бы и нет? Уже раз-
работаны пищевые технологии, 
которые позволяют оздоравли-
вать и даже лечить человека на 
основе так называемого «персо-
нализированного питания». 
Условно говоря, если это хлеб, то 
с отрубями или зерном льна. Если 
мармелад, то с повышенным со-
держанием йода. А если у челове-
ка есть гены, которые отвечают за 
повышенную тягу к сладкому, то 
для него промышленность выпу-

стит такие лакомства, которые не 
приведут к диабету.

По словам директора Инсти-
тута персонализированной ме-
дицины Первого медицинского 
университета им. И.М. Сеченова 
Филиппа Копылова, сейчас поя-
вилась возможность разрабаты-
вать персонализированные ра-
ционы, которые формируются 
для каждого человека на основе 
его генома, индивидуальных осо-
бенностей его организма, и по-
могают предупреждать  конкрет-
ные заболевания из его «зоны ри-
ска». Сеченовский университет и 
МГУТУ уже начали совместные 
разработки по этому направле-
нию. Выпускники-бакалавры 
МГУТУ подготовили первые ра-
боты по этой тематике. Разрабо-
тали рецептуры и технологии 
производства функционального 
мороженого, которое полезнее, 
чем обычное, шоколада с повы-
шенной пищевой ценностью, 
особого «лечебного» хлеба.  

— Новая технология обработки 
зерна, предложенная выпускника-
ми МГУТУ, позволит бюджету Ас-
траханской области сэкономить 
от реализации только одного про-
екта более 40 миллионов рублей в 
год. Сейчас университет работает 
над тем, как внедрить проекты и 

получить поддержку для малого 
бизнеса, — рассказал исполнитель-
ный директор Ассоциации «Цен-
тральный федеральный округ» 
Николай Константинов.

— Связь науки, системы подго-
товки кадров с производством и 
бизнесом — это сегодня очень ак-
туально. Нам нужны молодые, 
думающие ребята, которые гото-
вы работать на современном обо-
рудовании, создавать техноло-
гии и продукты, — подчеркнул за-
меститель генерального дирек-
тора Черкизовского МПЗ Чол-
конпул Авылов.

С ним согласен председатель 
Ассоциации операторов соци-
ального питания Ульяновской об-
ласти Ростислав Эдварс: «Мы 
знаем, что система социального 
питания — это четко выстроенная 
цепочка от сельхозпроизводите-
лей до потребителей: детских са-
дов, школ, больниц.  Ульяновская 
область — один из лидеров в орга-
низации социального питания. У 
нас появились три крупных реги-
ональных оператора. Они доказа-
ли, что способны работать в си-
стеме жестких стандартов, кото-
рые нам помог разработать МГУ-
ТУ Разумовского. И подготовка 
кадров в этом стандарте занима-
ет особую роль».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Как работает 
мозг, разложат 
на компьютере     

ВСЕ МЫСЛИ — 
НА ПЕРЕУЧЕТ 

Юрий Медведев

МОЗГ сегодня штурмуют мно-
гие лаборатории мира. В разгад-
ку феномена ежегодно вклады-
ваются десятки миллиардов дол-
ларов. И хотя ученые периодиче-
ски сообщают об открытии но-
вых зон мозга, ответственных за 
различные функции, самый 
главный вопрос — как же работа-
ет мозг — остается его тайной.

Разобраться с этим феноме-
ном готовы взяться ученые зна-
менитой Аргоннской националь-
ной лаборатории (США), где 
строится  суперкомпьютер «Ав-
рора-21», который в секунду 
сможет выполнять квинтиллион 
операций (миллиард миллиар-
дов). Этот вычислительный 
монстр будет стоить сотни мил-
лионов долларов, займет пло-
щадь около 1000 квадратных ме-
тров и будет потреблять элек-
троэнергии как средний город. 

По мнению сотрудника лабо-
ратории Роберта Кастури, такой 
компьютер позволит  построить 
полную карту человеческого 
мозга, где каждый нейрон соеди-
нен с остальными. Но даже для 
такого суперсчетовода задача 
кажется неподъемной, ведь у нас 
100 миллиардов нейронов — 
больше, чем звезд в нашей галак-
тике. Но ученый  считает, что к 
разгадке можно прийти, если 
двигаться постепенно. 

В свое время он был поражен, 
что плодовые мушки вылупля-
ются из кокона уже полностью 
подготовленными к жизни, они 
сразу умеют летать, в то время 
как дети людей рождаются абсо-
лютно беспомощными. Так вот 
эта беспомощность и годы, кото-
рые мы тратим на функциональ-
ное развитие, должны быть клю-
чевыми для понимания, что де-
лает нас людьми. «Человек ро-
ждается как чистый лист, его 100 
миллиардов нейронов, не свя-

занные изначально, в течение 
жизни упорядочиваются и пере-
страиваются, создавая наш «вы-
числительный процессор», — го-
ворит Кастури. — И если наблю-
дать этот процесс на разных ста-
диях развития человека, смо-
треть, как к нему подключаются 
все новые нейроны, можно при-
близиться к разгадке мозга». 

Но создание карты мозга — 
это лишь отправная точка для 
его изучения. Кастури надеется 
совместить ее с картой электри-
ческой активности мозга. Только 
это позволит увидеть более де-
тально процессы обучения и по-
ведения человека. По сути, счи-
тывать нейронный код, детекти-
ровать активность каждого ней-
рона и совместить ее с поведени-
ем человека. Такая технология 
может помочь в развитии меди-
цины. Ведь, скажем, аутизм и 
шизофрения, скорее всего, свя-
заны с аномалиями в структуре 
нейронов. Детализированная 
карта мозга может помочь вра-
чам диагностировать или даже 
предсказывать психические рас-
стройства.

Успех Вернувшийся из США ученый разработал уникальный материал

Победили победит

Юрий Медведев

C
озданный еще до Вто-
рой мировой войны 
материал победит, из 
которого делали на-
конечники для проти-

вотанковых снарядов, вот уже 
почти 90 лет остается чемпионом 
среди сверхтвердых материалов. 

— Конечно, есть материалы, 
которые превосходят победит. 
Скажем, алмаз и тверже, и обла-
дает более высокой трещи-
ностойкостью, но его получают 
при высоких давлениях, отсюда и 
высокая цена, — говорит профес-
сор Сколтеха Артем Оганов. — По-
этому сфера применения крайне 
ограничена. А среди материалов, 
образующихся при нормальных 
давлениях, победит занимает 
особое положение благодаря 
уникальному сочетанию высо-
кой твердости и трещиностойко-
сти. Мы поставили задачу найти 
материал с еще более совершен-
ными свойствами, который при 
этом не требовал бы высоких 
давлений для синтеза.

Можно сказать, что Артем 
Оганов шел к атаке на этот фено-
мен более 10 лет. За эти годы 
успел получить степень доктора 

наук в Швейцарии, переехал в 
США, где возглавил лаборато-
рию, стал членом Европейской 
академии наук, обладателем 
множества наград, в том числе 
медали Европейского минерало-
гического союза. А затем неожи-
данно для многих ученый с миро-
вым именем вернулся в Россию.

Сейчас в Сколтехе один из его 
проектов нацелен на создание 
новых сверхтвердых материалов. 
Применяя уникальный метод, 
ученый вначале предсказывает 
новые материалы, вычисляет их 
с помощью компьютера. На пер-
вый взгляд это кажется фанта-
стикой, почти шаманством. Ведь 
даже два химических элемента 
могут давать множество самых 
разных соединений, а уж кри-

сталлических структур вообще 
бесчисленное количество. Как в 
этом море выявить те самые? 
Искомые? Своеобразной «от-
мычкой» здесь служит алгоритм 
USPEX, который в свое время 
был разработан Артемом Огано-
вым. Он позволяет предсказы-
вать стабильные соединения из 
различных химических элемен-
тов.

— Чтобы свергнуть победит, 
его надо превзойти по твердости 
и трещиностойкости, — расска-
зывает Оганов. — Мы понимали, 
что для решения задачи требова-
лись три ключа. Первое — надо на-
учиться предсказывать химиче-
ский состав и кристаллическую 
структуру стабильных соедине-
ний. И это мы умеем делать с по-

мощью нашего алгоритма. Вто-
рой ключ нам дали китайские 
ученые, они создали метод расче-
та твердости. А третий — метод 
расчета трещиностойкости — мы 
разработали вместе с моим уче-
ником Хайянгом Ниу, который 
более года работал в моей мо-
сковской лаборатории.

Теперь на руках ученых были 
все козырные карты, чтобы идти 
на штурм победита. Для начала 
составили список возможных 
претендентов, которые могут 
иметь сверхтвердость: нитриды, 
карбиды, бориды различных ме-
таллов. Затем на компьютере 
оценивали их твердость и трещи-
ностойкость. И все проигрывали 
победиту.

— Победит, а это карбид воль-
фрама, оказался настоящим уни-
кумом, — вспоминает Оганов. — 
Список изученных нами матери-
алов быстро рос, но среди них не 
было видно ни одного, кто мог бы 
поколебать позиции победита. 
Честно говоря, был момент, когда 
я почти отчаялся, был готов от-
ступить. Но мой сотрудник Алек-
сандр Квашнин проявил завид-
ное упорство и продолжал поиск. 
Глядя на наши результаты, я по-
нял, что наиболее интересны 

именно бориды, а не карбиды или 
нитриды, и мы сфокусировались 
на них.

И тут пришла удача. Расчеты 
выявили нового фаворита, кото-
рый может превзойти победит. 
Это ранее неизвестное соедине-
ние пентаборид вольфрама, WB5. 
Уступая победиту по трещи-
ностойкости всего на 20 процен-
тов, новый материал превосхо-
дит его по твердости в 1,5 раза. 
Сделанное открытие удивило ис-
следователей. «Ведь в мире давно 
основательно изучены самые 
разные соединения вольфрама и 
бора, но нашего соединения по-
чему-то никто не встречал», — го-
ворит ученый. По словам Огано-
ва, его можно будет синтезиро-
вать тоннами. Сейчас коллеги 
Оганова уже проводят экспери-
менты по получению и изучению 
уникального материала, и уже 
есть первые успехи. Этому мате-
риалу сулят самые разнообраз-
ные области применения: буре-
ние скважин, бронежилеты, ма-
шиностроение, оборонка, хирур-
гия и т. д.

Артем Оганов шел к успеху много 
лет: успел поработать 
в Швейцарии, США и стал членом 
Европейской академии наук.

Акцент

 WB5, или пентаборид вольф-
рама, в полтора раза превос-
ходит по твердости свои ана-
логи, включая победит

Акцент

 Индивидуальный рацион 
формируют с учетом генетики 
конкретного человека

«Опережающая 
профориентация» 
в наших условиях 
весьма актуальна 
для наукоградов 
и моногородов 

СПРАВКА «РГ»

Аббревиатура STEM становится в российской образовательной 

среде все популярнее. Расшифровать ее можно так: Science — 

Наука, Technology — Технология, Engineering — Инженерное дело, 

Math — Математика. Программы, созданные в рамках этой кон-

цепции, уже прочно прописались в вузах, школах и центрах до-

полнительного образования. А теперь в нее погружаются и дет-

ские сады.ВЗГЛЯД

Святослав Медведев, 
академик РАН:

— Сегодня в исследованиях применя-

ется все более мощная техника и, ко-

нечно, суперкомпьютеры, но это не 

приближает нас к ответу на вопрос, 

что же такое мозг, как он работает. 

Даже если представить, что удастся 

получить полную карту и нейронов, и 

их активности, вовсе не очевидно, что 

эта активность и есть работа мозга. 

Ученые говорят, что, выполняя опре-

деленную работу, нейроны что-то 

шепчут друг другу. А вот когда они «по-

шепчутся», приходит импульс, кото-

рый стирает эту беседу и готовит ней-

рон к новому разговору.  Причем это 

шептание приборами не фиксируется, 

а фиксируется только сброс. А он не 

имеет никакого отношения к сути ра-

боты мозга, к пониманию, о чем он ду-

мает, о чем говорит, как выполняет 

разные задачи. Чтобы на все это отве-

тить, нужна концепция работы мозга. 

Без нее ничего не получится. Конечно, 

какие-то  интересные результаты бу-

дут получены, однако они вряд ли при-

близят нас к разгадке феномена. 

STEM-программа включает не только знакомство с техникой 
и технологией, но и творчество.

В мозге человека 100 миллиардов 
нейронов — больше, чем звезд в 
нашей галактике. 

ДОСЛОВНО

Андрей Лисицын, 
академик РАН:

— Наше здоровье на 80 процентов зависит от питания. Однако современный по-

требитель зачастую не способен самостоятельно сформировать здоровый ра-

цион питания. Подтверждено многочисленными исследованиями, что наруше-

ния в питании вызывают возникновение хронических заболеваний, среди кото-

рых на первом месте стоят сердечно-сосудистые и злокачественные заболева-

ния, диабет второго типа. Функциональные пищевые продукты — один из путей 

решения данной проблемы. Рынок функциональных продуктов в мире оценива-

ется более 800 млрд долларов США. В России эта цифра в 2017 году составила 

900 млн руб.
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НАГРАДЫ Будущее премии Русcкий Букер оказалось под вопросом

Исчезающая красота
Мария Воронова

В 
2018 году современным пи-
сателям не везет на премии. 
Премия «Русский Букер» — 

за лучший роман на русском язы-
ке, впервые опубликованный в 
минувшем году, — сообщил о при-
остановке своей деятельности 
как минимум на год.

О том, что премии не удалось 
найти спонсора, сообщается на 
ее официальном сайте. Поиски 
продолжаются, и увенчаются ли 
они успехом, станет известно 
только в ноябре-декабре этого 
года, что никак не вписывается в 
сроки вручения награды; это оз-
начает, что отечественные авто-
ры остаются без старейшей неза-
висимой литературной премии 
России. 

«Если наш «Букер» уйдет, то 
его место будет зиять в простран-
стве современной литературы», 
— заявил глава комитета «Русско-
го Букера» Игорь Шайтанов.

В 1991—1992 годах британ-
ская Букеровская премия помо-
гла создать свой русский аналог: 
«Одна великая романная культу-
ра должна прийти на помощь 
другой великой романной куль-
туре». Лауреатами становились 
Георгий Владимов, Булат Окуд-
жава, Владимир Маканин, Васи-
лий Аксенов, Михаил Бутов, Люд-
мила Улицкая, Ольга Славнико-
ва. Однако премию неоднократ-
но критиковали за специфиче-
ский выбор номинантов, за несо-
ответствие английскому «ориги-
налу», за неоднозначные для ре-
путации спонсора решения (слу-

чай, когда «BP» предпочел не 
продлевать контракт с премией 
после объявления лауреатом 
2010 года Е. Колядиной с рома-
ном «Цветочный крест», сни-
скавшим репутацию «сомни-
тельного»). 

«Вопрос, насколько сильно 
обеднеет картина русской лите-
ратурной жизни. Обеднеет, ко-
нечно, но, в общем, не критично 
— честно говоря, «Русский Бу-
кер» всегда производил впечат-
ление неплохого, но сильно под-

выпившего человека, который 
засыпает за столом, изредка про-
сыпается, чтобы проорать что-то 
невнятное, предположительно 
скандальное, а потом снова засы-
пает», — прокомментировал Ва-
дим Левенталь, ответственный 
секретарь общероссийской лите-
ратурной премии «Националь-
ный бестселлер», которая отли-
чается от «Русского Букера» аб-
солютной прозрачностью всех 
премиальных процессов. 

Глава комитета «Русского Бу-
кера» Игорь Шайтанов рассказал 
«РГ», что «не все так безнадеж-
но». Что касается причин прио-
становки, то «это зависит не от 
того, что с премией что-то не так, 
кого выбрали или не выбрали ла-
уреатом». Дело — «в культурной 
ситуации в целом, в привлека-
тельности литературы для потен-
циальных спонсоров. Но даже в 
дикие 90-е было гораздо больше 
предложений сотрудничать: нам 
предлагали, а не мы искали», — 
пояснил он.  

Прямая речь В усадьбе Толстых  потомкам писателя покажут новый фильм 
Авдотьи Смирновой

Жизнь льется через рай
Сусанна Альперина

С
егодня  в Ясной Поляне 
начнется  Междуна-
родный съезд семьи 
Толстых. В родовом 
имении писателя на 

пять дней соберутся более 100 
участников из России, Франции, 
Италии, Швеции, Германии, Че-
хии, Бельгии, Дании, Великобри-
тании, США и Уругвая. Это пря-
мые потомки Льва Николаевича, а 
также представители других вет-
вей рода Толстых. Встречи потом-
ков писателя проходят в Ясной 
Поляне вот уже 18 лет, раз в два 
года. Одним из главных событий 
нынешнего «митинга» станет  по-
каз 18 июля нового фильма Авдо-
тьи Смирновой «История одного 
назначения», получивший приз 
за лучший сценарий   и «зритель-
ских симпатий» на недавнем «Ки-
нотавре».   Авторов сценария в 
картине трое: сама Авдотья, Анна 
Пармас и обозреватель «РГ» Па-
вел Басинский — с фрагмента его 
книги «Лев Толстой. Бегство из 
рая» все и началось.

Басинский вас отговаривал от 
съемок, но вы почему-то взя-
лись. И отчего вас  задел именно 
этот фрагмент из его книги, рас-
сказывающий историю малень-
кого человека — армейского пи-
саря Шабунина? 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Потому что мне 
кажется, что всё это происходит 
здесь и сейчас. Несоразмерность 
между проступком и его наказа-
нием, на мой взгляд, очень совре-
менная тема. А еще потому, что 
меня поразило, как все прояви-
лись в этой истории: как ошибся 
Толстой, как проголосовал Гриша 
(поручик Григорий Колокольцев, 
сыгранный братом Авдотьи — 
Алексеем Смирновым, — также 
один из основных героев филь-
ма. — Прим. С.А.). Все это — в наши 
дни:  в «Фейсбуке», в телевизоре. 
Меня очень зацепило  то, что 1866 
год, а как будто сегодня произош-
ло. 

Вы говорили, что самое важное 
для вас в картине «История од-
ного назначения» русский фа-
тум. Можете развить эту мысль? 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Я люблю повто-
рять шутку, которую сформули-
ровала еще, когда мы писали сце-
нарий. Лучшим рекламным сло-
ганом для этой картины были бы 
бессмертные слова Виктора Сте-
пановича Черномырдина: «Хоте-
ли как лучше, а получилось как 
всегда». Вот в этом и есть русский 
фатум. Все по отдельности очень 
приличные люди. Каждый хочет 
хорошего. Хочет как лучше. А по-
лучается ужас. 

Вы считаете, это только россий-
ское? 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: И да, и нет. Пото-
му что сама коллизия «закон про-
тив справедливости» вообще не 
наша национальная. Она всемир-

ная. И через нее проходит каждое 
общество. Мы знаем огромный 
корпус американских фильмов о 
противостоянии шерифа и ков-
боя. Это оно и есть. Это закон 
против справедливости. Или 
фильм «Рэмбо». Он совершенно 
другой, но это тоже закон против 
справедливости. Просто мы эту 
развилку никак не можем прой-
ти, мы в ней «пробуксовываем». 
Но я уверена, что мы ее пройдем. 

Вы оптимистка? 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Нет, просто не 
надо забывать, что наше общест-
во претерпело такие потрясения 
в XX веке, которые мало кому вы-
падали. Мне кажется, что оно у 
нас еще очень недоформирован-
ное и в некотором роде инфаль-
тильное.  Поэтому я все-таки над-

еюсь, что мы повзрослеем. Мы — 
талантливая нация. 

Несколько раз вы подчеркивали, 
что в вашем фильме главное — 
момент милосердия и прощения. 
Толстовское учение непротивле-
ния злу насилием: ударили по 
одной щеке — подставь другую? 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Это не толстов-
ское, а учение Христа. 

Толстой также ставил это во гла-
ву угла. Вам близко это? Вы это 
понимаете? Потому что многим 
это трудно принять — они не мо-
гут простить каких-то вещей и 
считают, что нужно отвечать 
равноценно. 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Нет. Это разни-
ца между Ветхим и Новым Заве-
том. Потому что благая весть, 

которую принес нам Христос,  
много из чего состоит. Но, в част-
ности, из двух важных вещей. 
Одна — смерти нет. А вторая — 
подставь другую щеку, до семи 
раз, но до семижды семидесяти  
раз прощай. И первым вошел в 
рай вообще-то разбойник, кото-
рый висел с Иисусом на сосед-
нем кресте. Это и есть то, что 
нам Христос проповедовал. Поэ-
тому ничего выше милосердия 
не существует. 

И вы сами прощаете тех, кто 
расстрелял вашего главного ге-
роя? 
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Конечно. Имен-
но поэтому я и показываю, что у 
каждого из них есть своя правда. 

Сценарий фильма «История од-
ного назначения» — глубокий, и 
особенно важна в нем линия, как 
один отдельно взятый поступок 
в России соотносится со Львом 
Толстым и его взглядами. Мне 
кажется, что сам способ съемки, 
который вы выбрали, как режис-
сер, упрощает эту глубину. Пом-
ню, когда вы были на питчинге, 
то говорили, что хотите снимать 
фильм так, чтобы он был поня-
тен всем и каждому. Вы намерен-
но так сняли? 

АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Мне так не ка-
жется. Я хотела сделать изобра-
жение и саундтрек близкими мо-
лодой аудитории. Для людей, ко-
торые младше нас с вами, XIX 
век — это примерно там же, где 
каменный. Это в их представле-
нии какая-то такая далекая «тух-
лятина в кринолинах», ничего 
живого там нет и смотреть туда  
нечего. Поэтому я хотела, чтобы 
была современная камера, что-
бы она дышала; чтобы были не-
правильные композиции, рез-
кие ракурсы, которые мы специ-
ально делали с оператором Мак-
симом Осадчим. Он вообще ге-
рой, потому что  пошел против 
всех своих вкусовых и стилисти-
ческих привычек и  правил. То, 
что вам кажется упрощением, 
мне было делать довольно труд-
но и сложно. И для меня это важ-
но. Посмотрим, как люди отреа-
гируют. 

Фраза-упрек Софьи Андреевны в 
исполнении Ирины Горбачевой, 
обращенная к Толстому, сыгран-
ному Евгением Харитоновым: 
«Твой русский народ!»  Толстого 
время от времени обвиняют в 
том, что он намеренно заигры-
вал с русским народом. На самом 
деле так и было? 

А В Д ОТ Ь Я  С М И Р Н О В А : Толстого это 
волновало. Он был необыкновен-
ный человек. И он очень ради-
кально и резко шел против всего 
общественного уклада, который 
в России того времени был нео-
бычайно сословный.  Вот вы си-
дите в белом платье, вы работае-
те в газете, то есть человек умст-
венного труда. Поэтому вам 
можно носить белое платье. А, 
например, официантке, которая 
здесь трудится, нельзя. Вот так 
жила Россия. То платье, в которое 
одевался Толстой, крестьянину 
носить было нельзя. И Толстой 
бросил немыслимый вызов об-
ществу, сказав: «Ах, нельзя! От-
лично, тогда я оденусь, как кре-
стьяне!» Потому что его это му-
чило, его необычайно оскорбля-
ла вот эта сословность — что все 
животные равны, но некоторые 
равнее других. Он это очень 
остро чувствовал. У него был ве-
личайший дар эмпатии. Конечно, 
даже такие талантливые люди, 
как Софья Андреевна, не были 
этим одарены в такой степени. 
Вот он был радикал! 

Новый фильм Авдотьи Смирновой 
«История одного назначения», 
созданный по книге «Лев Толстой. 
Бегство из рая», выйдет в прокат 
в сентябре. 

Акцент

 Несоразмерность между 
 проступком и его наказанием, 
на мой взгляд, очень совре-
менная тема

КИНО Чего мы лишимся 
без третьего Уралкинофеста

Цена отсечения

Валерий Кичин, программный 

директор Уралкинофеста

УРАЛКИНОФЕСТ — форум рос-
сийского кино в Екатеринбурге — 
объявил о том, что запланиро-
ванный на 16 — 21 сентября ки-
носмотр не состоится. Причина  
обыденная: нет денег.

Фестиваль родился в 2016-м. 
Идея основать в третьей культур-
ной столице России большой 
ежегодный фестиваль отечест-
венного игрового кино была с эн-
тузиазмом воспринята в област-
ном правительстве. Усилиями 
квалифицированной фестиваль-
ной команды во главе с режиссе-
ром Владимиром Макеранцем 
амбициозный проект за считан-
ные месяцы превратился в реаль-
ность. Быть президентом нового 
фестиваля согласился знамени-
тый кинорежиссер Глеб Панфи-
лов, начинавший в Екатеринбур-
ге — тогда Свердловске — свой 
творческий путь. Первым пред-
седателем жюри стал оскаров-
ский лауреат Владимир Мень-
шов.  Информационную поддер-
жку  фестивалю оказала «Россий-
ская газета», сформировав также 
специальную программу «Дубль 
дв@»; ее кинообозреватель стал 
программным директором Урал-
кинофеста. Главные события 
уральского кинофестиваля ши-
роко освещались в печати и в 
эфире, транслировались в интер-
нете и телевидением Гонконга.  
Задачей Уралкинофеста было до-
вести хорошее кино любых жан-
ров — от авторского до массового 
— до максимального числа зрите-

лей, и фестивальные фильмы в 
течение недели шли в 10 круп-
нейших кинотеатрах Екатерин-
бурга и 10 — в городах Свердлов-
ской области. Залы были всегда 
полны, 93 конкурсных и внекон-
курсных фильма посмотрели бо-
лее 30 тысяч зрителей. 

Еще более масштабным ока-
зался 2-й Уралкинофест, прошед-
ший в сентябре 2017 года: около 
130 фильмов и более 50 тысяч 
зрителей. Стало проявляться 
уникальное лицо этого кинофо-
рума: особое внимание к быстро 
растущим национальным кине-
матографиям России. В россий-
ской печати отмечались особая 
атмосфера Уралкинофеста,  
принципиальная важность этого 
самого крупного киносмотра к 
востоку от Москвы для восста-
новления контактов нашего кино 
с публикой, возвращения инте-
реса к отечественным фильмам. 
В 2018 году Екатеринбург, легко 
осиливающий и не такие проек-
ты, не нашел средств, чтобы под-
держать фестиваль.  Объявивший 
было прием полнометражных и 
короткометражных фильмов в 
свои главные конкурсы и парал-
лельные программы, фестиваль 
принес свои извинения коллегам 
по киноиндустрии. 

Состоится ли Уралкинофест в 
будущем году — пока неизвестно. 
Но то, что один из крупнейших 
кинофестивалей России подсе-
чен на взлете, — дурной знак: ре-
путация стабильного киносмо-
тра нарабатывается огромным 
трудом, но потерять ее легко в 
один миг.

Акцент

 Это означает, что отечествен-
ные авторы остаются 
без  старейшей независимой 
литературной премии России

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

МОЛЧАНИЕ БАХА
ГУЗЕЛЬ Яхина стала знаменитой после выхода в свет 
своего первого романа «Зулейха открывает глаза». Эпи-
ческая мощь повествования явно не соответствовала 
хрупкому облику молодого автора. Оставалось загадкой, 
как в этой немногословной до застенчивости юной жен-
щине рождаются трагические интонации переломной 
поры, крайне редко доступные людям, не впитавшим по-
лынную горечь беспощадного времени первой половины 
ХХ века.

Книга была написана дерзко и бесстрашно. Без бояз-
ни увязнуть в деталях и подробностях жизни татарской 
деревни, по которой проехали катком раскулачивания, 
без головокружения от зигзагов «больших линий» исто-
рии, которые взрывали бытие советских граждан, не ве-

дающих, что же с 
ними происходит на 
самом деле, прини-
мающих предлагае-
мые обстоятельства 
как неизбежность. 
Зулейха, чье эмоци-
ональное понимание 
бытия было сформи-
ровано хуторской 
мифологией, где 
пространство огра-
ничено и отмерено, 
где каждая подроб-
ность — это важней-

шая деталь мироздания, не по своей воле становится ге-
роиней романа «большой дороги». Но это не только путь 
познания, но и разбойный тракт, где невыносимо трудно 
сохранить человечность. Легко хранить веру и человеч-
ность с закрытыми глазами. Для того чтобы сберечь их с 
глазами, открывающими безжалостно прекрасный мир 
и самое себя в этом мире, необходимы мужество и бес-
страшная любовь. 

Свой первый роман Гузель Яхина, казалось, писала 
взахлеб. Энергия художественной мысли не нуждалась в 
редакторском педантизме, самоограничении,  перехле-
стывала через край, вызывая к жизни избыточную лите-
ратурную ткань повествования. «Зулейха» явила миру 
редкого художника, способного обуздать эпический мас-
штаб истории, уместить его в границы романа, в харак-
теры разносословных героев с несхожими представлени-
ями о добре и зле.  

«Дети мои» — второй роман Яхиной, вышедший в свет 
в нынешнем году, доказал, что успех «Зулейхи» — это не 
счастливая литературная случайность. Он написан та-
ким с  мастерством и вдохновением, с таким безупреч-
ным чувством слова и поэзии прозаического повество-
вания, что, закрывая последнюю страницу, испытыва-
ешь горечь от необходимости расставания с его героями.  

Роман о судьбе поволжских немцев, предки которых 
перебрались в Россию то ли по приглашению, то ли по 
воле Екатерины Великой, обольстившей их словами: 
«Дети мои…», это высокий образец фантастического ре-
ализма. Правда, истоки его — не в прозе латиноамерикан-
ских гениев ХХ столетия, не в мифологическом натура-
лизме Фолкнера,  а в старинных немецких сказках, посе-
лившихся на берегах Волги, то ли разделяющей, то ли со-
единяющей Европу и Азию.

 В старинных немецких  сказках, открытых романти-
ками в конце ХVIII столетия, на излете эпохи Просвеще-
ния, и  нашедших приют на родине Гоголя, Достоевского 
и Толстого, растворившихся в бесконечном пространст-
ве леса и степи, где можно укрыться от времени, а можно 
и пропасть навсегда. В них архаическая жестокость и 
мощь, требовательная красота, беспощадный натура-
лизм, ночные кошмары, они способны заставить содрог-
нуться взрослого и навсегда испугать ребенка.

Сама история о потерявшем дар речи  школьном учи-
теле, шульмейстере Якобе Ивановиче Бахе, который на-
ивно пытался перехитрить стремительно несущееся вре-
мя, остановить его в заброшенной усадьбе своего сги-
нувшего свирепого тестя, разворачивается как волшеб-
ная сказка,  от начала и почти до самого конца повество-
вания, до нескольких абзацев финала, сознательно напи-
санного бюрократически лапидарным слогом. Сказка, в 
которой искушение несбыточным счастьем заставляет 
совершать невероятные поступки. И сам герой, и жители 
колонии поволжских немцев Гнаденталь, что в переводе 
с оригинала означает «благодатная долина», и его жена 
Клара, ее отец Удо Гримм,  ее дочь Анна, приблудыш Вась-
ка, ставший приемным сыном Баха, партийный лидер со-
ветского Гнаденталя Гофман, равно как и два вождя ог-
ромной страны: один — ушедший в 1924 году, другой — 
приговоривший ее к трагическим изменениям, — все они 
часть этого волшеб-
ного мироздания.

Каждый образ 
требует своей рас-
шифровки, каждый 
поворот повествова-
ния отсылает к архе-
типическим сюже-
там. От фигуры 
мрачно-свирепого 
«дурного» киргиза, 
который перевозит 
Баха в усадьбу Удо 
Гримма, и непреклонного требования отца Клары, чтобы 
учителя и ученицу разделяла непроницаемая ширма, 
предохраняющая от греха, до сюрреалистической би-
льярдной партии сухорукого вождя с истеричным фюре-
ром, в которой вождь одержал победу. Здесь время, кото-
рому Бах, замолкший навсегда после насилия  над Кла-
рой, дает свое летоисчисление,  вольно карать, а вольно 
миловать, только милости все меньше и меньше.

Сказки преобразуют реальность —  их записывает, 
ими  торгует Бах после смерти Клары, выменивая на них 
молоко для Клариной дочери, которая родилась после 
насилия над его женой то ли белыми, то ли красными, то 
ли зелеными, занесенными в их усадьбу вихрем граждан-
ской междоусобицы. Сказки дают молоко вместо умер-
шей матери. Он продает сказки партийному секретарю 
Гофману, который превращает их в политические пропо-
веди. А потом и сам Гофман принимает смерть в Волге, 
под мрачное улюлюканье разоренных колонистов. Не 
сможет пройти «по воде аки по суху».

Наступают такие времена, когда реальность выламы-
вается за пределы сказочного архетипа. Пятнадцать лет 
заключения в исправительно-трудовых лагерях, к кото-
рым приговорили Якоба Ивановича Баха в 1938 году, не 
укладывается в самые мрачные фантазии братьев Гримм.

И все же не зря мои учителя не уставали повторять, 
что трагедия — оптимистический жанр. Если она написа-
на так, как роман «Дети мои», то в ней торжествует чело-
век, чья душа устремлена в небеса.

Роман Гузель 
Яхиной о судьбе 
поволжских нем-
цев — это высокий 
образец фантасти-
ческого реализма

Не зря мои учителя 
не уставали повто-
рять, что трагедия — 
оптимистический 
жанр

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Глава комитета «Русского Букера» Игорь Шайтанов: «Если наш «Букер» 
уйдет, то его место будет зиять в пространстве современной литературы».

СПРАВКА «РГ» 
В 2017 году лауреатом «Русского 
Букера» стала Александра Ни-
колаенко за книгу «Убить Бо-
брыкина. История одного убий-
ства».
Каждый из шести финалистов 
получает приз 150 000 рублей. 
Лауреат получает денежную 
премию, размер которой в на-
стоящее время составляет 
1 500 000 рублей.
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Рэнкинг Информационные технологии меняют рынок оценки 

Робот открывает счет
Вартан Ханферян 

О
чередной, десятый по 
счету выпуск рэн-
кингов оценочных 
компаний России, со-
ставленный рейтин-

говым агентством RAEX (РАЭКС-
Аналитика), выявил застой в ро-
сте доходов на этом рынке. Спрос 
на массовые виды оценки и ее 
стоимость падают, а новые мас-
штабные ниши, способные рас-
ширить рынок, пока не просма-
триваются. Напротив, людей — 
чем дальше, тем больше — будут 
заменять инфотехнологии, кото-
рые уже сейчас способны прово-
дить оценку типовых объектов.

Суммарный объем доходов 
крупнейших российских оценоч-
ных организаций — участниц ны-
нешнего рэнкинга составил по 
итогам 2017 года 5,929 миллиар-
да рублей, увеличившись за год 
на 2,4 процента. Если сделать по-
правку на инфляцию (2,5 процен-
та за год, по данным Росстата) мы 
наблюдаем полный застой на 
этом рынке. Напомним, в прош-
логоднем выпуске рэнкинга мы 
зафиксировали более стреми-
тельные темпы роста его участ-
ников — за 2016 год они составля-
ли 12 процентов при инфляции в 
5,4 процента. 

Среди факторов, обусловив-
ших такое торможение на рынке 
оценки, общий инвестиционно-
экономический фон (рост ВВП по 
итогам 2017 года составил 1,5 
процента), снижение стоимости 
услуг оценщиков, а в некоторых 
случаях и спроса на них. Общее 
количество отчетов об оценке по 
сопоставимым данным участни-
ков рэкнинга составило 122,2 
тысячи штук, увеличившись за 
год на 10 процентов — то есть объ-
ем выполненной работы в 2017 
году вырос гораздо больше, чем 
соответствующие ему доходы. 
Как результат, из ста компаний — 
участниц рэнкинга почти поло-
вина (40 компаний) завершила 
год снижением выручки.

Ожидать резкого перелома в 
развитии рынка не приходится. 
Более того, спрос на массовые 
виды оценки со временем начнет 
снижаться. Способствовать это-
му будет развитие информаци-
онных технологий с постепен-
ным вытеснением типовых оце-
ночных работ на основе ИТ. Уже 
сегодня их применяют заказчики 
оценки, например, банки, а так-
же сами оценочные компании. 

Квалифицированная 
зачистка

Одним из основных событий 
для рынка за последний год стало 
изменение правил игры, связан-
ное с поправками в закон об оце-
ночной деятельности (172-ФЗ), 

вступившими в силу летом 2016 
года. Начиная с апреля 2018 года 
субъектом оценочной деятель-
ности признается оценщик, кото-
рый помимо членства в оценоч-
ном СРО, как это было раньше, 
должен иметь, как минимум один 
квалификационный аттестат по 
направлению оценки (недвижи-
мость/движимое имущество/
бизнес), полученный в результа-
те сдачи специального экзамена. 
Сдавать квалификационные эк-
замены нужно будет каждые три 
года.

Обязательная квалификация 
призвана подтвердить професси-
ональный статус оценщика и 
убрать с рынка случайных игро-
ков. «Ужесточение требований к 
оценщикам связано с недовери-
ем к оценочному сообществу со 
стороны потребителей оценки. 
Чтобы очистить рынок от непро-
фессионалов, минэкономразви-
тия ввело квалификационный эк-
замен», — поясняет Ирина Комар, 
управляющий партнер ООО 
«Профессиональная Группа 
Оценки».

Впрочем, сами оценщики вос-
принимают законодательное но-
вовведение неоднозначно. «Вве-
дение квалификационных атте-
статов позволило очистить ры-
нок от фирм-однодневок и «мер-
твых душ», а также сократить ко-
личество СРО, которые в конку-
рентной борьбе с лидерами рын-
ка вынуждены были «торговать» 
положительными заключения-
ми. Но для оценщиков процедура 
экзамена стрессовая, ведь подго-
товка к нему отнимает много вре-
мени. Кроме того, многие экзаме-
национные вопросы и задачи к 
практике никакого отношения не 
имеют, а сами формулировки за-
частую запутанны. Да и разделе-
ние аттестатов на три направле-
ния затратно для оценщиков», — 
сетует Даниил Слуцкий, гене-
ральный директор компании 
«Оценка бизнеса и консалтинг» 
(ОБИКС).

А Дмитрий Кувалдин, предсе-
датель совета директоров компа-
нии «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА», 
считает, что ужесточение требо-
ваний к оценщикам — физиче-
ским лицам в первую очередь яв-
ляется следствием того, что юри-
дические лица, которые на самом 
деле и оказывают оценочные 
услуги, практически выведены 
из-под действия закона об оце-
ночной деятельности. «Регуля-
тор раз за разом пытается, что 
называется, «искать под фона-
рем, а не там, где потеряно». То 
есть «недорегулирование» юр-
лиц ведет к «перерегулирова-
нию» физлиц. Гораздо полезнее 
как для поставщиков, так и для 
заказчиков оценочных услуг 
было бы не вводить все новые и 

новые требования к оценщикам, 
а законодательно закрепить 
принципы квалификационного 
отбора оценочных компаний. 
Ведь очевидно, что отбор по ми-
нимальной цене и времени ока-
зания услуг ведет к снижению ка-
чества, какими бы квалифициро-
ванными не были исполнители», 
— считает Дмитрий Кувалдин.

Недвижимость отходит 
на второй план

Снижение динамики на рынке 
оценочных услуг в значительной 
мере связано с тенденциями в 
секторе оценки недвижимости, 
который за прошлый год при 
формальном росте на 1 процент 
(до 2,4 миллиарда рублей) с уче-
том инфляции сократился (см. 
графики 1 и 2).

Участники рэнкинга объясня-
ют это развитием у основных за-

казчиков оценочных услуг собст-
венных практик по оценке зало-
гов и активов — крупнейшие бан-
ки и корпорации переходят на 
внутреннюю оценку для собст-
венных нужд, создавая соответ-
ствующие подразделения в своих 
структурах. «Многие банки не го-
товят полноценный Отчет об 
оценке в соответствии с нормами 
135-ФЗ и ФСО. На практике они 
оформляют так называемое 
краткое «суждение о стоимости 
объекта залога», которое по фор-
мальным признакам не подлежит 
официальной экспертизе в СРО 
оценщиков и которое зачастую 
вообще не предоставляется заем-
щику, поскольку носит внутрен-
ний характер. Таким образом, в 
сегменте оценки для целей зало-
га оценщикам остается сотруд-
ничество лишь с теми банками, 
которые продолжают использо-
вать в своей работе результаты 
независимой оценки посредст-
вом предварительного отбора 
или аккредитации оценочных 
компаний», — объясняет Кирилл 
Кулаков, первый заместитель ге-
нерального директора ООО 
«Центр независимой экспертизы 
собственности» (ЦНЭС).

На показатели «недвижимо-
го» сектора оказало влияние еще 
и то, что государственную када-
стровую оценку объектов недви-
жимости теперь осуществляют 
только специализированные го-
сударственные бюджетные учре-

ждения. «В соответствии с 237-
ФЗ у независимых оценщиков со-
хранено лишь право на участие в 
процедурах оспаривания резуль-
татов определения кадастровой 
стоимости посредством установ-
ления рыночной стоимости объ-
екта недвижимости, в том числе в 
качестве судебных экспертов», — 
добавляет Кирилл Кулаков.

Чем дальше, тем больше при 
типовых массовых процедурах 
оценки применяются, как отме-
чают участники рэнкинга, инфо-
технологии. Ведь не секрет, что 
оценка, к примеру, квартир в це-
лях выявления кадастровой стои-
мости представляет собой в боль-
шинстве случаев сбор информа-
ции о стоимости схожих объек-
тов из открытых источников с по-
следующей ее систематизацией и 
внесением минимальных попра-
вочных коэффициентов. С такой 

работой вполне может справить-
ся не самая сложная программа.

Чуть лучше, как показывает 
анализ рэнкинга, обстоят дела в 
секторах оценки бизнеса и цен-
ных бумаг (1,8 миллиарда ру-
блей, рост за год на 5 процентов). 
А вот выручка от оценки инве-
стиционных проектов приросла 
за год всего на 1 процент (т.е. с по-
правкой на инфляцию ушла в ми-
нус), до 231,9 миллиона рублей.

Состав наиболее денежных 
заказчиков оценочных работ 
остается достаточно стабильным 
— это крупный бизнес, государст-
венные и квазигосударственные 
компании. «В корпоративном 
секторе в 2017 году рост рынка 
оценки был связан с деофшори-
зацией экономики, оспаривани-
ем результатов кадастровой 
оценки, сделками с собственно-
стью, куплей и продажей бизне-
са. В госсекторе востребована 
оценка активов для приватиза-
ции. Кроме того, реализация ин-
фраструктурных проектов тре-
бует оценки для выплаты ком-
пенсаций правообладателям при 
изъятии активов. Такие масштаб-
ные проекты, как строительство 
газопровода «Сила Сибири», ре-
конструкция дорожно-транспор-
тной сети в Москве, строительст-
во ЦКАД, не могут воплощаться 
без предварительной работы 
оценщиков», — поясняет Роман 
Чибисов, генеральный директор 
Swiss Appraisal Россия и СНГ.

По словам Гарегина Григоря-
на, генерального директора ком-
пании «Центр корпоративных 
решений», спрос на оценку в 
2017 году предъявляли и девело-
перские проекты в столичном ре-
гионе и в крупных городах Рос-
сии: «В Москве большая часть 
проектов была связана с застрой-
кой жилыми кварталами пром-
зон. Также вклад в оценку дали 
венчурные проекты. Оценка ин-
вестиционных проектов нужна 
для распределения долей инве-
сторов на этапе начального фи-
нансирования, последующем до-
финансировании и при выходе из 
проекта. Оценка требуется и для 
отслеживания инвесторами хода 
реализации проекта».

Интеллект 
в залоге у офшоров

Другие направления оценоч-
ной работы принесли участни-
кам рэнкинга менее заметные до-
ходы, чем по оценке бизнеса и не-
движимости, однако показали 
бурный рост. На оценку оборудо-
вания и транспорта у участников 
списка в 2017 году пришлось 
524,9 миллиона рублей, темп ро-
ста составил 14 процентов.

Повышенный спрос в этом сег-
менте связывают с ростом объема 
непрофильного имущества бан-
ков — они открывают витрины за-
логового имущества или продают 
его на электронных торгах. «Ку-
пить автомобиль или другое обо-
рудование, находящееся в залоге, 
можно через аукцион или торги, 
когда банк и должник продают 
имущество до появления креди-
торской задолженности; либо в 
судебном порядке, когда в отно-
шении должника уже открыто ис-
полнительное производство; либо 
из реестра собственности банка (в 
собственность банка переходит 
имущество, не реализованное на 
торгах). Стоимость прав требова-
ния и залогового имущества — в 
частности,транспортных средств 
и оборудования — устанавливает-
ся на основании отчета об оценке, 
подготовленного оценочной ком-
пании или на основе решения су-
дебной экспертизы. В 2017 году 
наша компания проводила такую 
оценку движимого имущества по 
договорам с крупнейшими банка-
ми: ПАО Сбербанк, Банк ВТБ 
(ПАО), а также для АО «Росагроли-
зинг», — рассказывает о факторах 
роста Наталия Алмазова, гене-
ральный директор компании 
«АДН Консалт — Международный 
центр оценки и финансовых кон-
сультаций».

Чуть меньше, а именно 500,8 
миллиона рублей, принесла рабо-
та оценщиков в области перео-
ценки основных фондов, однако 
прирост выручки здесь составил 
19 процентов. Участники рынка 

связывают его с запросами на 
этот вид оценки со стороны фи-
нансового сектора. «Мы видим 
повышенный интерес на услуги 
оценщиков со стороны банков и 
иных финансовых организаций. 
Это связано с действиями Банка 
России, направленными на уве-
личение прозрачности финансо-
вой системы. Так, банки приводят 
свои балансы и балансы подкон-
трольных лиц (например, закры-
тых паевых инвестиционных 
фондов недвижимости) в соответ-
ствие с новыми требованиями ре-
гулятора. Кроме того, банки про-
должают избавляться от про-
блемных активов, доставшихся 
от заемщиков-банкротов, для 
чего также нужна переоценка ос-
новных средств и прав требова-
ния», — рассказывает Павел Лаза-
рев, генеральный директор оце-
ночной компании «ЛЛ-Консалт». 

Что касается оценки немате-
риальных активов и интеллекту-
альной собственности, здесь, не-
смотря на самый малый объем 
выручки (196,4 миллиона ру-
блей), в прошлом году были наи-
более высокие темпы роста — ре-
кордные 49 процентов. «На дохо-
ды оценщиков оказывает разви-
тие рынка интеллектуальной соб-
ственности. Например, Феде-
ральный закон от 18 июля 2017 г. 
№166-ФЗ стимулирует собствен-
ников легализировать и активнее 
ставить на баланс объекты НМА, 
что в свою очередь ведет к их бо-
лее активному вовлечению в хо-
зяйственный оборот. Это приво-
дит к увеличению спроса на оцен-
ку нематериальных активов», — 
говорит Сергей Силантьев, ди-
ректор департамента VIP-клиен-
тов компании «Прайс Информ».

Другой фактор, стимулирую-
щий спрос, по словам Алексея 
Журавлева, генерального дирек-
тора компании «Эверест Консал-
тинг», это процесс деофшориза-
ции. «Возвращая активы из оф-
шоров, российские компании 
увеличивают валюту баланса, 
что позитивно сказывается на 
инвестиционной привлекатель-
ности и рейтинге компаний. Кро-
ме того, рост рынка инфотехно-
логий, появление новых про-
граммных продуктов и необходи-
мость проведения процедур по 
защите НМА также положитель-
но сказывается на этом направ-
лении оценки. Рост по нему в 
структуре выручки нашей ком-
пании связан с тем, что, обладая 
большим опытом по направле-
нию оценки для МСФО, мы нако-
пили обширный портфель проек-
тов по распределению цены сде-
лок на рынке M&A. Неотъемле-
мой частью этих проектов явля-
ется идентификация и оценка не-
материальных активов», — делит-
ся опытом Алексей Журавлев.

Акцент

 Квалификационный аттестат 
уберет с рынка случайных 
игроков
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1 "Центр оценки Аверс" 4,1526 Санкт-Петербург
2 ЛАИР 3,655 Санкт-Петербург
3 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 3,6294 Москва
4 "Нексиа Пачоли Консалтинг" 3,3843 Москва
5 "Центр независимой экспертизы собственности" 3,32 Москва
6 "Группа компаний "ДЕКАРТ" 3,0002 Москва
7 "АФК-Аудит" 2,9853 Санкт-Петербург
8 "Профессиональная Группа Оценки" 2,7803 Москва
9 "РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА" 2,671 Москва

10 "Центр Оценки собственности" 2,5114 Москва
11 "Институт проблем предпринимательства" 2,3708 Санкт-Петербург
12 "Инвест Проект" 2,2314 Москва
13 "ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ" 2,1942 Москва
14 "Свисс Аппрэйзал Раша энд СиАйЭс" 2,1867 Москва

15
"Международный Бизнес Центр: консультации, 
инвестиции, оценка"

1,9833 Москва

16 "НЭО Центр" 1,978 Москва
17 "Эксперт-Оценка" 1,8945 Уфа
18 "ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ" 1,8325 Санкт-Петербург
19 "КО-ИНВЕСТ" 1,8181 Москва

20
"АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций"

1,8006 Москва

21 "Эверест Консалтинг" 1,7199 Москва
22 "Русская Служба Оценки" 1,6755 Москва
23 "Центр профессиональной оценки" 1,6465 Москва
24 "Профессиональный центр оценки и экспертиз" 1,6071 Москва
25 "СТРЕМЛЕНИЕ" 1,5731 Москва
26 "АйБи-Консалт" 1,4842 Москва
27 "Агентство "Русспромоценка" 1,4605 Москва
28 "Иола" 1,4398 Санкт-Петербург
29 "Атлант Оценка" 1,4039 Москва
30 "Лаборатория независимой оценки "БОЛАРИ" 1,3804 Москва
31 "Экспертное бюро оценки и консалтинга" 1,3584 Ростов-на-Дону
32 "ЭКСПЕРТИЗА СОБСТВЕННОСТИ" ТПП РФ 1,3323 Москва
33 Управляющая компания "Магистр" 1,291 Санкт-Петербург
34 "Городской центр оценки" 1,2847 Санкт-Петербург

35
"Институт оценки собственности и финансовой 
деятельности"

1,2838 Томск

36 "СИЛЬВЕР БРИДЖ КОНСАЛТ" 1,242 Санкт-Петербург
37 "АКГ "ИнвестОценка" 1,2414 Воронеж
38 "Территориальное агентство оценки" 1,2265 Самара

39
"АКЦ "ДЕПАРТАМЕНТ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОЦЕНКИ"

1,2149 Москва

40 "Финансовый консультант" 1,2082 Москва
41 "Прайс Информ" 1,207 Москва
42 "ФИНАНСОВЫЙ-КОНСАЛТИНГ" 1,1478 Воронеж

43
"Приволжский Центр Финансового консалтинга и 
оценки"

1,1343
Нижний 
Новгород

44 "Агентство независимой оценки "Аргумент" 1,1306 Новосибирск
45 ФБК 1,1129 Москва

46
"Консалтинговая группа "Высшие Стандарты 
Качества"

1,1005 Москва

47 "Многопрофильный деловой центр" 1,0804 Ульяновск
48 "Прайс" 1,052 Нефтеюганск
49 "Независимая консалтинговая компания "СЭНК" 1,0294 Казань
50 "ЛЛ-Консалт" 0,9879 Москва
51 "Рашн Апрэйзл" 0,9761 Москва
52 "АВЕРТА ГРУПП" 0,9726 Москва
53 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 0,9618 Москва
54 "Центр развития инвестиций" 0,9271 Владивосток
55 "Областной центр экспертиз" 0,9152 Екатеринбург
56 "ДиПиЭлТи" 0,8656 Москва
57 "Оценка Бизнеса и Консалтинг" (ОБИКС) 0,8618 Москва
58 "ОЗФ ГРУПП" 0,843 Москва
59 "ИФК "Солид" 0,8388 Москва
60 "Новая Оценочная Компания" 0,7766 Санкт-Петербург
61 "Торгово-Промышленная Компания "ПСВ" 0,7508 Белгород
62 "Оценочная компания "ВЕТА" 0,7137 Москва
63 "Норматив" 0,6913 Москва
64 "ЭКСПЕРТНАЯ СТРАХОВАЯ ОЦЕНКА" 0,6301 Москва
65 "РОСТконсалт" 0,5665 Москва
66 "РусБизнесОценка" 0,5519 Москва
67 "ФинансГрупп" 0,5509 Москва
68 "Агентство оценки "Гранд Истейт" 0,5455 Самара
69 "Аудиторско-консалтинговая фирма "Терза" 0,5415 Грозный
70 "Блейз Консалтинг" 0,5291 Москва
71 "Бизнес-Фактор" 0,5112 Краснодар
72 "Специализированная фирма "Оценка" 0,5024 Калининград
73 "Оценочная компания "Юрдис" 0,4954 Москва
74 "Центр корпоративных решений" 0,4902 Москва
75 "Консалтинговая компания Карцева "ВАЛРУС" 0,4643 Москва
76 "Агентство оценки "Аргумент" 0,4263 Москва
77 "Де-Юре Реал Эстейт" 0,4173 Москва
78 "Капитал-оценка" 0,3611 Пермь
79 "Сенат-Оценка" 0,3546 Москва

80 "Экспертный центр "Норматив" 0,3527
Нижний 
Новгород

81 "Маркетинг энд Аппрайсал Групп" 0,3273 Москва
82 "Эй-Эл-Эм Эдвайзорс" 0,2682 Москва

83 "Центр оценки "Выбор" 0,2593
Нижний 
Новгород

84 "Финансовый СоветникЪ" 0,2528 Москва
85 "ВЕРТЕКС" 0,2446 Москва
86 "Независимые оценочные консультации" 0,241 Москва
87 "Ди энд Эл Оценка" 0,2351 Казань
88 "Бизнес Диагностик" 0,2332 Санкт-Петербург

89 "Компания "Оценочный стандарт" 0,2244
Нижний 
Новгород

90 "Апхилл" 0,2176 Москва
91 "Бизнес-эксперт" 0,2076 Иркутск
92 "Мазар" 0,1938 Москва
93 "Институт оценки и управления" 0,1823 Самара
94 "Сэнтрал Груп" 0,1658 Москва
95 "Группа Компаний Онли" 0,1619 Москва

96
"Независимая Оценочная Компания "Аудит Сервис 
+"

0,1448 Казань

97 "ИнвестКонсалт" 0,1289 Москва
98 "Компания "ЮПИКС" 0,1287 Воронеж
99 "Ай-Эс Консалтинг" 0,1138 Москва

100 "Ассоциация Налоги России" 0,1097 Екатеринбург
101 Консалтинговая компания "Платинум" 0,09 Уфа
102 "ТопФрейм Оценка" 0,0625 Москва
103 "ПЕРВАЯ МОСКОВСКАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ" 0,0418 Москва

* Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом. Полная версия 
таблицы, включающая все показатели (критерии), по которым производился расчет 
коэффициента рейтингового функционала, размещена на сайте рейтингового агентства 
RAEX (www.raexpert.ru). Места по итогам 2016 года не указываются в связи с 
изменением методики рэнкинга в части критериев делового потенциала.

Источник: рейтинговое агентство RAEX ("РАЭКС-Аналитика")  
по данным участников рэнкинга.

Оценочные 
компании России

СОВМЕСТНЫЙ  
ПРОЕКТ 

Рэнкинг делового потенциала российских  
оценочных организаций по итогам 2017 года

Рэнкинг делового потенциала  
российских оценочных групп по итогам 2017 года
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1 "Аверс" 4,0487 Санкт-Петербург
2 "Консалтинговая группа ЛАИР" 3,9447 Санкт-Петербург
3 "Нексиа Си Ай Эс" 3,6238 Москва
4 "Центр независимой экспертизы собственности" 3,4887 Москва
5 SRG 3,4564 Москва
6 "АФК-Аудит" 3,3915 Санкт-Петербург
7 "АБН-Консалт" 2,8656 Москва
8 "НКЦ "Эталонъ" 2,6574 Москва
9 "Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА" 2,5488 Москва

10 "Инвест Проект" 2,5035 Москва
11 Swiss Appraisal 2,3066 Москва
12 "Кроу Хорват Россия" 2,3012 Москва
13 "Консалтинговая группа "Бизнес-КРУГ" 2,2581 Москва
14 "ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ" 2,0323 Москва
15 "Союзэкспертиза" ТПП РФ 1,9453 Москва
16 "Эксперт-Оценка" 1,8863 Уфа
17 "Беркшир Адвайзори Групп" 1,6729 Москва
18 "Русская Служба Оценки" 1,6719 Москва
19 "ФинЭкспертиза" 1,5503 Москва
20 "ИнвестОценка" 1,4725 Воронеж
21 "Лаборатория независимой оценки "БОЛАРИ" 1,4378 Москва
22 2К 1,3125 Москва
23 "Иола" 1,2831 Санкт-Петербург
24 "Городское бюро оценки" 1,2008 Москва
25 "Независимая консалтинговая компания "СЭНК" 0,9598 Казань
26 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 0,9423 Москва
27 "Агентство оценки и аудита" 0,8341 Москва
28 "Центр экспертиз" 0,7743 Москва
29 "Южный Региональный Центр Оценки- ВЕАКОН" 0,7584 Ростов-на-Дону
30 "Независимый центр оценки и экспертиз" 0,6213 Рязань
31 "Аналитическая группа "Золотой стандарт" 0,4317 Москва
32 МАЛТОН 0,4216 Калуга
33 "Инком-Эксперт" 0,3328 Ижевск
34 "Капитал-оценка" 0,3129 Пермь
35 "Ай-Эс Консалтинг" 0,1507 Москва

*Каждый участник рэнкинга представлен группой компаний (некоторые участники 
представлены группой юридических лиц и ИП). Полная версия таблицы, включающая 
все показатели (критерии), по которым производился расчет коэффициента 
рейтингового функционала, размещена на сайте рейтингового агентства RAEX  
(www.raexpert.ru). Места по итогам 2016 года не указываются в связи с изменением 
методики рэнкинга в части критериев делового потенциала.
Источник: рейтинговое агентство RAEX («РАЭКС-Аналитика»)  
по данным участников рэнкинга.
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ДЕНЬГИ Российские игроки 
подорожали после ЧМ

Подняли цену

Илья Зубко

СТОИМОСТЬ футболистов сборной России, проявив-
ших себя на чемпионате мира с лучшей стороны, ощути-
мо выросла. Самый дорогой и желанный игрок коман-
ды — Александр Головин. В ближайшее время он может 
отправиться в «Челси» или в «Монако». 

Наиболее авторитетный ресурс в вопросе переходов 
футболистов — немецкий сайт transfermark.de. После 
окончания чемпионата мира он обновил базу данных и 
цены на игроков. Результаты получились ожидаемые, но 
от этого не менее любопытные. Александр Головин, ра-
нее включенный английским журналом Four Four Two в 
тройку главных открытий чемпионата, возглавил рей-
тинг самых дорогих игроков российской премьер-лиги. 
Полузащитник ЦСКА еще до главного турнира четырех-
летия котировался высоко — в районе 18 миллионов 
евро. За месяц стоимость футболиста возросла значи-
тельно — теперь эксперты оценивают его в 25 миллионов. 
Таким образом, Головин опередил спартаковца Квинси 
Промеса с его 24 миллионами.

Эта цена, пусть и примерная, может оказать влияние 
на переговоры между ЦСКА и потенциальными покупа-
телями. Накануне «Монако» официально подтвердил, 
что сделал армейцам предложение по игроку. И отъезд 
Головина на Лазурный Берег выглядел очень заманчи-
вым вариантом для футболиста. Однако в дело вмешался 
лондонский «Челси». По слухам, англичане сделали куда 
более щедрое предложение и готовы закрыть сделку в те-
чение двух-трех дней. С учетом того, что для ЦСКА лю-
бая дополнительная сумма в бюджет жизненно необхо-
дима, переход именно в «Челси» выглядит вероятным.

Из других героев чемпионата мира стоит отметить 
прогресс Марио Фернандеса из того же ЦСКА. Месяц на-
зад он стоил 16 миллионов евро, а теперь — 20. Цена на 
Алана Дзагоева осталась прежней — 15 миллионов. Не 
продвинулся и почти не игравший на ЧМ Алексей Ми-
ранчук — 14 миллионов. Столько же стоит теперь Федор 
Смолов, но его акции наоборот упали. Форвард ни разу 
не забил на чемпионате и подешевел на 2 миллиона евро. 
Еще двое игроков сборной достигли своей максималь-
ной стоимости. Ровно по 10 миллионов теперь нужно за-
платить за Романа Зобнина и Артема Дзюбу — раньше 
цена на них была 8 и 6 миллионов соответственно.

БАСКЕТБОЛ В Крыму пройдет 
третий студенческий 
фестиваль игры

В Алушту 
с корзинами

Илья Трисвятский

В АЛУШТЕ на базе тренировочного центра спортивной 
подготовки сборных команд России «Крымский» сегод-
ня начинается ставший уже традиционным третий по 
счету Всероссийский фестиваль студенческого баскет-
бола «АСБ ФЕСТ», организованный Ассоциацией сту-
денческого баскетбола при поддержке минобрнауки. Фе-
стиваль продлится до 27 июля. 

Участниками фестиваля станут лучшие представите-
ли масштабного чемпионата АСБ, в котором участвуют 
около 800 команд. Игроки, тренеры, менеджеры баскет-
больных клубов вузов приедут в Крым для того, чтобы по-
соревноваться меж-
ду собой, почер-
пнуть новые знания, 
зарядиться положи-
тельными эмоциями.

В программу фе-
стиваля входят ба-
скетбольное ГТО, со-
ревнования по раз-
ным видам спорта, 
образовательные се-
минары, а также ма-
стер-классы и лек-
ции приглашенных 
экспертов. Нет сом-
нений, что участники фестиваля проведут весьма насы-
щенные дни в одном из самых живописных уголков сол-
нечного Крыма, соревнуясь и отдыхая в атмосфере эмоци-
ональной поддержки друзей и товарищей по команде во 
время соревнований, феерических концовок игр, нефор-
мального общения и множества веселых активностей.

Напомним, что АСБ — это крупнейшая студенческая 
спортивная лига России и вторая в мире по количеству 
команд, где ежегодно проводится более четырех тысяч 
игр в 69 территориальных субъектах РФ. АСБ не только 
проводит свой многоступенчатый чемпионат, но и зани-
мается подготовкой менеджеров, ежегодно организует 
«Матч звезд», турниры по новой олимпийской дисци-
плине «баскетбол 3х3», тот же «АСБ ФЕСТ». 

Из лучших игроков АСБ с недавних пор формируются 
студенческие сборные страны для участия во Всемир-
ных универсиадах и других международных соревнова-
ниях. К примеру, победители Лиги Белова мужская ко-
манда МГУ и девушки из Санкт-Петербургского полите-
ха сейчас выступают на Европейских университетских 
Играх в португальском городе Коимбра. А в начале авгу-
ста мужская сборная отправится в Южную Корею на 
Asia-Pacific University Basketball Challenge.

Идол Легендарный аргентинский футболист представлен в качестве 
председателя правления футбольного клуба «Динамо-Брест»

Шоу с Марадоной
Данила Жиляев, Брест 

Д
а, именно так. Диего Ма-
радона — председатель 
правления белорусско-
го футбольного клуба 
«Динамо» из Бреста.

Еще пару месяцев назад это ка-
залось неправдоподобным. Одна-
ко незадолго до чемпионата мира-
2018 прогремела новость: Диего 
действительно подписал кон-
тракт с брестским «Динамо» — он 
занял не тренерский пост, как 
многие ожидали, а именно адми-
нистративную должность.

Но первое официальное пред-
ставление Марадоны в новом ста-
тусе состоялось еще в преддверии 
чемпионата мира-2018, и прошла 
презентация в Объединенных 
Арабских Эмиратах. Не является 
секретом, что брестским клубом 
владеет компания, базирующаяся 
в Эмиратах, ну а сам Диего рабо-
тал там в последнее время. Полу-
чается, все совпало как нельзя бо-
лее удачно. Однако поскольку пе-
реговоры и подписание контракта 
происходили в Дубае, брестские 
болельщики хоть и восприняли 
новость с энтузиазмом, но со 
сдержанным: все же где Дубай, а 
где Брест.

Во время чемпионата мира Ди-
его находился в России, где так 
эмоционально, как может только 
он, поддерживал сборную Арген-
тины, а заодно работал экспертом 
для телевидения Венесуэлы. А уже 
на следующий день после финала 
мирового первенства Марадона 
прилетел в Брест, и сказка для бо-
лельщиков «Динамо» стало ре-
альностью. О приезде легенды ми-
рового футбола было объявлено 
за несколько дней, и за это время 
были раскуплены почти все биле-
ты на трибуны спортивного ком-
плекса «Брестский», где «Дина-
мо» проводит домашние матчи. 
Ожидалось, что в программе ви-
зита Диего Армандо будет посе-
щение матча 16-го тура против со-
лигорского «Шахтера» Высшей 
лиги Беларуси.

И действительно аргентинец с 
помпой — а как иначе, ведь это Ма-
радона! — въехал на стадион на 
крыше монстр-трака, приветст-
вуя фанатов, зашедшихся в неи-
стовых скандированиях «Диего! 
Диего!». А уж когда он надел на 
шею динамовский шарф, овации 
перешли в рев. Спустившись на 
землю, Марадона взял микрофон 
и обратился к фанатам:

— Я счастлив приветствовать 
вас и быть здесь вместе с вами. Я 
был великим игроком, а теперь 
стану великим президентом! Мы 
приведем команду к вершинам, 
это то, чего достоин Брест! — зая-
вил Марадона под несмолкающие 
аплодисменты. После чего он по-
приветствовал игроков обеих ко-
манд, а также представителей тре-
нерских штабов «Динамо» и 
«Шахтера». Затем он занял место 
в ВИП-ложе, откуда улыбался фа-
натам, а в перерыве охотно фотог-
рафировался с теми, кому удава-
лось протиснуться к его ложе-бал-
кону, и раздавал автографы.

Сама игра едва ли впечатлила 
Диего. «Динамо» уступило со сче-
том 1:3. Однако вряд ли это сму-
тило аргентинца. Если верить сло-
вам Марадоны, он хочет обосно-
ваться в Бресте надолго и вопло-
тить в жизнь амбициозный про-
ект, ради которого его и пригласи-
ли. Это не только укрепление ко-
манды, но и развитие структу-

ры клуба в целом. В частности, ру-
ководство «Динамо» рассчитыва-
ет в ближайшие годы создать в 
Бресте огромный спортивный 
комплекс, центром которого бу-
дет новый стадион вместимостью 
30 тысяч зрителей. Для сравне-
ния, нынешняя динамовская аре-
на может принять в три раза мень-
ше. Ну а изюминка проекта — фут-
больная академия Диего Марадо-
ны, где будут заниматься не толь-
ко белорусские ребята, но и та-
ланты из-за рубежа.

Впрочем, Диего не готов 
приступить к работе с места 
в карьер. Сначала он наме-
рен взять небольшой отпуск 
— об этом и о многом другом 
он рассказал журналистам 

на пресс-конференции. 
На встречу с предста-

вителями СМИ он 

прибыл из аэропорта, где, выйдя 
из самолета, поцеловал гостепри-
имную  землю Беларуси, а затем 
по традиции отведал хлеба-соли. 
Любопытно, что, приехав в отель, 
где проходила встреча с журнали-
стами, Марадона всех перехи-
трил: его машина прибыла не к па-
радному входу, где его ждали, а к 
заднему, куда прессу не пустила 
охрана, и знаменитого аргентин-
ца можно было увидеть лишь изда-
лека. Но затем он сам подошел к 
журналистам. «Я подошел, чтобы 
поздороваться с вами. В этом про-
екте мы не хотим никого обманы-
вать, и я хочу быть с вами чест-
ным», — сказал Диего. После чего 
он удалился в номер, а пару часов 
спустя пришел на пресс-конфе-
ренцию, где и рассказал о своих 

ближайших планах.
  — В последние 

полтора года у меня 
не было выходных, — 
подчеркнул Диего 
Армандо. — Сначала 
я хочу вернуться на 
родину, где не был 
все это время и не 

видел своих близких. Мне нужно 
подзарядить батарейки, и потом 
с новыми силами я смогу при-
ступить к решению новых задач. 
Мы сможем создать команду, ко-
торой болельщики будут гор-
диться.

А настроен Марадона, судя по 
всему, решительно. Он заявил, что 
даже готов остаться жить в Бела-
руси.

— Это очень серьезный проект, 
над которым предстоит много ра-
ботать. Не исключаю, что я закон-
чу карьеру в Бресте и даже оста-
нусь здесь жить. Зима меня не пу-
гает: маленьким мальчиком я хо-
дил босиком по снегу, потому что 
у меня не было обуви, — поведал 
Диего.

Марадона — гений, маэстро, 
человек-сенсация, человек-скан-
дал. Однако на встрече с журна-
листами в Бресте он был предель-
но спокоен и терпеливо отвечал 
на все вопросы. Но, очевидно, в 
нем еще бурлили переживания и 
впечатления от чемпионата 
мира, потому что с разговоров о 
работе в Беларуси он нет-нет да и 
соскакивал на рассуждения о ми-
ровом первенстве.

Диего, знаете ли вы другие бело-
русские клубы, кроме «Дина-
мо»? К примеру, БАТЭ, который 
регулярно играет в еврокубках?
ДИЕГО МАРАДОНА: Конечно, я знаю о 
других клубах, потому что я с 
уважением отношусь ко всем со-
перникам. Но сегодня мы здесь не 
для того, чтобы говорить о БАТЭ, 
а чтобы обсуждать только мое 
«Динамо». Как я уже говорил, мы 
постараемся сделать команду, 
которая сможет бороться за са-
мые высокие места, чтобы вся 
Беларусь гордилась тем, что мы 
делаем и над чем работаем. Сей-
час в футболе везде высокая кон-
куренция, и меня это совершен-
но не удивляет. Я постоянно смо-
трю разные матчи, к примеру, не-
давно пересматривал одну из игр 
африканских команд, где было 
очень много борьбы. В каждой 
стране, в каждом регионе есть 
свой тип игры. Мы должны быть 
сильны и физически, и менталь-
но, чтобы побеждать. Только что 
мы увидели чемпионат мира, где 
невозможно было ничего пред-
сказать и понять, благодаря чему 
та или иная команда выигрывает 
— из-за физики, тактики? Отлич-
ный турнир провел Модрич, но 
мы также видели Неймара, Ро-
налду, Месси, которые показали 
себя не лучшим образом. Должен 
отметить Азара, Мбаппе.

Раз речь зашла о чемпионате 
мира, как вы оцените сам тур-
нир, его организацию?
ДИЕГО МАРАДОНА: Организация ЧМ-
2018 была великолепной, учли 
все детали. Были люди, которые 
хотели навредить турниру, но 
службы безопасности сработали 
на высочайшем уровне.

А что вы можете сказать о высту-
плении сборной России? Оно вас 
удивило?
ДИЕГО МАРАДОНА: Мне кажется, рос-
сийские футболисты сделали на-
много больше, чем от них ожида-
ли. Можно сравнить то, как они иг-
рали до турнира и как они высту-
пили на ЧМ-2018. Ведь раньше 
они могли проиграть любой ко-
манде. А теперь выигрывают у не-
давних чемпионов мира испанцев. 
Футболисты очень старались, вы-
ложились по полной — они просто 
не могли иначе. И это при том, что 
у них не было ни Неймара, ни Ро-
налду, ни Азара. Вот что важно. 
Злые языки говорили, что русские 
хорошо бегают из-за допинга. А 
что они еще должны были делать, 
спрашиваю я? Взять мяч в руки и 
ходить с ним по полю? Сильная 
сторона сборной России была 
именно в беге и в контроле мяча. 
Все разговоры про допинг — ерун-
да.

Рассуждая о чемпионате мира, 
Марадона коснулся и обсуждае-
мой в эти дни системы видеопомо-
щи арбитрам (VAR), которая впер-
вые использовалась на мировом 
первенстве. Не критикуя непо-
средственно технологию, Диего 
вместе с тем заявил, что из-за этой 
системы многое пошло не так. За-
метим, что его можно понять: 
именно после просмотра видеопо-
втора судья назначил пенальти в 
ворота сборной Аргентины в мат-
че 1/8 финала ЧМ-2018 против 
Франции — ту игру «альбиселе-
ста» проиграла будущим чемпио-
нам мира со счетом 3:4. Кроме 
того, его возмутил пенальти в фи-
нальном матче между француза-
ми и хорватами — Диего призвал к 
более объективной трактовке 
спорных эпизодов. Так, момент, 
когда мяч попал в руку хорвату 
Ивану Перишичу, Марадона по-
считал случайностью и непредна-
меренным действием со стороны 
футболиста. Отметим при этом, 
изначально вопрос, который при-
вел к такому ответу Марадоны, 
был совсем о другом.

Диего, вы много лет назад завер-
шили карьеру игрока. А снятся 
ли сейчас вам сны, где вы играе-
те в футбол?
ДИЕГО МАРАДОНА: Иногда такое случа-
ется. Когда я смотрел финал чем-
пионата мира, мяч прыгал по 
полю, а я думал совсем о другом. Я 
смотрел и говорил себе: это уже не 
ты, это другие футболисты. Но 
сейчас нет тех, кто удивляет, кто 
забивает великие голы. Мы видели 
беспомощность Неймара, видели 
Месси, у которого не было поддер-
жки в сборной. У Азара ситуация 
лучше, потому что рядом с ним 
есть Мертенс и Лукаку, у бельгий-
цев хорошая команда — но я не 
вижу ее чемпионом мира. А тур-
нир выиграли французы после 
того, как победили Аргентину бла-
годаря придуманному пенальти. 
Точно так же был назначен пе-
нальти в финальном матче. Судьи  
сами не играли в футбол, а что же 
делать игрокам, когда идет пас в 
штрафную? Отрезать руки? Мно-
гое надо улучшать, но, я думаю, 
президенту ФИФА это по силам.

Планируете ли вы изучать рус-
ский язык?
ДИЕГО МАРАДОНА: Конечно, я вряд ли 
заговорю по-русски так, как вы. 
Но я должен общаться с футболи-
стами, давать установки, и для 
этого мне нужно улучшать свой 
словарный запас. Думаю, у меня 
найдется на это время.

Этим ответом Диего дал по-
нять, что не намерен ограничи-
ваться административной рабо-
той и хочет быть вовлеченным и в 
тренировочный процесс. Что из 
этого получится и каких резуль-
татов сможет добиться «Дина-
мо», мы, очевидно, узнаем уже 
после того, как Марадона вернет-
ся из отпуска.

Символический удар легендарного 
аргентинца перед матчем не помог 
брестскому «Динамо».

Программа ежегод-
ного фестиваля АСБ 
рассчитана 
на десять дней — 
до 27 июля 
 включительно

В течение десяти дней игроки лучших студенческих команд 
страны в Крыму смогут и пообщаться, и посоревноваться.

НОВОСТИ

Роналду 
и Месси вошли 
в топ-10 самых 
богатых 
селебрити 
мира

ЗВЕЗДЫ 
СОШЛИСЬ

Илья Соболев

СРАЗУ три спортсмена попали в 
десятку самых высокооплачива-
емых знаменитостей мира.

Возглавляет рейтинг, опубли-
кованный Forbes, боксер Флойд 
Мейвезер-младший с заработ-
ком 285 млн долларов. Львиную 
его долю составил гонорар в раз-
мере 275 млн долларов, который 
Флойд получил за свой знамени-
тый бой против Конора МакГре-
гора.

Восьмое место у аргентинско-
го форварда «Барселоны» Лио-
неля Месси со 111 млн долларов, 
а замыкает топ-10 новичок 
«Ювентуса» Криштиану Ронал-
ду, заработавший 108 млн долла-
ров.

Кроме названных атлетов в 
топ-100 вошли еще 16 спортсме-
нов. В их числе девять баскетбо-
листов, выступающих в клубах 
Национальной баскетбольной 
ассоциации, два гонщика «Фор-
мулы-1», два теннисиста, голь-
фист и еще один футболист.

ФИФА назвала
Черышева
одним 
из открытий
чемпионата

ОТМЕТИЛИ
ДЕНИСА

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) включила 
полузащитника сборной России 
Дениса Черышева в список глав-
ных открытий чемпионата мира-
2018. В него также попали Киран 
Триппьер (Англия), Такаси Инуи 
(Япония), Каспер Шмейхель (Да-
ния) и Ерри Мина (Колумбия). 

Черышев провел на чемпио-
нате мира пять встреч и забил в 
них четыре мяча, став лучшим 
бомбардиром нашей сборной на 
турнире.

— ЧМ-2018 стал звездным ча-
сом Черышева, — говорится в со-
общении на сайте ФИФА. — Де-
нис забил четыре мяча. А его гол 
в ворота Хорватии стал одним из 
украшений турнира. И все это 
сделал человек, который пропу-
стил большую часть прошлого 
сезона в «Вильярреале» из-за 
травмы. 

Напомним, что Черышев пре-
тендует на звание автора лучше-
го гола чемпионата мира по вер-
сии ФИФА. Специалисты отме-
тили его мячи в ворота Саудов-
ской Аравии и хорватов.

Француз будет
работать
в «Ювентусе»

ЗИДАН 
ПОСОВЕТУЕТ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ главный тренер ма-
дридского «Реала» Зинедин Зи-
дан принял предложение о рабо-
те в «Ювентусе». К итальянско-
му клубу он присоединится в ок-
тябре.

По информации зарубежных 
СМИ, Зидан займет должность 
советника «Ювентуса» по спор-
тивным вопросам. На какой срок 
будет подписано соглашение 
между Зинедином и «Старой 
синьорой», остается загадкой. 

Выходит, всего за неделю 
«Ювентус» сумел подписать сра-
зу двух творцов последних успе-
хов «Реала» — Зидана и Криштиа-
ну Роналду. Лидер португаль-
ской сборной уже прилетел в Ту-
рин, где состоялась его презента-
ция. К своим новым одноклубни-
кам он присоединится в конце 
июля.

В качестве игрока Зидан про-
вел пять лет в «Ювентусе» — с 
1996 по 2001 год. Летом 2001 
года он перешел в «Реал». А глав-
ным тренером «королевского 
клуба» Зинедин стал зимой 2016 
года. Сразу после третьей подряд 
победы в розыгрыше Лиги чем-
пионов в мае этого года, он объя-
вил об уходе из мадридской ко-
манды. 

Акцент

 Диего Марадона пообещал 
увеличить словарный запас 
русских слов, чтобы общаться 
с футболистами «Динамо»

Большому футбо-
листу — большой 
автомобиль! Диего 
Марадона въехал 
на стадион 
на монстр-траке.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

С
Б

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Фото и видео с пресс-
конференции смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1568149

ЦИФРА

3
ГОДА 
именно на такой срок рассчитан 
контракт Марадоны с «Динамо»
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